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Fonte: INMET
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Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,017 (compra) R$ 2,019 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,940 (compra) R$ 2,080 (venda)
EURO   R$ 2,625 (compra) R$ 2,627 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

06h56

19h06

2.0m

baixa

baixa

00h39

12h43

0.6m

0.7m

l Espep inscreve para 30 cursos que serão realizados durante este mês 
 
l IFPB está oferecendo até 11 de outubro 13 vagas de estágio na capital
 
l Campus da UEPB em Patos realiza Mostra Científica de 17 a 19 deste mês

l Curso de Iniciação à Educação Digital tem inscrições prorrogadas até o dia 15

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Resultado das eleições na PB 
deve sair até as 21h de domingo

Ano CXIX
Número 212

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Altura

2.0m

Serrano quer R$ 7 mi  do valor 
da venda de Hulk para o Zenit

NA jUsTIçA

O presidente do TRE, de-
sembargador Marcos Caval-
canti, disse ontem que o resul-
tado das eleições na Paraíba 
deverá ser conhecido por 
volta das 21 horas. Ele pro-
meteu rigor na punição aos 
crimes eleitorais. PágInA 17

PágInA 23

Os promotores eleitorais 
titulares serão auxiliados no 
combate ao crime eleitoral 
por mais 34 promotores. 
Eles vão atuar de hoje até 
domingo. PágInA 18

O paraibano Antônio 
“Pezão” entra no octágono 
UFC hoje para enfrentar o 
Travis Brwone, em Minnea-
polis, nos EUA. PágInA 21

Serão investidos cer-
ca de R$ 2,5 milhões nas 
obras. Os reservatórios 
foram construídos há cerca 
de 40 anos nas regiões do 
Sertão e Cariri. PágInA 15

A Justiça Eleitoral utili-
zará 9.017 urnas eletrônicas 
no Estado, com mais 10% o 
equivalente a esse número 
para uso em caso de conti-
gência. PágInA 18

Os 400 homens do Exér-
cito que reforçarão a segu-
rança no pleito na região 
de Campina Grande iniciam 
hoje o patrulhamento das 
ruas da cidade. PágInA 4

MP designa mais 
34 promotores 
para combater 
crimes eleitorais

Paraibano luta 
hoje nos EUA 
contra o havaiano 
Travis Brwone

Estado vai 
recuperar até 
o final do ano 
14 barragens

9.017 urnas 
eletrônicas 
serão utilizadas 
na votação

Tropas federais 
começam a 
patrulhar CG a 
partir de hoje

RefoRço

UfC

SeCa

eStRUtURa SegURança

PágInA 14 PágInA 13

Inep começa a 
entregar cartões 
do Enem na 
próxima semana

Tambaba vai 
sediar Encontro 
Norte-Nordeste 
de Naturismo

O Detran publicou portaria dando prazo de 15 
dias para adotar sistema em jP e CG. PágInA 14

Autoescolas da PB terão que 
instalar sistema de biometria
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PágInA 3

Deusimar Guedes 
mostra a importância 
do diálogo como arma 
contra as drogas

ENTREVIsTA

foto: antônio David /Secom-PB 

Alimento mais barato
o governador Ricardo Coutinho 
inaugura hoje o Restaurante Popular 
de Mangabeira. PágInA 13

PágInA 5

james Bond, 
o espião mais 
famoso do 
cinema completa 
hoje 50 anos
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O ato, diríamos melhor, a liberda-
de de votar em um ou vários candi-
datos para defender os interesses da 
sociedade, seja no Poder Executivo, 
seja no Poder Legislativo, é de uma 
responsabilidade imensa. É um cami-
nho (quase) sem volta. Daí a impor-
tância do chamado voto consciente.

Dissemos quase sem volta por-
que a mesma democracia que per-
mite a eleição de candidatos pelo 
voto direto, felizmente também tem 
mecanismos para defenestrá-los do 
cargo, caso cometam alguns tipos de 
crimes previstos em lei. E se a rea-
ção vier das ruas, aí é que o proces-
so ganha força e legitimidade.

Mas votar consciente ainda é o 
melhor negócio. Isso implica na es-
colha criteriosa, pelo eleitor, dos 
homens e mulheres que vão repre-
sentá-lo. Para isso, é necessário 
compreender como funciona um 
estado democrático de direito, e o 
papel do cidadão na construção e 
aperfeiçoamento dessa estrutura.

Votar consciente é, entre outras 
coisas, colocar o ego em segundo 
plano e pensar no próximo; pensar 
na coletividade. Saber que existem 
problemas sociais que demandam 
soluções urgentes e que um candi-
dato deve ter, antes de tudo, o com-
promisso e a capacidade de buscar e 
lutar por essas soluções.

Melhorar a qualidade de vida da 
população é o compromisso básico 
de um candidato, digamos assim, de 
verdade. E isso não é tarefa fácil. Exi-

ge formação política sólida e clareza 
de ideais. No caso de candidato a car-
gos majoritários, exige-se, além do 
mais, capacidade de gerenciamento.

Os desafios são imensos. Os 
problemas acumulam-se em áreas 
como segurança pública, educação, 
saúde, transportes, apenas para ci-
tar os que historicamente ganharam 
maior publicidade. As cidades cres-
ceram e, com elas, as demandas so-
ciais. O eleitor não pode manter-se 
de costas para essa realidade. 

Vender ou trocar o voto por fa-
vores pessoais, sejam quais forem 
os motivos, é retroceder ao tempo 
dos coronéis. É dizer “sim” a tudo o 
que impede a construção de uma so-
ciedade mais justa e solidária; onde 
todos tenham oportunidades iguais 
para levar uma vida próspera e feliz.

O repúdio, no entanto, não deve 
ser endereçado apenas ao eleitor. 
Este, muitas vezes, apesar do ato 
permanecer condenável, é levado 
a vender ou trocar o voto devido à 
carência de ordem material, preva-
lecendo, neste caso, a lei da sobre-
vivência, que explica... Embora não 
justifique.

Repúdio maior deve ser ende-
reçado ao candidato que compra 
voto; que alicia o eleitor. Este é o 
câncer no pêssego da democracia. 
Quem compra voto não é partidário 
de nada. Não tem ideias nem ideais. 
Sua motivação é pessoal: o poder... 
Para obter fama ou, na maioria das 
vezes, algum dinheiro a mais.  

O Detran devia ver a origem da carteira 
de motorista do senhor Serra. A carta de eco-
nomista dele é do Chile, não voga no Brasil, 
segundo a denúncia de vários Conselhos de 
Economista. Já faz tempo que esse problema 
foi levantado, mas ficou por isso mesmo. Deu 
em pizza, como se diz no Bexiga e em Bra-
sília. Pior ainda é a procedência da carta de 
engenheiro de Seu Serra. Ninguém sabe onde 
foi emitida, se foi na China ou no Paraguai. A 
China está fabricando tudo. São os legítimos 
produtos ching-ling.

Você já viu a Nossa Senhora Aparecida 
made in China? Já vem benta, e diz o homem 
que é milagrosa, tem os poderes da santa 
mais os de Buda. Pois a imagem da padroeira 
está invadindo o Brasil. É a santa mais barata 
que existe, custa apenas poucos reais, menos 
do que a gravura daqueles santos que se ven-
dem nas feiras do Nordeste, um padre Cícero 
por poucos reais. É o milagre da multiplica-
ção dos santos.

Como conhecer uma Aparecida ching 
ling? É só botar a santa de cabeça para baixo. 
Perto dos pés tem a inscrição made in China. 
Será que o grande país se converteu? Que 
aquelas três ave-marias rezadas ao fim da 
missa, para conversão da Rússia, ultrapassa-
ram a grande muralha? Esse muro, sim, deve 
ser mais milagroso que o das Lamentações 
de Jerusalém. Pois na Grande Muralha foram 
emparedados, disciplinarmente, aqueles que 
se revoltavam contra o serviço gratuito que 
eram obrigados a fazer para levantar o muro. 
O segredo da mão-de-obra barata da China 
vem de longe.

E o Cristo Rei do Corcovado made in Chi-
na? Eu não estou brincando. Pergunte ao seu 
camelô de confiança que ele, se não tiver, diz 
quem tem. É de plástico, como a santa, e tem 
uns fosforescentes, que acendem de noite e 
nos apagões. Tanto o Cristo como a santa são 
portáteis, medem cerca de um palmo. Para 
que santo com nota fiscal? Eles são contra-

bandeados desde o tempo dos “santos de pau 
oco”, que serviam para ocultar ouro e pedras 
preciosas levadas para Portugal. Eram santos 
poderosos.

Mas, voltando à carteira de motorista de 
Seu Serra: ela pode ser ching-ling, como sua 
carta de economista. Diploma ele diz que tem 
um, expedido pelo Chile, onde fez um curso 
de pós-graduação sem ter o de graduação. 
Pode ter esse diploma, mas não tem a carta 
expedida pelo Conselho dos Economistas. 
Até o título de eleitor dele fica comprome-
tido, pois, na sua ficha eleitoral consta a 
profissão de economista, o que é uma infor-
mação falsa. Destarte, ele fica sem profissão 
e ocupação. Além de falsidade ideológica, é 
vadiagem.

 E, com essa qualificação ching-ling, 
Seu Serra quer ser prefeito de São Paulo, 
como quis ser presidente da República. 
Ele conta com o apoio da colônia chinesa 
de São Paulo, que é grande, mas não vota, 
porque o título de Pequim não voga aqui. 
Como não vogam os títulos de economistas 
de gusano, as carteiras do Paraguai e os di-
plomas de engenharia chineses. E há quem 
duvide dos poderes dos santos ching-ling, 
com quem Seu Serra se pega para se eleger.

Deve ser por isso que os evangélicos 
estão apoiando Russomano para prefei-
to da pauliceia. Eles não acreditam nas 
imagens ching-ling, nas cartas ching-ling. 
Haddad ainda não explorou esse aspecto. 
Ele devia sugerir a Seu Serra que fizesse 
um curso à distância, fosse qual fosse, 
para acabar com essa polêmica. Aliás, 
para o cargo de presidente, devia ser 
exigido curso universitário. Como se exige 
para soldado PM, em alguns estados, e 
para patrulheiro rodoviário. Presidente 
da República devia ser um cargo de nível 
superior, do 3º grau. Mas não é. Seu Serra 
não pode ser PM, mas quer ser prefeito e 
presidente. u

Ao saudar o maestro Severino 
Araújo, quando da homenagem do Poder 
Legislativo da Paraíba à Orquestra Tabaja-
ra pelos seus cinquenta anos de fundação, 
há quase trinta anos, fiz desfilar no meu 
discurso os grandes nomes da Banda de 
Música de Sumé, lembrando Satinho, San-
doval, Velhinho, João de Luiza e Luizinho, 
além de seu irmão, Zezinho Mendonça, 
dentre outros.

Ao ir a Sumé, recentemente, me 
encontrei com Luizinho, curtindo os seus 
noventa anos na cidade natal, depois de 
relevantes serviços como maestro da Ban-
da de Música da Presidência da República, 
em Brasília, 

Mesmo com o coração tomado pela 
tristeza da perda da irmã Lourdes, nele 
restou espaço para voltar ao passado, e 
me ver, aos dez anos, na calçada da Alfaia-
taria de Antônio Josué, acompanhando 
atento e embevecido o ensaio da Banda 
de Música de Sumé, com atenção especial 
para o saxofone de Sandoval.

Nesta semana, vibrei com a notícia 
de que a Banda de Música de Sumé, tendo 
como regentes Gedeão e Silmar e como 
dirigente, Hamilton, composta de 55 in-
tegrantes, foi campeã de um certame em 

São Luiz do Maranhão, concorrendo com 
nove congêneres, dali, do Piauí e do Rio 
Grande do Norte.

Tão importante vitória, somada à 
presença em Sumé do maestro Luizinho 
Mendonça, num gesto de retorno à terra  
e  a convivência com seus ancestrais e 
seus atuais familiares, dão a dimensão 
exata de quanto os valores espirituais, 
através da arte, da literatura e da ciência, 
proporcionam, através da inteligência,  à 
preservação da memória e da História 
humanas.    
          Se porventura  a Filarmônica São 
Tomé não recebeu ainda o nome do Maes-
tro Antônio Josué, ou de outro músico da 
cidade de Sumé, paciência, está na hora 
de se resgatar essa enorme dívida, não só 
daquela cidade, como de muitas outras 
do cariri da Paraíba, dando o seu nome 
àquela Banda de Música.

Pela amizade que tenho com o Verea-
dor Danda, e por sua dedicação à memó-
ria de Zé Marcolino, ouso sugerir-lhe essa 
missão, com a certeza de que a Câmara de 
Vereadores daquela cidade dará unânime 
aprovação a esse resgate histórico.

É tempo, ainda, para essa justa repa-
ração!

Editorial

Carta de gusano

Voto consciente

Banda de Música Antônio Josué
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Mas, voltando à carteira de motorista de Seu Serra: ela pode ser ching-ling, como 
sua carta de economista. Diploma ele diz que tem um, expedido pelo Chile.”
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UN
Vencido o período eleitoral, urge 
uma reflexão das autoridades no 
sentido de banir algumas pragas 
que estão se disseminando  por 
essa época, irritando os candida-
tos e  desvirtuando o processo, 
levando a desinformação ao elei-
tor. São os debates sucessivos e 
a proliferação dos pseudos  ins-
titutos de Pe$qui$a$, desinfor-
mando e vendendo resultados.
Quanto ao debate, na essência, 
é uma ferramenta indispensá-
vel ao processo. O pecado é a 
excessividade deles e, não raro,  
programado a três por quatro 
por qualquer clube de esquina 
que as acha no direito de fazê-lo. 
Cansam os candidatos e os torna 
repetitivos.  

Na surdina,  em João Pessoa 
e Campina Grande, já tem 
gente acertando os pontei-
ros quanto a um possível 
segundo turno das eleições 
deste ano.
Não é nada, não é nada, al-
guém vai ter que engolir os 
impropérios desferidos na 
primeira fase da campanha.

D e s d e  o  i n i c i o  d e s te  m ê s ,  
4 9  Co n s e l h o s  M u n i c i pa i s 
d o  I d o s o  e s t ã o  c a pa c i t a -
d o s  e  fu n c i o n a n d o  n o  E s-
t a d o  d a  Pa r a í b a ,  d e  a co rd o 
co m  o s  re ce n te s  d a d o s 
d i vu l g a d o s  p e l a  G e rê n c i a 
d e  P l a n e j a m e n to  e  G e s t ã o  
d o  M P P B.

Candidato in pectore do 
ex-presidente Lula, Hum-
berto Costa (PT-PE) conti-
nua em terceiro em Recife, 
arrastando-se na faixa de 
15 pontos percentuais. Já 
estão vaticinando que será 
a maior derrota petista no 
Nordeste.

A arrecadação do ICMS da região Nordeste continua a crescer acima da mé-
dia nacional. Segundo levantamento realizado pelo Banco do Nordeste, a 
arrecadação nordestina cresceu 11,6% no semestre, enquanto a do país 
como um todo aumentou 10,6%. 
A expectativa é que a arrecadação deste imposto na região cresça acima de 
4,5%, em termos reais, ao final de 2012. 

Pelo menos, em João Pessoa, 
não vai faltar espaço para 
“guardar” aqueles que forem 
presos  cometendo crimes elei-
torais até domingo. A Justiça 
Eleitoral  tem o ginásio “Ro-
naldão” à disposição. Qualquer 
denúncia deve ser  dirigida ao 
telefone 3512-1043. 

FEITO À ORDEM

COSTURAS

PROTEÇÃONÃO DECOLA

ICMS NORDESTE

“GAIOLA”

No pleito deste ano, cerca de 
90 mil eleitores irão praticar 
o primeiro voto, uma parce-
la considerável e de maioria 
refratária às velhas práticas 
políticas. Esses jovens do pri-
meiro voto, praticam-no com 
tanta devoção que procuram 
arrebanhar pais e demais pa-
rentes, conforme pesquisas  
feitas nessa área.

NOVA CABEÇA
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 Se a Filarmônica São Tomé não recebeu o nome do maestro Antônio 
Josué, ou de outro músico da cidade de Sumé, paciência, está na hora”.



Deusimar Guedes 
Educador e psicólogo

Prevenção ao uso de 
drogas com diálogo

experiência profissional do policial federal aposentado, Deusimar 
Wanderley Guedes, que por quase 30 anos trabalhou em delegacias 
especializadas de prevenção ao uso indevido de drogas e de repressão 
ao tráfico destas substâncias, o levaram a se aprofundar no tema. 
Sempre atuante no trabalho de prevenção as drogas, ele atende hoje 
em seu consultório de psicologia atuando também como educador e 
advogado. Idealizador e implantou o Programa Estadual de Políticas 
sobre Drogas da Paraíba, Deusimar já proferiu mais de mil palestras, 
conferências e trabalhos educativos sobre o assunto em instituições 
públicas e privadas em diversos estados. As duas obras de sua autoria 
já publicadas, que são: Drogas, Problema Meu e Seu e Drogas: Família 
e Escola – A informação como prevenção. Na entrevista a seguir, 
Deusimar passa valiosas informações sobre o uso da droga, seja ela 
licita ou ilícita, e defende a união familiar, envolvimento de educadores 
nas escolas, além do investimento de políticas públicas por parte das 
esferas federal, estadual e municipal.

Podemos dizer que a droga 
hoje é um problema que ocorre 
em todo o mundo?

Sim. Conforme a Organização 
Mundial de Saúde (OMS) o maior 
problema do mundo hoje são as 
drogas. E a Paraíba não é diferen-
te do restante do mundo, porque 
nós temos aqui que se agrava a 
cada dia mais, seja por falta de 
equipamentos, ausência políticas 
públicas e a falta de pessoal pre-
parado para fazer integração com 
as diversas instituições que lidam 
com essa temática.

Como nós podemos definir 
as drogas e sua dependência?

Podemos dizer que a droga 
é toda substância que altera o 
funcionamento normal do ser 
humano quando consumida. Esse 
abuso acontece quando o uso da 
droga é feito sem as suas finalida-
des terapêuticas, sendo esta feita 
de maneira indisciplinada que 
quando penetram no organismo 
e chegam ao sistema nervoso cen-
tral de maneira como a depres-
são, estimulando ou provocando 
perturbações nos sentidos. Essas 
alterações podem variar de uma 
pessoa para outra, do estado de 
espírito ou ânimo do usuário e 
também do tipo e quantidade da 
droga usada.

Quais as drogas mais con-
sumidas no Brasil? 

O álcool e o tabaco, por serem 
legalizadas e aceitas socialmente, 
ainda são as mais abusadas não 
apenas no Brasil como em todo 
o mundo. No Brasil, graças às 
campanhas de combate ao fumo, 
ele tornou-se hoje um país prati-
camente livre desse vício, se com-
pararmos a outros países. Outras 
drogas utilizadas no Brasil são 
as do tipo inalantes (cola de sa-
pateiro, lança-perfume, loló, éter, 
gasolina), do tipo medicamentos 
(tranquilizantes, estimulantes, 
moderadores de apetite, morfi-
na), além da maconha, ectasy e a 
cocaína nas suas diversas formas 
de apresentação (crack, cloridra-
to de cocaína e merla).

O que são drogas lícitas e 
ilícitas e qual a de maior con-
sumo?

A classificação de lícita e ilí-

cita varia muito de acordo com a 
cultura e a época, porém, as dro-
gas lícitas, por serem legalizadas 
têm provocado maiores danos 
pela facilidade para se adquirir. 
Mas é o álcool, quando transfor-
mado na bebida, e, tendo uso sis-
temático que causa dependência 
psíquica e física ao organismo, 
acarretando com um certo tempo 
doenças a exemplo de cirrose he-
pática, câncer de esôfago, além do 
coma alcoólico e a morte.

Hoje em dia é bastante co-
mum as pessoas que frequen-
tam academias de ginástica 
fazerem o uso de anabolizantes 
para ganhar massa muscular. A 
comercialização desse produto 
é legalizada?

Não. Os esteróides anaboli-
zantes são drogas relacionadas 
ao hormônio masculino testos-
terona. Ele tem a propriedade de 
aumentar a massa muscular e, 
por esse motivo são muito pro-
curados por atletas ou pessoas 
que querem melhorar a aparência 
física o que pode acarretar sérios 
problemas à saúde humana. Os 
anabolizantes mais conhecidos 
são os seguintes: oximetalona, 
metandriol, donazol, fluoxime-
til, testosterona, mesterolona, 
meriltestosterona, nandrolona, 
entre outras. No Brasil os mais 
consumidos são a testosterona e 
nandrolona, bem como os medi-
camentos androxon, durateston e 
deca-durabolin.

Geralmente quais os mo-
tivos que levam os jovens ao 
consumo das drogas?

Não existe uma causa especí-
fica sobre os motivos que levam 
os jovens ao consumo das dro-
gas. Conforme nossas pesquisas 
realizadas com centenas de usu-
ários dependentes químicos de 
diversas drogas, nas Delegacias 
de Repressão aos entorpecen-
tes da Polícia Federal do Brasil, 
em vários Estados, as maiores 
alegações apontadas são a falta 
de diálogo com os pais, falta de 
ambiente familiar, modismo, fuga 
de problemas, autoafirmação, 
curiosidade, busca de prazer, 
prazer em violar ou desafiar con-
venções sociais, disponibilidade 
de drogas, influência do grupo 

A estrutura 
familiar sólida 
é o maior 
antídoto que 
a sociedade 
poderá ter 
contra as 
drogas

A
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de amigos e mau exemplo dos 
adultos, entre outras. Ou seja, é 
impossível enumerarmos com 
segurança quais os fatores que 
levam a pessoas às drogas, o que 
podemos dizer é que tal fato está 
relacionado a problemas sociais, 
familiares, educacionais e cultu-
rais, aos quais se encontra exposta 
a nossa sociedade.

Pode-se dizer que toda 
pessoa que consumir drogas se 
torna dependente?

Não necessariamente elas se 
tornarão dependentes. Por exem-
plo, existem pessoas que ingerem 
bebidas alcoólicas socialmente de 
maneira esporádica e nunca se 
tornaram alcoólatras. O mesmo 
também ocorre com o usuário 
da maconha, cocaína ou outra 
droga qualquer, porém, é bom 
salientar que as pessoas depen-
dentes quimicamente de alguma 

droga, jamais quiseram se tornar 
dependente, porque elas queriam 
apenas usá-la por curiosidade. O 
problema é que em algumas pes-
soas o organismo é vulnerável a 
certos tipos de substâncias, por 
isso os alcoólicos anônimos man-
tém o slogan “evite o primeiro 
gole”. Nesse caso existe exceção de 
algumas formas de apresentação 
da cocaína, a exemplo do crack.

Quais os indícios mais co-
muns em uma pessoa que está 
usando drogas?

Geralmente o jovem quando 
passa a usar drogas ele sofre uma 
mudança brusca em seu com-
portamento sem que exista um 
motivo, por exemplo, ele passa 
a ser agressivo ou a se isolar; 
passar a mudar o seu ciclo de 
amizade; muda a sua maneira de 
vestir relaxando com a aparência 
e higiene pessoal; troca o dia pela 
noite; tem queda no rendimento 
escolar; objetos de casa começam 
a desaparecer, entre outros.

Quando perceber esses 
sintomas no filho adolescente 
como os pais devem agir?

É preciso muito cuidado por-
que muitas vezes a ânsia dos pais 
em saber se seu filho usa drogas se 
torna numa desconfiança desmo-
tivada e em um policiamento exa-
gerado isso pode provocar situa-
ções de conflitos e até mesmo de 
distanciamento entre os membros 
da família. O importante mesmo é 
que os pais procurem sempre ser 

amigo dos seus filhos, manter um 
diálogo e se mostrar interessado 
nos assuntos, amizades e também 
ter conhecimento dos ambientes 
que eles frequentam. Também é 
interessante que não somente os 
pais, mas também os educadores 
procurem ter um pouco de co-
nhecimento sobre a questão das 
drogas.

De que maneira os pais 
educadores podem alertar o 
adolescente sobre os perigos 
das drogas?

Eu sempre ressalto que a es-
trutura familiar sólida é o maior 
antídoto que a sociedade poderá 
ter contra as drogas. A maioria 
das crianças e adolescentes aceita 
com facilidade a autoridade dos 
pais e professores, desde que se 
crie um ambiente de respeito e 
confiança recíproca. Portanto, 
os jovens devem ser orientados 
conhecendo limites de suas ações, 
a exemplo de horários de lazer e 
de estudos, regras, entre outras. É 
bom salientar que uma educação 
rígida e arbitrária na maioria das 
vezes só aumenta a distância entre 
o jovem e o educador. Em outras 
palavras, os pais e educadores 
têm que exercer sua autoridade 
impondo limites, porém, saben-
do ser tolerantes e flexíveis para 
que esse controle não passe a ser 
policialesco, bisbilhotando os per-
tences e seguindo os filhos onde 
quer que eles estejam. O correto 
é procurar saber com quem seu 
filho anda e o que ele faz.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com



Os homens 
do Exérci-
to que re-
forçarão a 
segurança 

durante o período eleitoral 
em Campina Grande já de-
verão estar nas ruas a partir 
do fim da tarde de hoje. A 
vinda das tropas federais foi 
autorizada pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) no dia 
19 de setembro, atendendo à 
requisição feita por três dos 
quatro juízes titulares das 
zonas eleitorais sediadas na 
Rainha da Borborema. Por 
sugestão do juiz corregedor 
do TRE, Miguel de Britto 
Lyra, foi pedido que as tro-
pas entrassem em ação já 
nos dez dias que antecedem 
à votação, mas o TSE julgou 
desnecessária a antecipação 
do envio. Durante todo o dia 
de hoje, além de se mante-
rem posicionados em diver-
sos pontos estratégicos da 
cidade, os militares também 
deverão circular por áreas 
pré-determinadas pelo co-
mando, com o objetivo de re-
alizar um trabalho ostensivo 
que iniba práticas vedadas 
pela legislação eleitoral.

Além de Campina Gran-
de, o Exército vai reforçar a 
segurança nos municípios 
enquadrados na 16ª Zona 
(Massaranduba), 71ª (La-
goa Seca) e 72ª (Boa Vista). 

Os distritos também rece-
berão o reforço. Ao todo, 
cerca de 400 homens esta-
rão nas ruas. Desse total, 
250 são do 31º Batalhão de 
Infantaria Motorizado, que 
tem sede na cidade, e ou-
tros 150 do 16º Regimento 
de Cavalaria Mecanizada, 
sediado em Bayeux. Somen-
te o juiz Giovanni Maga-
lhães Porto, da 71ª Zona 
Eleitoral, não subscreveu o 
pedido de segurança auxi-
liar para o processo eleito-
ral deste ano. O documento 
foi assinado por Cláudio 
Antônio de Carvalho Xavier 
(da 16ª Zona Eleitoral), Ruy 
Jander Teixeira (17ª) e Eloy 
Jorge Trindade (72ª).

Ao remeter o pedido à 
Corte Estadual, o juiz Cláu-
dio Xavier explicou que a 
medida era basicamente 
preventiva, adotada a partir 
do histórico das campanhas 
em Campina Grande. “Fize-
mos uma análise das últi-
mas eleições em Campina 
e verificamos que havia um 
histórico de acirramento. 
Por uma medida de preven-
ção, decidimos solicitar ao 
Tribunal Regional Eleitoral 
as tropas federais para dar 
um reforço ao aparato poli-
cial nos dias que antecedem 
as eleições e principalmen-
te no dia do pleito, para ga-
rantir a segurança do pleito 
e dos cidadãos de um modo 
geral”, explicou. Entre os 
candidatos, a presença das 
tropas federais divide opi-
nião. No entanto, o Exército 
esteve em Campina Gran-
de nos dois últimos pleitos 
municipais, e também nas 
últimas eleições gerais. 
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Em cima da hora

Tropas já estão nas ruas hoje
Em Campina GrandE

Presença do Exército 
foi autorizada pelo TSE 
no dia 19 de setembro

Lenildo Ferreira
Sucursal de Campina Grande

As Rádios Tabajara AM 1.110 
e FM 105.5 em conexão com uma 
rede de emissoras em toda a Pa-
raíba transmitirão neste domingo 
(7), a mais completa cobertura 
das eleições municipais 2012. Até 
o meio-dia do domingo os profis-
sionais da Tabajara e os correspon-
dentes de emissoras do interior do 
Estado vão manter o ouvinte bem 
informado com flashes e boletins 
sobre os acontecimentos do pleito 
na Paraíba e no Brasil.  A partir do 
meio-dia a jornalista Ivani Leitão 
apresenta a 1ª mesa-redonda com 
um cientista político e um  advo-
gado que abordarão o perfil do 
eleitorado paraibano e a impor-
tância do voto consciente.

No horário das 14h às 16h o 
jornalista Fernando Caldeira co-
manda a segunda mesa-redonda 
com convidados falando sobre a 
temática ‘História das Eleições Mu-
nicipais na Paraíba’ (disputas his-
tóricas, campanhas mais acirradas, 
casos inusitados), dentre outros 
assuntos.  

A exemplo do que ocorre em 
todas as coberturas de eleições a 
Rádio Tabajara manterá a tradição 
de levar aos ouvintes a informação 
precisa e com isenção, uma das 
marcas de seu radiojornalismo de 
credibilidade há 76 anos no ar.

A partir das 16h Célio Alves 
assume os microfones da Rádio Ta-
bajara na reta final da votação e 
na seqüência a marcha da apura-
ção dos votos. Todos os programas  
neste domingo 7, dia das eleições 
municipais 2012 terão convidados 
nos estúdios que atuarão como co-
mentaristas.

A diretora-superintendente da  
emissora oficial do Estado, Maria 
Eduarda Santos, afirmou que toda 
a equipe da Tabajara e seus cor-
respondentes estão prontos para 
proporcionarem aos milhares de 
ouvintes uma excelente cobertura  
das eleições municipais. “Acredita-
mos que seja a maior festa da de-
mocracia e como empresa estatal 
nós temos a obrigação de dar cre-
dibilidade a esse trabalho de forma 

Tabajara faz cobertura completa
ELEiÇÕES mUniCipaiS 2012

Josélio Carneiro
Especial para a União

isenta”, declarou.
Maria Eduarda informou que 

a Tabajara terá correspondentes 
em todas as regiões dos maiores 
colégios eleitorais. “Vamos come-
çar as transmissões a partir das 9h 
e só iremos encerrar quando for 
computado o último voto”, acres-
centou a superintendente desta-
cando ainda que a grande marca 
da emissora é o trabalho feito em 
equipe. A Tabajara firmou parce-
ria com a Rádio Câmara, de Brasí-
lia, e portanto estará lincada com 
rádios de todo o país no dia das 
eleições municipais.

A partir de agora o ouvinte 
pode sintonizar no dial  de seu 
rádio a Tabajara AM frequência 
1.110 de qualquer município por-
que o novo transmissor da emis-
sora  com 20 quilos de potência já 
está em funcionamento há alguns 
dias. Além de resgatar o alcance 
do sinal a Tabajara AM também 
está com mais qualidade de som, 
bom para o ouvinte e para os pro-
fissionais da rádio mais antiga da 
Paraíba.

O diretor de jornalismo da 
Rádio Tabajara, Marcos Thomaz 
Magalhães, afirmou que a Taba-
jara Sat fará uma transmissão em 
cadeia de rádios com a participa-
ção de dezenas de profissionais 
trazendo os fatos a cada momento 
para levar  ao  ouvinte a informa-
ção precisa. Em reuniões foram de-

finidas as equipes dos plantões do  
domingo e cada profissional esta-
rá literalmente vestindo a camisa 
da Rádio Tabajara para garantir 
uma cobertura completa dos fatos 
no domingo próximo.  

novo Transmissor da Tabajara am 
Após 50 anos de espera os ou-

vintes da Tabajara AM e seus pro-
fissionais já comemoram o funcio-
namento do novo transmissor da 
emissora, um Nautel, de 20 KW, 
de fabricação Canadense, mode-
lo NX25, considerado o melhor 
transmissor de rádio que existe no 
mundo. O equipamento ainda vai 
ser inaugurado pelo governador 
Ricardo Coutinho mas o novo som 
da AM, com mais qualidade,  já é 
ouvido em  toda a Paraíba há al-
guns dias.  

A superintendente Maria 
Eduarda Santos afirmou que está 
feliz por essa conquista ter acon-
tecido na atual gestão. “A chega-
da do transmissor é uma conquista 
muito grande para nós gestores, 
colabores e principalmente para 
o povo paraibano”, comemorou. 

O parque dos transmissores 
da Tabajara AM e FM está loca-
lizado no bairro de Mangabeira. 
A antena da Tabajara tem 84 me-
tros de altura. Cinco profissionais 
da emissora cuidam dos transmis-
sores 24  horas por dia, com plan-
tões de 12 horas.

A Tabajara terá correspondentes em todas as regiões dos maiores colégios eleitorais
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O secretário esta-
dual de Recursos Hí-
dricos, do Meio Am-
biente e da Ciência 
e Tecnologia (Serh-
mact), João Azevedo 
Lins, e o presidente da 
Companhia de Água 
e Esgotos do Estado 
da Paraíba (Cagepa), 
Deusdete Queiroga, 
assinaram, ontem, na 
cidade de Aroeiras, a 
ordem para a abertura 
da licitação das obras 
do sistema adutor 
Aroeiras-Gado Bravo. 
A solenidade aconte-
ceu na Câmara Muni-
cipal da cidade e con-
tou com a presença de 
moradores da região, 
que esperavam há bas-
tante tempo por este 
momento.

A adutora vai cap-
tar água da Barragem 
de Acauã e vai benefi-
ciar aproximadamen-
te 27 mil pessoas dos 
municípios de Aroeiras, 
Gado Bravo e dos po-
voados de Riachão, Boa 
vista e Novo Pedro Ve-
lho, onde será construída 
a Estação de Tratamento 
de Água (ETA). A obra 

recebe recursos pró-
prios e do Governo Fe-
deral e está orçada em 
R$ 10.321.323,94.

mais água 
Em outubro de 

2011, o Governo do 
Estado inaugurou 
a segunda e última 
etapa da Adutora do 
Congo, que possui ex-
tensão total de qua-
se 138 quilômetros e 
leva água para cerca 
de 20 mil pessoas das 
cidades de Gurjão, 
São José dos Cordei-
ros, Parari, Livramen-
to, Amparo, Prata e 
Ouro Velho. Na obra, 
foram investidos R$ 
27,6 milhões, sen-
do R$ 7,1 milhões de 
contrapartida do Go-
verno do Estado.

Já no mês de de-
zembro deste ano está 
previsto o início das 
obras da primeira eta-
pa do sistema adutor 
Nova Camará, que vai 
contar com investimen-
tos do Programa de 
Aceleração do Cresci-
mento (PAC) na ordem 
de mais de R$ 62 mi.

Assinada licitação 
para sistema adutor 

arOEiraS-GadO BraVO

Os educadores que se 
inscreveram para o processo 
de seleção para professor for-
mador do Projeto Educador 
Digital deverão comparecer 
aos Núcleos de Tecnologia da 
Informação (NTEs) de João 
Pessoa e Campina Grande, 
respectivamente, nesta terça-
feira (9) e quarta-feira (10), 
para entrevista. 

Eles deverão levar docu-
mentos comprobatórios dos 
dados informados na inscrição. 
O Processo Seletivo Simplifica-
do para Professor Formador 
selecionará 100 professores.

Na capital, deverão dirigir-
-se ao NTE, na Escola Estadual 
D. Pedro II, 1º Andar, Av. João 

da Mata, 53, Jaguaribe, das 8h 
às 12h, para os candidatos com 
nomes iniciados pelas letras 
A até a letra J; e das 13h30 às 
17h30 os com nomes iniciados 
pelas letras L até a letra W. Con-
tato pelo 3218-4355. 

Em Campina, devem 
procurar o NTE na Escola 
Estadual de Ensino Médio 
Hortênsio de Sousa Ribei-
ro  (Premem), à Rua Otacílio 
Nepomuceno S/N, no Catolé, 
das 8h  às 12h, para os com 
nomes iniciados pelas letras 
A até a letra J; e das 13h30 às 
17h30, para os inscritos com 
nomes iniciados pelas letras 
L até a letra W. Informações 
pelo 3337-8223.

Secretaria convoca 
inscritos no Projeto

EdUCadOr diGiTaL

Restaurantes, bares e 
hotéis da Paraíba ficarão 
isentos de recolher o ICMS 
sobre o valor pago na con-
ta dos 10% concedidos aos 
garçons. O Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria 
de Estado da Receita, aderiu 
ao convênio firmado no âm-
bito do Confaz para imple-
mentar a medida.

Nos próximos dias, o 
governador Ricardo Couti-
nho deverá assinar decre-
to disciplinando a isenção, 
que será publicado no DOE. 
A medida vai permitir que 
esses estabelecimentos do 
setor de serviços excluam 
a gorjeta da base de cálcu-

lo do ICMS, incidente no 
fornecimento de alimen-
tação e bebidas em bares, 
restaurantes, hotéis e de 
similares.

O secretário de Estado 
da Receita, Marialvo Laure-
ano, disse que a medida ga-
rantirá o repasse dos 10% 
para os funcionários sem 
o desconto do ICMS, acres-
centando que a taxa deverá 
ser limitada a 10% do valor 
da conta.

O presidente da Abra-
sel, seccional Paraíba, Mar-
cos Mozzini, elogiou a medi-
da do Governo do Estado de 
isentar o ICMS sobre o bene-
fício pago aos garçons.

Governo isenta bares, 
restaurantes e hotéis

iCmS dOS GarÇOnS
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Arthur Pessoa comenta 
as tribos índigenas do 
Carnaval Tradição
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O agente secreto mais famoso da ficção cinco décadas de 
sucesso nas telas às vésperas do lançamento do novo filme

O cantor Siba será 
uma das atrações 
do Festival Mundo

DVD do espetáculo 
As Malcriadas será 
lançado hoje
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MÚSICA TEATRO

immy faz 50 anos de cinema hoje. 
Não sabe quem é ele? Ingratidão 
de sua parte, já que esta pessoa 
de apelido tão carinhoso salvou 
o mundo de terroristas mui-
tas vezes nestas cinco décadas. 
Trata-se de Bond, James Bond. 
Hoje, é o aniversário da primeira 

aparição dele nas telonas, em ‘Dr. No’. Na 
época, era interpretado pelo inigualável 
Sean Connery. De lá para cá, foram mais 
21 filmes – o 23º estreia em breve – e 
outros cinco atores.

Jimmy era a alcunha, o apelido que o 
agente secreto com licença especial para 
matar tinha nas primeiras aparições. A 
saga começou com uma história para po-
cket books (livros de bolso) lançada em 
1953 pelo escritor britânico Ian Fleming.

Bond era um personagem que per-
tencia a uma instituição britânica cha-
mada MI-6. Tinha a alcunha de 007, um 
agente que tinha permissão especial para 
matar qualquer um. Tratava-se de um 
homem na casa dos 30 anos, descrito 
como alto, moreno, de olhar penetrante, 
viril, porte atlético e sedutor – qual ho-
mem não sentiu inveja ao vê-lo sempre 
rodeado por belíssimas mulheres?

A franquia chegou aos cinemas após 
já ter feito sucesso na literatura (com elo-
gios até do presidente norte-americano 
Kenney) e por rápidas passagens na 
televisão. Em 5 de outubro de 1962, 
estreou Dr. No nos cinemas, trazen-
do ironia e outros elementos que 
revolucionaram os filmes de ação na 
época. Terence Young foi o diretor 
responsável.

Na trama, James Bond foi en-
viado à Jamaica para investigar o 
desparecimento misterioso de um 
agente britânico. As investigações de 
Bond levaram-no ao Dr. Julius No, um 
cientista que tinha um plano maléfico 
de destruir o programa espacial dos 
Estados Unidos.

Sean Connery, no auge de sua juven-
tude, foi o primeiro a interpretá-lo. Ao 
todo, ele esteve oficialmente na pele do 
agente em seis ocasiões, cinco delas nos 
anos 60. Entre estas filmagens, Goldfin-
ger, que levou o Oscar de melhor efeitos 
de som.

Depois, em 1971 (e após George 
Lazenby ser Bond uma única vez em 007 
a Serviço Secreto de Sua Majestade), Con-
nery voltou a viver o agente em “007 - Os 
Diamantes São Eternos” (1971). Curiosa-
mente, ele ainda interpretaria Bond uma 
última vez nos anos 80, na produção não
-oficial 007 Nunca Mais Outra Vez, de 1983.

FOTO: Divulgação 

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

Depois, Roger Moore assumiu em 
1973 em Viva e Deixe Morrer. O inglês foi 
quem interpretou o agente secreto por 
mais vezes: sete ao longo de 12 anos. Em 
uma delas, em ‘007 contra Octopussy’ 
aconteceu uma das principais críticas da 
franquia: o fato de Bond ter se vestido de 
gorila e gritado feito Tarzan.

Em seguida, foi a vez de Timothy Dal-
ton, que atuou em dois filmes sobre James 
Bond: 007 Marcado para a Morte (1987) 
e 007 – Permissão para Matar (1989).

O espião foi ganhar um novo filme 
apenas seis anos mais tarde, já nos anos 
90. Dessa vez, Pierce Brosnan foi o es-
colhido para viver Bond, em 007 Contra 
GoldenEye (1995). Ele ainda foi o perso-
nagem em 007 – O Amanhã Nunca Morre 
(1997), “007 - O Mundo Não é o Bastante 
(1999) e 007 - Um Novo Dia para Morrer 

(2002) – que ficou célebre mais pela 
trilha sonora, composta pela música 

da Madonna.
O James Bond mais recente – e 

com contrato ainda em vigor – é 
o ator Daniel Craig. O inglês, de 
semblante fechado e traços 
mais “sérios” que os demais 
nomes que viveram o agente, 
está em três longas do perso-
nagem: 007 - Casino Royale 
(2006), 007 - Quantum of So-

lace (2008) e no ainda 
inédito “007 - Operação 
Skyfall”, que estreia nas 

próximas semanas.
Por todo o mundo, 

hoje, haverá celebrações. 
Em Nova Iorque, por exem-

plo, haverá uma exposição 
do Museu do Cinema e da 

Música. Rádios em todo o 
mundo executarão temas dos 

filmes. Além de atividades 
oficias pelo lançamento de 
Operação Skyfall.

Bond, James Bond

O escocês Sean Connery, 
primeiro James Bond do 
cinema, é considerado 
o melhor intérprete do 
agente britânico

J
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Vivências

Um levantamento da Academia Brasileira de Neuro-
logia, ficamos sabendo que de 1999 a 2008 houve no país 
aumento descomedido do número de vítimas da doença de 
Alzheimer. Os óbitos saltaram de 1.343 para 7.882, carac-
terizando um acréscimo de quase 500%. Outro dado que 
chama a atenção aponta para o fato de que a maioria deles 
é de brancos e da região Sudeste.

No programa ‘Viver é Melhor!’, da Boa Vontade TV 
(canal 23 da SKY), a especialista em gerontologia, pedagoga 
e diretora da Associação Brasileira de Alzheimer do Estado 
de São Paulo, Fabiana Sátiro de Souza, abordou as causas e 
as formas de tratamento.

Tabus e diagnóstico
Em seus comentários iniciais, destacou que a doença 

tem sido cercada de muitos tabus: “Existem famílias que 
não querem nem contar para vizinhos que o parente está 
com Alzheimer. As pessoas já pensam na enfermidade 
numa fase avançada e acabam se esquecendo de que, no 
início, o doente tem muita coisa boa para viver e reali-
zar”.

Ela também comentou o estigma que o idoso carre-
ga por não possuir uma memória tão ativa quanto antes: 
“Na verdade, se eu me esquecer de alguma coisa é porque 
estou estressada, mas se o ancião esquece é porque ele está 
senil. O idoso já possui raciocínio um pouco mais lento, 
uma natural perda de memória, mas isso é muito mais 
acentuado numa demência, e ela vem sempre agregada 
a alguns distúrbios de comportamento, que acabam nos 
mostrando a característica específica da doença”.

O diagnóstico, segundo a especialista, é feito por ex-
clusão, ou seja, elimina-se a possibilidade de serem outras 
doenças, a exemplo da depressão ou 
mesmo de distúrbio da tireoide: “A 
família é um dos principais mecanis-
mos para ajudar num diagnóstico, 
porque ela é que vai apontar para o 
médico quais sintomas estão apare-
cendo naquele idoso. Essa percepção 
de que ele está esquecendo raramen-
te vai partir do paciente”.

Qualidade de vida
Fabiana Sátiro enfatizou que 

“um dos principais métodos para 
desacelerar a progressão da doen-
ça é a informação. Ela é aliada dos 
medicamentos e dos tratamentos 
multiprofissionais. Os familiares e 
todos aqueles que estão em volta do 
paciente necessitam conhecer sobre 

a enfermidade. Tendo o maior número de informações pos-
sível, com certeza, a terapêutica será mais adequada. Sendo 
um mal neurodegenerativo e sem cura, vai progredir, mas 
pode ser de uma forma mais lenta. Com isso, você ganha 
um paciente com uma melhor qualidade de vida por muito 
mais tempo”.

 Ao lado da medicação, que é fundamental, existe o 
tratamento não medicamentoso. A médica explica: “Quanto 
menos coisa o paciente fizer, mais rápido a doença vai pro-
gredir. Além da medicação, a gente vai trabalhar a adequa-
ção do ambiente, um treino de memória, criar estratégias 
para que ele tenha a independência preservada por mais 
tempo. Em tudo ele vai precisar da supervisão de alguém. 
O problema é que o ‘ajudar’ é confundido com o ‘fazer por’. 
Com o tempo ele vai tendo cada vez mais problemas para 
ficar sozinho”.

Manter-se ativo
Sobre a prevenção, a também pedagoga Fabiana Satiro 

esclareceu: “Mesmo que você tenha uma predisposição, se 
praticar ao longo da sua vida atividade física e intelectual, 
se ingerir uma boa alimentação, conseguirá retardar a 
manifestação da enfermidade”.

Nossos agradecimentos à especialista em gerontologia, 
pedagoga e diretora da Associação Brasileira de Alzhei-
mer do Estado de São Paulo, Fabiana Satiro de Souza, por 
elucidar o tema. Outros dados podem ser obtidos pelo site 
www.abrazsp.org.br.

Que lição essa misteriosa doença nos oferece? A de que 
a dor deve ser corajosamente encarada. Se dela tentarmos 
fugir pelo atalho do faz de conta, perderemos o caráter 
sublime de seus ensinamentos. 

O Governo da Paraíba promo-
veu, na quarta e quinta-feira da 
semana passada, um festival de 
coros, reunindo corais de diversas 
cidades do Nordeste. Não estava 
muito animado a comparecer, 
primeiramente 
por uma certa in-
disposição e, em 
segundo lugar, 
por prever uma 
noite daquelas: 
um punhado de 
gente cantando 
músicas longas 
chatas, com 
vestidos longos 
( as mulheres) 
e homens de 
terno preto. Por 
insistência de 
minha esposa, 
que adora tais 
atividades, resolvi ir para o sa-
crifício. A primeira surpresa foi o 
teatro, no Centro Cultural: grande 
e confortável e com um público 
razoável.

Perdi a apresentação dos 
primeiros, mas tive a felicidade 
de assistir a apresentação de 
vários deles. Fiquei surpreso e 
alegre, pois foi uma noite ma-
ravilhosa. Presenciei um coral 

regido por um maestro 
de 80 anos, exibindo 
toda a sua vitalidade. 
Logo após, outro coral, 
o do Tribunal de Contas 
da Paraíba, regido pelo 
filho dele. Espetáculo 
para todos os gostos. 
Uns mais simples, ou-
tros maiores.

 Confesso que me 
agradou mais um coral 
com 15 participantes e 
um maestro com ape-
nas um violão, do que 
um outro com mais de 
sessenta pessoas e um 

verdadeiro aparato musical. O 
interessante é que várias apre-
sentações eram acompanhadas 
de coreografias. Em duas delas, 
os participantes colocavam ves-

timentas no próprio palco. Um co-
ral colocou vestimentas regionais 
e outro, roupas típicas africanas. 
Mas o melhor estava reservado 
para o final. Encerramento com 
chave de ouro. O Coral Vocatus, 
representando o Centro de Ciên-
cias da Saúde da Paraíba, dirigido 
pelo maestro Onivaldo Júnior, fez 
uma apresentação maravilhosa, 
com uma coreografia descontraí-
da e diferenciada. Com muita de-
dicação dos participantes e, pelo 
que se viu, fruto de uma intensa 
preparação, o espetáculo mereceu 
o aplauso, de pé, pela plateia pre-
sente, em reconhecimento pelo 
trabalho realizado. Infelizmente 
não foi possível comparecer às 
outras apresentações do festival, 
mas tenho certeza de que foram 
de pleno agrado. Quero parabe-
nizar todos os participantes, em 
especial a equipe do Vocatus, ao 
público que prestigiou e ao Go-
verno da Paraíba pela feliz inicia-
tiva. Eventos como este devem ser 
estimulados.

Diácono e jornalista - jnunes48@hotmail.com

Uma história 
bem pintada

Flávio Tavares usa o pincel e a tinta para con-
tar a história econômica, cultural e social da Paraí-
ba, dando expressão de confiabilidade nas informa-
ções postas na tela. Cada quadro é um livro aberto. 
As cenas que retratam nossa história são colocadas 
nos painéis com força imaginativa.

Num olhar aos milenares rabiscos em mura-
lhas de pedras espalhados por diferentes lugares, 
alguns também existentes em nosso país, nos ajuda 
a conhecer o passado da história da humanidade e 
dão a dimensão da importância que aqueles desco-
nhecidos seres deram ao escrever mensagens usan-
do a ferramenta disponível naquele momento.

Os primeiros registros do pensamento hu-
mano estão nas marcas deixadas nos paredões 
de pedras, há milhões de anos envoltos em misté-
rios.

Com a evolução dos tempos, o homem aperfei-
çoou sua forma de expressão, mas continua a usar 
mãos para deixar indicadores da sua história e do 
seu saber. Modificando-se a cada época e renovan-
do-se nos intervalos da vida em cada geração.

O tempo, que é infinito, modelou os artistas 
e renovou a linguagem. Criou a escrita e o pincel 
passou a ser instrumento para produzir obras de 
artes que retratam a vida comunitária. Por isso, o 
artista plástico é o escritor que usa forma diferente 
de descrever a paisagem e o ambiente em que vive; 
igualmente o escultor. Quem produz fotografia, 
quem pinta quadro, quem esculpir estátua, desenha 
ou produz grafite, também narra uma história.

Outros registram fatos, escrevem belas narra-
tivas, grandiosos romances utilizando a forma que 
mais se identificam.

Entre nós temos artistas que, usando o pin-
cel, produzem seu espólio, falam ao coração numa 
linguagem silenciosa. Os traços se transformam 
em palavras que reproduzem o que se observa ou 
imagina. Um dele é Flávio Tavares, autor de primo-
rosas obras de painéis que retratam a História da 
Paraíba.

Quadros como Tropeiros da Borborema, O Rei-
nado do Sol, O Mundo de Ariano Suassuna e outros, 
relatos que fazem de Flávio um artista que escreve 
a história política, econômica e social da Paraíba de 
uma forma incomparável. O painel Reinado do Sol, 
por exemplo, vale por muitos livros de história. Se 
utilizado nas escolas poderia se transformar numa 
proveitosa aula.

Agora ele está debruçado em transpor para a 
tela as paisagens captadas pelo olhar de José Amé-
rico, no formidável romance A Bagaceira.

Há quase cinco décadas Flávio escreve com 
pincel e tinta aquilo que seria necessários vários 
livros. Sua pintura é poesia. Fala do Nordeste. É 
Paraíba: genuína e verdadeira.

O seu pincel transforma imagens numa poesia 
simétrica, harmoniosa, equilibrada que proporcio-
na enorme prazer aos olhos.

Ele passeia pelo universo das artes, expres-
sando sua criatividade com maestria em diversas 
técnicas (pintura, desenho, aquarela, escultura em 
pedra e em madeira, gravura em metal, xilo e lito-
gravura) e, não bastasse tudo isso, já pintou cená-
rios para peças teatrais, produziu mais de dez pai-
néis e murais na Paraíba e em outros estados.

Sendo neto e filho de artistas - seu avô paterno 
Pedro Damião foi considerável fotógrafo e seu pai 
Arnaldo, além de médico reverenciado e admirado, 
dedicava-se ao desenho – a bico-de-pena – e a poe-
sia -, Flávio Tavares também tem ilustrado diversos 
livros.

Um historiador que usa o pincel e a tela para 
contar, maravilhosamente, nossa história

José
NunesAlzheimer

Festival de coros

Com muita
dedicação dos
participantes e, 
pelo que se viu, 
fruto de uma 
intensa 
preparação, o 
espetáculo 
mereceu aplausos
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Divulgada a programação de shows da 8a Edição 
do Festival Mundo, que será realizado na capital

Música

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 5 de outubro de 2012

Roteiro

Vinte artistas de vários 
estados do Brasil – incluindo 
a Paraíba, representada por 
10 bandas -, além de um do 
Uruguai estarão se apresen-
tando durante o 8º Festival 
Mundo, que será realizado 
nos próximos dias 10 e 11 de 
novembro, sempre a partir 
das 15 horas, na Usina Cul-
tural da Energisa, em João 
Pessoa. A programação com-
pleta de shows do evento – 
que é produzido pelo Coletivo 
Mundo, integrante do Circui-
to Fora do Eixo – foi divulga-
da ontem. Quanto às demais 
atrações, nas áreas de audio-
visual, cênicas, exposição de 
artes, esportes radicais e ati-
vidades de formação, o anún-
cio ocorrerá em breve. 

“O festival sempre tentou 
explorar, ao máximo, a diversi-
dade de estilos, sem perder o 
foco da cultura independente 
e alternativa. Neste ano temos 
bandas de som extremo (har-
dcore, metal, etc.), de reggae, 
indie rock, samba, eletrônico, 
enfim, música para todos os 
gostos”, garantiu Rayan Lins, 
um dos coordenadores do 
evento. Os ingressos ainda 
não estão à venda, mas ele in-
formou que os valores serão 
entre R$ 15 e R$ 25 por dia, 
além de pacotes promocionais 
e antecipados.

Dois palcos servirão 
para que os artistas – de esti-
los variados – realizem seus 
shows. De acordo com Rayan 
Lins, “a programação apos-
ta em novas bandas, como o 
metalcore do Soulscream e 
o punk rock da Retroline; o 
rock do Musa Junkie, que, 
assim como a Retroline, deve 
lançar material novo no festi-
val”. Outras atrações: o hard-

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Tarantino vai receber prêmio como 
roteirista por Django Live

 Segundo informações do site “The Hollywood Reporter”, 
o cineasta Quentin Tarantino vai receber o prêmio Hollywood 
Screenwriter Award no 16th Hollywood Film Awards por seu 
trabalho como roteirista em seu mais novo filme Django Livre. 
A cerimônia acontecerá no dia 22 de outubro em Beverly Hills 
e o prêmio é uma prévia do Oscar 2013. Outros roteiristas 
que já levaram o Hollywood Screenwriter Award são Robert 
Towne (2002), Ronald Bass (2003), John Logan (2004), Akiva 
Goldsman (2005), Eric Roth (2006), Christopher Hampton 
(2007), John Patrick Shanley (2008) e Aaron Sorkin (2010). 
Django Livre, que além de escrito, também foi dirigido por 
Tarantino, será lançando nos Estados Unidos no dia 25 de 
dezembro. 

Tribos indígenas 
de João Pessoa

Em fevereiro de 1938 Mário de Andrade partiu de São Paulo numa 
caravana que percorreu os estados da Paraíba, Pernambuco, Ceará, Ma-
ranhão, Piauí e Pará, numa verdadeira viagem etnográfica, com o objeti-
vo de registrar as genuínas manifestações da cultura popular do Norte e 
Nordeste do Brasil. Batizada de “Missão de Pesquisas Folclóricas” e finan-
ciada pelo Departamento de Cultura do Estado de São Paulo, a empreita-
da capturou em discos, fotografias e filmes, as danças, músicas, vestuá-
rios, objetos e instrumentos da cultura popular, formando um panorama 
significativo do folclore nacional.

 Uma ação similar foi desenvolvida recentemente pelo grupo 
paulistano A Barca que também percorreu várias regiões do Brasil re-
gistrando e catalogando manifestações populares, inclusive da Paraíba, 
com o projeto intitulado “Turista Aprendiz”, numa citação ao livro que 
Mário de Andrade escreveu anos antes de embarcar com a sua missão. 
Todavia, as duas incursões não incluíram as Tribos Indígenas do Carnaval 
Tradição que ocorrem em vários bairros de João Pessoa e que agora re-
cebem o merecido registro através do DVD organizado e produzido pela 
Fundação Espaço Cultural da Paraíba através do seu Centro de Documen-
tação e Pesquisa Musical, que atualmente é coordenado pelo músico José 
Reinaldo Coloral.

 O processo de diálogo entre a Funesc e esses grupos teve inicio 
em 2011 com a realização do I Encontro das Tribos Indígenas do Carna-
val Tradição, que também contou com uma grande exposição das indu-
mentárias e instrumentos musicais na Praça do Povo do Espaço Cultural. 
Esse ano, além da exposição, foi realizado um registro em áudio e vídeo 
das apresentações dos grupos advindos de diversos bairros da cidade 
como: Mandacaru, Cristo, Rangel, Oitizeiro, Cruz das Armas e Alto do Ma-
teus, além das cidades de Bayeux e Santa Rita, resultando na produção 
de um DVD, que foi lançado essa semana no Espaço Cine Digital com a 
presença de representantes dos grupos indígenas, contando ainda com 
um debate que teve como tema: Cultura Popular da Paraíba, Turismo Cul-
tural e Economia Criativa.

 Uma das características que chama a atenção nesse folguedo, 
que apesar de ter origem indígena e rural ocorre hoje predominante-
mente nas áreas urbanas, é a utilização de grandes cocares indígenas, 
chamados de capacetes, que são carregados na cabeça pelos integrantes 
dos grupos e impressionam pelo tamanho e riqueza de detalhes com que 
são confeccionados. Quanto maior e mais rico em enfeites for o capacete, 
maior é a chance de um grupo sair vencedor na competição que realizam 
durante o carnaval. A beleza e imponência das indumentárias refletem 
a capacidade criativa das comunidades envolvidas na brincadeira que, 
apesar da baixa condição econômica, são capazes de realizar um rico es-
petáculo repleto de cores e sons que contagiam e cativam as pessoas de 
todas as idades.

 Com essa iniciativa a Funesc dá uma contribuição importante 
na preservação e valorização da cultura popular da Paraíba, mostrando 
que é através do incentivo e difusão de manifestações dessa natureza que 
se mantém viva a memória das nossas tradições culturais, exercício fun-
damental para o conhecimento e reconhecimento das futuras gerações.  

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br

Foto: Divulgação

O diretor M. Night 
Shyamalan, mais conheci-
do por seu trabalho em O 
Sexto Sentido, resolveu ago-
ra se aventurar um pouco 
na televisão. E, segundo 
informou o Deadline, está 
planejando adaptar a his-
tória de Moby Dick para a 
NBC. Em parceria com o 
escritor John Glenn, eles 
criaram a premissa para o 
piloto da série que girará 
em torno de uma vila de 
pescadores na costa-oeste 
dos EUA e tem o título 
provisória de Lost Hori-
zon. Ele é descrito como 
sendo um olhar futurista 
sobre a obra Moby Dick 
e, assim como no livro, o 
tema central também será 
a obsessão pelo desconhe-
cido, representado pela 
figura da baleia.

Cineasta quer 
adaptar Moby Dick 
para a TV

Enquanto se prepara 
para vir ao Brasil no próximo 
mês, o Kiss liberou duas 
músicas de seu disco 
ainda inédito, que será 
lançado no próximo dia 9. 
“Vocês estão prontos para 
o lançamento do disco do 
Kiss, Monster, na próxima 
semana? Então ouçam 
duas canções completas 
do álbum agora. Divir-
tam-se”, escreveu a banda 
no site oficial. Monster é o 
20º álbum de inéditas do Kiss 
e virá com 12 faixas. Junto 
com ‘Long Way Down’ e 
‘All for the Love of Rock 
& Roll’, esta segunda 
cantada pelo baterista 
Eric Singer, o disco trará 
também “‘Hell or Halle-
lujah’, single lançado em 
julho passado.

Kiss libera duas 
faixas de Monster 
no seu site oficial

Mídias em destaque

Drops & notas

O pernambucano Siba é uma das atrações do evento que vai reunir artistas de vários estados

core da Comedores de Lixo, o 
death/black metal do Sodo-
ma, o rock progressive – com 
influências regionais - da Ha-
zamat, além do regionalismo 
de Sandra Belê. 

O produtor do festival 
acrescentou que outras ban-
das locais prometem arrastar 
público, a exemplo da Sonora 
Samba Groove, Chico Corrêa e 

Electronic Band - que tocará 
pela segunda vez no evento - 
e Totonho e os Cabra, artista 
paraibano radicado no Rio de 
Janeiro que virá para apresen-
tar o show trazendo parte de 
sua banda.

Quanto às atrações nacio-
nais, participarão do festival 
o instrumental da Kalouv, o 
samba do Trio Pouca Chin-

fra, além de Siba e Eddie, re-
presentando Pernambuco. 
De São Paulo, as bandas Veja 
Luz – de reggae - Leptospiro-
se e Questions, ambas de har-
dcore. Neste mesmo estilo, a 
capixaba Dead Fish. No indie 
rock, os baianos da Maglore. 
E, de âmbito internacional, a 
banda de rock uruguaia Silve-
rados.

Em cartaz

Até que a 
Sorte nos 
Separe

Danielle Winitz está na comédia Até que a sorte nos Separe

Tino, um pai de família clas-
se média, vê sua vida e seu casa-
mento mudarem após ganhar na 
loteria. Mas ele perde tudo em dez 
anos de uma vida de ostentação. A 
partir daí, com a ajuda do vizinho 
Amauri e de seu melhor amigo 
Adelson, ele tenta esconder da es-
posa que está falido.

Foto: Divulgação

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 104 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Roberto Santucci, com Leandro Hassum, 
Danielle Winitz, Ailton Graça. Tino, um pai de família 
classe média, vê sua vida e seu casamento mudarem 
após ganhar na loteria. Mas ele perde tudo em dez 
anos de uma vida de ostentação. A partir daí, com 
a ajuda do vizinho Amauri e de seu melhor amigo 
Adelson, ele tenta esconder da esposa que está 
falido. CinEspaço 2: 14h20, 16h50, 19h20 e 21h40. 
Manaíra 1: 13h20, 15h40, 18h e 20h30.  Manaíra 
2: 14h15, 16h30, 19h e 21h30. Tambiá 5: 14h30, 
16h30, 18h30 e 20h30.

BUSCA IMPLACÁVEL 2 (Taken 2, EUA, 2012). Gênero: 
Ação. Duração: 91 min. Classificação: 14 anos. Dublado 
e legendado. Direção: Olivier Megaton, com Liam 
Neeson, Maggie Grace. Bryan Mills é um ex-agente que 
arriscou tudo para salvar sua filha Kim de sequestra-
dores albaneses. O pai de um deles promete vingança 
pela morte do filho. Em uma viagem a Istambul, Bryan 
e sua ex-esposa são sequestrados. Desta vez, ele irá 
depender da ajuda da filha Kim para escapar, usando 
as mesmas forças táticas de sempre para salvar a to-
dos e sistematicamente eliminar os sequestradores, 
um por um. Manaíra 6: 13h10, 15h20, 17h30, 19h40 
e 22h. Tambiá 4: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

VIZINHOS IMEDIATOS DE 3º GRAU (The Watch,  EUA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 102 min. Classfi-
cação: 12 anos. Dublado e legendado. Akiva Schaffer, 
com Bem Stiller, Jonah Hill, Vince Vaughn. Quatro 
sujeitos comuns juntam-se para formar o grupo de 
vigilância da vizinhança, porém tudo não passa de uma 
desculpa para escaparem de suas vidas sem graça, 
ao menos uma vez por semana. Tudo muda quando 
acidentalmente eles descobrem que a sua cidade 
foi invadida por extraterrestres que se passam por 
humanos. Eles não têm outra escolha: devem salvar 
a vizinhança e o mundo! Manaíra 8: 12h20, 18h50 e 
21h10. Tambiá 1: 14h15, 16h 15 e 18h15.

LOOPER – ASSASSINOS DO FUTURO (Looper, EUA, 
2012). Gênero: Ficção Científica. Duração: 118 min. 
Classificação: 14 anos. Dublado e legendado. Direção: 
Rian Johnson, com Bruce Willis, Joseph Gordon-Levitt, 
Jeff Daniels. Ambientado em um futuro próximo, um 
grupo de assassinos – conhecidos como Loopers 
- trabalham para um sindicato do crime. Eles são 
enviados do futuro para o presente, para matarem 
criminosos antes que os crimes sejam cometidos. 
Mas quando um deles descobre que foi enviado para 
o passado para matar a si mesmo, o sistema começa 
a ser questionado. Manaíra 4: 13h40, 16h10, 18h40 
e 21h40. Tambiá 1: 20h15.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3D (Hotel Transylvania, EUA, 
2012). Gênero: Animação. Duração: 93 min. Classi-
ficação: Livre. Dublado. Direção: Genndy Tartakovsky. 
O Hotel Transilvânia é o resort 5 estrelas do Drácula, 
onde monstros e suas famílias podem viver livremente 

sem humanos para incomodá-los. Em um fim de 
semana especial, Drácula convidou os monstros mais 
famosos para comemorar o aniversário de 118 anos 
de Mavis. Mas para desespero de Drácula, um garoto 
normal acaba indo parar no hotel e se aproxima de 
Mavis. CinEspaço 3: 16h (sábado e domingo). Manaíra 
5: 12h, 14h, 16h20, 18h30 e 20h50. Tambiá 6/3D: 
14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

TED (TED, EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 106 
min. Classificação: 16 anos. Direção: Seth MacFarlane, 
com Mila Kunis, Mark Wahlberg, Giovanni Ribisi. Em um 
Natal, o ursinho de pelúcia de John Bennett ganha 
vida. Os dois crescem juntos e, já adulto, ele deve 
escolher entre ficar com sua namorada Lori Collins 
ou manter sua amizade com o urso Ted. CinEspaço 4: 
14h, 16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 3: 17h, 19h20 e 
21h50. Tambiá 3: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

TINKER BELL – O SEGREDO DAS FADAS (Tinker Bell: Secret 
of the Wings, EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 
75 min. Classificação: Livre. Direção: Ryan Rowe. Tinker 
Bell, Periwinkle e seus amigos se aventuram no mundo 
mágico e proibido do Misterioso Bosque do Inverno, 
no qual a curiosidade os levam a uma maravilhosa 
descoberta que irá mudar suas vidas para sempre 
e unirá, finalmente, o Refúgio das Fadas. CinEspaço 
3: 14h, 16h e 18h (Não haverá sessão das 18h no 
sábado e domingo). Manaíra 7: 13h30, 15h30 e 
17h15. Tambiá 6: 14h e 15h30.

DREDD (Dredd. EUA/GBR/IND, 2012). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 95 min. Classificação: 18 anos. 
Legendado. Direção: Pete Travis, com Karl Urban, 
Lena Headey, Domhnall Gleeson. Em 2139, o mundo 

entrou em colapso total e acabou se tornando 
um deserto, conhecido como “A Terra Maldita”. As 
pessoas vivem em Megacidades, onde atuam varias 
gangues. A Justiça não consegue controlar essas 
gangues. Entram em cena os chamados “Juízes”, que 
tomam o papel de juiz, júri e carrasco. Dredd é o mais 
temido de todos. Acusado de assassinato, ele tenta 
provar sua inocência, e descobre que por trás de sua 
prisão injusta, há um plano diabólico acontecendo. 
Manaíra 7/3D: 14h50, 17h10 (sábado e domingo), 
19h30 e 21h40

E A VIDA CONTINUA (BRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 97 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Paulo Figueiredo, com Amanda Costa, Lima Duarte, 
Ana Lúcia Torre, Ana Rosa. Quando o carro da bela e 
jovem Evelina quebra na estrada, ela não faz ideia de 
como seus caminhos serão profundamente alterados 
para sempre. Socorrida pelo gentil Ernesto, Evelina 
logo fica sabendo que tanto ele como ela estão indo 
exatamente para o mesmo hotel. Imediatamente eles 
desenvolvem uma amizade tão sólida que persistirá 
quando ambos passam para o outro plano. Manaíra 
8: 14h30 e 16h40.

O DIÁRIO DE TATI (BRA, 2009). Gênero: Comédia. 
Duração: 90 min. Classificação: Livre. Direção: 
Mauro Farias, com Heloísa Périssé, Marcelo Adnet, 
Louise Cardoso, Thiago Rodrigues, Márcia Cabrita. 
Tati escreve tudo no seu diário, onde conta 
detalhes do verão em que ficou de recuperação 
na escola e suas tentativas de esconder da sua 
mãe o boletim. Durante esse período, a garota 
conhece Anita, a nova e espirituosa namorada do 
seu pai. Foi neste verão também que ela sofreu 

por amor, pensando em Zeca, o rapaz mais bonito 
da escola. Manaíra 3: 13h e 15.

RESIDENT EVIL 5: A RETRIBUIÇÃO (Resident Evil: 
Retribution, ALE/EUA, 2012). Gênero: Terror. Du-
ração: 97 min.Classificação: 16 anos. Legendado. 
Direção: Paul W. S. Anderson, com Milla Jovovich, 
Sienna Guillory, Michelle Rodriguez. O mortal vírus 
T, da Umbrella Corporation, continua a desvastar 
a Terra, transformando a população em mortos-
vivos. A última esperança da raça humana, Alice, 
acorda em um escritório clandestino da Umbrella 
e revela mais de seu passado misterioso. Sem 
um refúgio seguro, ela continua sua busca pelos 
responsáveis pelo surto no planeta. Auxiliada por 
novos aliados e velhos amigos, Alice precisa lutar 
para sobreviver e escapar de um mundo hostil à 
beira do esquecimento. CinEspaço 2: 14h, 16h, 
18h, 20h, 22h. Manaíra 5/3D: 19h10 e 21h20. 
Tambiá 6/3D: 17h15, 19h e 20h45.

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: Comé-
dia. Duração: 112 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Eric Toledano, Oliver Nakache, com François Cluzet, 
Omar Sy, Anne Le Ny. Philippe é um aristocrata rico que, 
após sofrer um grave acidente, fica tetraplégico. Preci-
sando de um assistente, ele decide contratar Driss, um 
jovem problemático que não tem a menor experiência 
em cuidar de pessoas no seu estado. Aos poucos ele 
aprende a função, apesar das diversas gafes que 
comete. Philippe, por sua vez, se afeiçoa cada vez mais 
a Driss por ele não tratá-lo como um pobre coitado. Aos 
poucos a amizade entre eles se estabele-se, com cada 
um conhecendo melhor o mundo do outro. CinEspaço 
1: 14h10, 16h50, 19h10 e 21h50
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Teatro

DVD do espetáculo As Malcriadas será 
lançado em apresentação no Santa Roza

A Cia Argonautas lança o DVD 
do espetáculo As Malcria-
das durante duas únicas 
apresentações que o grupo 
realizará hoje  e amanhã, 
sempre a partir das 20 ho-
ras, no Teatro Santa Roza, 
localizado no Centro de João 

Pessoa. A comédia – de humor escrachado - é 
dirigida por Tony Silva, sendo o texto uma 
criação coletiva, adaptada do clássico As 
criadas, do dramaturgo francês Jean Genet. 
Na ocasião, o trabalho será vendido ao preço 
de R$ 10. 

FOTO: Divulgação

Festa do humor
O DVD contem registros do espetáculo, 

dos bastidores e do público, gravadas quando 
a Cia Argonautas realizou, no mês passado, 
curta temporada no mesmo local, o Teatro 
Santa Roza. “O trabalho é interessante porque 
documenta a interação do elenco com os es-
pectadores, que ajudam pelo fato de conhece-
rem e gostarem dos personagens, como Maria 
Dubu e Tapeba do Cuminho, além de terem a 
oportunidade de se verem nas cenas”, disse 
Tony Silva para o jornal A União.

Ao longo de 60 minutos – que é o tempo 
de duração do espetáculo –  As Malcriadas 
explora, por meio da veia cômica, a constru-

ção do humano e o seu constante desejo de 
liberdade. Na obra original - representada 
pela primeira vez em 1947 – Genet tece 
críticas à moral burguesa da época e põe, a 
olho nu, a hipocrisia das estruturas sociais. 
No texto, o escritor francês criou a dupla de 
criadas que se diverte a imitar e a criticar a 
madame,  planejando seu assassinato pondo 
remédio Gardenal no chá, no intuito de se 
apossar dos bens da patroa. No entanto, este 
jogo de preconceitos e submissão – ainda tão 
presentes na sociedade atual - são transpos-
tos ao palco pelo uso de cenas com gagues e 
muita diversão ao público. 

 

Prosseguem abertas até o dia 
30 deste mês as inscrições para o 
Prêmio Walfredo Rodriguez de Cur-
tas e Longas-Metragens. O evento 
é uma iniciativa da Prefeitura da 
capital, por meio da Fundação Cul-
tural de João Pessoa. Os interes-
sados devem se inscrever na sede 
da própria entidade, localizada no 
centro da cidade, ou pelos Correios. 
No total, está sendo oferecido um 
aporte financeiro de R$ 1 milhão, 
distribuído para 14 projetos em qua-

tro categorias: ficção, documentário, 
médio e baixo orçamento.

O edital, com a ficha de inscrição 
e anexo, está disponível no portal da 
Prefeitura, o http://www.joaopessoa.
pb.gov.br. Para ter acesso se faz 
necessário clicar no link “Editais da 
Funjope”, que fica dentro da página 
da Fundação Cultural de João Pessoa, 
localizada na Rua Duque de Caxias, no 

352, no centro da cidade, e cujo CEP é 
58.010-821).

O proponente precisa preencher os 

seguintes requisitos, para concorrer ao 
Prêmio: ter 18 anos de idade ou mais; 
ser pessoense, ou que então resida na 
capital paraibana há, pelo menos, dois 
anos. Mas ainda é permitida a partici-
pação de quem mora nos municípios 
que integram a região metropolitana de 
João Pessoa há dois anos. Neste últi-
mo caso, é preciso comprovar atuação 
acadêmica, ou profissional, dentro de 
João Pessoa, na área de audiovisual.

De acordo com o edital, os proje-
tos contemplados devem estar enqua-

drados nas seguintes categorias: 
um longa-metragem ficção, com 
recurso total de R$ 440 mil; um 
longa-metragem de documentário, 
com R$ 200 mil; quatro curtas-me-
tragens de médio orçamento (R$ 
50 mil para cada); e oito curtas-
metragens de baixo orçamento (R$ 
20 mil por realização). Os interes-
sados devem apresentar propostas 
para a realização integral do filme, 
incluindo cópias em película 35 mi-
límetros ou digital. 

SERViçO

Espetáculo: As Malcriadas 
Lançamento: DVD da montagem
Grupo: Cia Argonautas 
Data: Hoje e amanhã
Horário: Sempre às 20h
Local: Teatro Santa Roza, em João Pessoa
Endereço: Praça Pedro Américo, Centro
Ingressos: R$ 30 (inteira) e R$ 15 
 (estudante)
Antecipados: R$ 20,00 (inteira) e R$ 10,00 
(estudante)
Informações: 8750-7634 / 3218-4384

O DVD traz 
o espetáculo 

As Malcriadas e 
também registros 

dos bastidores e do 
público 
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Agricultores familiares 
podem utilizar o crédito 
rural para comprar veículo

Página 11

Atenção à população
Ouvidorias públicas terão telefone único

As ouvidorias públicas 
federais, estaduais e mu-
nicipais terão um número 
único para atendimento à 
população. O dígito 162 foi 
designado pela Agência Na-
cional de Telecomunicações 
(Anatel), e vai valer em todo 
o país. A adesão, no entanto, 
não é obrigatória.

Bahia, Minas Gerais e 
Distrito Federal foram os 
primeiros a adotar o núme-
ro. De acordo com a agência, 
existem atualmente cerca de 
1.800 ouvidorias públicas 
em todo o país. O número 
único já atende ocorrências 
de outros serviços de utili-
dade pública, como a Polícia 
e o Corpo de Bombeiros.

De acordo com a Ana-
tel, as ouvidorias poderão 
entrar em contato com 
qualquer operadora de tele-
fonia fixa que atue no municí-
pio para contratar a prestação 
do serviço. A prestadora 
enviará então à agência so-
licitação de autorização de uso 
do 162. Após a autorização, 
correrão os prazos para ati-
vação do serviço, conforme 
acertado entre a ouvidoria e 
a prestadora.

Será cobrado do usuário 
a tarifa de uma chamada lo-
cal, se a ligação for originada 
de telefone fixo, ou do menor 
valor de comunicação, acres-
cido de taxas de desloca-
mento, no caso de ligação 
originada de celular.

Caso seja do interesse 
da ouvidoria tornar a ligação 
gratuita para os usuários, ela 
deverá acertar com a presta-

dora, no momento da sua 
contratação, a utilização da 
chamada tarifação reversa. 
Nessa hipótese, os custos 
das chamadas serão pagos 
pela ouvidoria. Durante a 
cerimônia de lançamento do 
novo número, que aconteceu 
na sede da Anatel na última 
quarta-feira , o ministro das 
Comunicações, Paulo Ber-
nardo, afirmou que o 162 vai 
facilitar a memorização e a 
utilização das ouvidorias pe-
los cidadãos. 

“É muito importante 
abrir mais um canal de co-
municação para o cidadão, 
mas o governo, em todas as 
suas esferas, também precisa 
se organizar para responder 
as demandas dos cidadãos e 
não apenas ouvir”, enfatizou.

Para o ministro-chefe da 
Controladoria Geral da União 
(CGU), Jorge Hage, a criação 
do novo serviço intensifica o 
processo de interação entre 
governo e cidadãos, que tem 
avançado desde a entrada 
em vigor da Lei de Acesso à 
Informação.

FOTO: Divulgação

Segundo o ouvidor-geral 
da União, José Eduardo Ro-
mão, a criação de um número 
específico para o recebimen-
to de reclamações, sugestões, 
elogios, denúncias, pedido de 
informação e outros, é uma 
antiga demanda das ouvido-
rias públicas e deverá pro-
porcionar uma visão mais 
completa dos anseios dos 
usuários e, sobretudo, de sua 
avaliação sobre as políticas 
públicas e os serviços.

“Este é mais um passo 
para o fortalecimento das 
ouvidorias existentes e um 
incentivo para a criação de 
novos espaços de escuta da 
população. E o 162 beneficia-
rá a população no momento 
de ligar para a ouvidoria do 
seu interesse nas três esfe-
ras de governo: município, 
Estado ou União”, destaca a 
ouvidora da Secretaria de 
Políticas para as Mulheres 
da Presidência da Repú-
blica (SPM-PR),  Ana Paula 
Schwelm Gonçalves.

A Lei de Acesso à Infor-
mação entrou em vigor em 
maio de 2012 e, desde então, 
qualquer pessoa pode ter 
acesso a documentos e infor-
mações de órgãos públicos 
em todos os poderes (Execu-
tivo, Legislativo e Judiciário) 
e níveis de governo (União, 
estados, municípios e Distrito 
Federal). 

São consideradas públi-
cas todas as informações pro-
duzidas pelo poder público 

desde que não classificadas 
como sigilosas.

O pedido de informações 
por ser feito pela internet ou 
pelo Serviço de Informações 
ao Cidadão (SIC). Todos os 
órgãos devem criar esta uni-
dade, que é responsável pelo 
recebimento, processamento, 
gerenciamento e envio da 
resposta e orientação.

Utilidade pública
A regulamentação da 

Anatel determina que os có-
digos de três dígitos sejam re-
servados apenas aos serviços 
de utilidade pública, catego-
ria que também inclui os ser-
viços públicos de emergência.

Os Códigos de Acesso a 
Serviços de Utilidade Pública 
compreendem a numeração 
telefônica entre 100 e 199. As 
chamadas são gratuitas para 
os códigos 100 (Secretaria 
dos Direitos Humanos), 128 
(Serviços de Emergência no 
Mercosul) e a série que vai 
de 180 a 199 - destinada aos 
serviços públicos de emer-
gência,  tais como o Disque 
Denúncia (181), a Polícia 
Militar (190) e o Serviço de 
Atendimento Médico de Ur-
gência (192).

Alguns exemplos de có-
digos dos serviços de utilida-
de pública designados são os 
das prestadoras de energia 
elétrica (116), de distribuição 
de Gás Natural (117), Minis-
tério Público (127), Vigilância 
Sanitária (150), entre outros. 

Serviço terá uma visão 
completa dos anseios 

Bahia, Minas 
Gerais, mais o 
Distrito Federal, 
foram os primei-
ros Estados 
a adotar o 
número no país

A Caixa Econômica Fe-
deral (CEF) disponibiliza 
para a população um novo 
canal de atendimento telefô-
nico específico para serviços 
de cidadania - o Atendimento 
Caixa ao Cidadão. Por meio 
do número 0800 726 0207, 
o cidadão pode obter infor-
mações sobre o PIS, Seguro 
Desemprego, Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) e Cartão Social. A ex-
pectativa é receber 250 mil 
ligações por dia.

O Atendimento Caixa ao 
Cidadão funcionará de se-
gunda a sexta-feira, das 8h às 
22h, e aos sábados, das 10h 
às 16h. Para consultas so-
bre rendimentos e abono do 

PIS, data de pagamento dos 
benefícios dos programas 
sociais do Governo Federal 
e desbloqueio do Cartão So-
cial para cadastramento ou 
recadastramento de senha, 
será oferecido atendimento 
eletrônico 24 horas.

“São 1.500 operadores 
com treinamento específico. 
O serviço é gratuito e exclu-
sivo”, afirma o gerente nacio-
nal de Telesserviços do ban-
co, Ricardo Vieira. 

O novo canal de atendi-
mento faz parte da rede de 
serviços 0800 da Caixa, que 
conta ainda com Atendimento 
Comercial (0800 726 0505), 
o SAC (0800 726 0101) e a 
ouvidoria (0800 725 7474), 

além do canal específico para 
pessoas com deficiência au-
ditiva, realizado no número 
0800 726 2492.

PIS
O Programa de Integra-

ção Social (PIS) promove a 
integração do empregado 
com a empresa privada em 
que trabalha. Com o número 
de inscrição no PIS em mãos, 
o cidadão pode realizar con-
sultas e saques dos benefí-
cios sociais administrados 
pelo banco.

O cadastramento do PIS 
deve ser feito pelo emprega-
dor no primeiro contrato com 
carteira assinada do trabalha-
dor. Depois disso, o número 

do PIS estará na Carteira de 
Trabalho e Previdência Social 
(CTPS), no comprovante de 
inscrição ou no cartão que é 
entregue ao cidadão.

Alguns trabalhadores ca-
dastrados no PIS têm direito 
ao abono salarial, liberado 
anualmente, no valor de um 
salário-mínimo.  O benefício 
se destina ao trabalhador 
que está cadastrado no PIS 
há pelo menos cinco anos; 
tenha trabalhado pelo me-
nos 30 dias no ano-base; 
recebido, em média, até dois 
salários-mínimos mensais; 
tenha sido informado cor-
retamente na Relação Anu-
al de Informações Sociais 
(RAIS) do ano.

0800 informa os programas da Caixa

O seguro-desemprego 
é uma assistência financeira 
temporária ao trabalhador 
demitido sem justa causa, 
cujo objetivo é auxiliar o ci-
dadão a manter ou buscar 
emprego, por meio de ações 
de orientação, recolocação e 
qualificação profissional.

O trabalhador que é 
dispensado sem justa cau-
sa recebe do empregador o 
Requerimento do seguro-de-
semprego devidamente pre-
enchido, cujas duas vias de-
vem ser levadas a um posto 
de atendimento do Ministé-
rio do Trabalho e Emprego, 
junto com a Carteira de Tra-
balho e os dois últimos con-
tracheques.

Com base na documen-
tação entregue, será cal-
culado o valor do seguro-
desemprego, baseado no 
salário mensal do último 
vínculo empregatício do 
trabalhador.

O Decreto Presidencial 
nº 7.721, de 16 de abril de 
2012, definiu que os tra-
balhadores que ora no mo-
mento estão recorrendo ao 
benefício do seguro-desem-
prego pela terceira vez po-
derão ser encaminhados 
ao curso de formação ini-
cial e continuada, respei-
tadas as ofertas de cursos 
existentes no domicílio, 
escolaridade exigida e o 
perfil profissional.

O Fundo de Garantia do Tempo de Servi-
ço dá ao trabalhador proteção financeira em 
situações de dificuldade, como a demissão sem 
justa causa ou a ocorrência de doenças graves. 
O cidadão também pode usar o fundo para 
formar um patrimônio a ser sacado, por exem-
plo, no momento da aquisição da casa própria 
ou para aposentadoria.

O FGTS é um direito de todo trabalhador 
brasileiro com contrato de trabalho formal, 
regido pela Consolidação das Leis do Trabalho 
(CLT), e de trabalhadores rurais, temporários, 
avulsos, safreiros e atletas profissionais. Em-
pregados domésticos e diretores não empre-
gados podem ser incluídos no sistema caso o 
empregador assim deseje.

No caso de rescisão de contrato, o empre-
gador deve comunicar o ocorrido à CEF e, em 
até cinco dias úteis, já poderá efetuar o saque 
do benefício. Nos demais casos, é o trabalha-
dor quem deve solicitar o saque do FGTS, diri-
gindo-se a uma agência do banco.

Assistência do seguro-desemprego 
FGTS

Criação de mais um canal de comunicação vai intensificar o processo de interação entre todas as esferas do governo com o cidadão
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Bolsa dá oportunidade para negro
ingresso na Carreira diplomátiCa

Instituto Rio Branco e o 
CNPq abriram inscrição que 
vai até o próximo dia 29

 O Instituto Rio Branco, 
do Ministério das Relações 
Exteriores (MRE), e o Con-
selho Nacional do Desen-
volvimento Científico e Tec-
nológico (CNPq), abriram 
as inscrições para bolsas de 
estudos direcionadas a pes-
soas negras. O valor da bolsa 
é de R$ 25 mil.

As inscrições podem ser 
feitas no site do Cespe/UNB, 
entre os dias 8 e 29 de outu-
bro, mediante o pagamento 
da taxa de R$ 86, por candi-
datos que tenham concluído 
ou irão concluir curso supe-
rior até o final de 2013.

A iniciativa faz parte do 
Programa de Ações Afirma-
tivas do Instituto Rio Branco 
– Bolsa Prêmio de Vocação 
para a Diplomacia que, des-
de 2002, investe na capaci-
tação de candidatos negros 
à carreira de diplomata, con-
cedendo bolsas de estudos 
no valor de R$ 25 mil, com 
duração de dez meses. O in-
vestimento deve ser usado 
para custear cursos prepa-
ratórios e aquisição de mate-
rial didático que os auxiliem 
no Concurso de Admissão à 
Carreira de Diplomata.

Etapas
Na primeira etapa da 

iniciativa os candidatos par-
ticiparão de prova sobre os 
conteúdos de língua inglesa, 
portuguesa, história do Bra-
sil e noções de política inter-
nacional, que serão aplicadas 
pelo Cespe/UNB em Brasília 
e em outras nove cidades.

A segunda etapa da sele-
ção conta com a participação 
das secretarias de Políticas 
de Promoção da Igualdade 
Racial (Seppir) e dos Direitos 
Humanos (SDH), e da Funda-
ção Cultural Palmares (FCP). 
Nessa fase, realizada exclusi-
vamente em Brasília, os sele-
cionados que necessitarem, 
receberão passagens aéreas 
de ida e volta e ajuda de cus-
to para deslocamento.

Foto: Divulgação

incentivo à produção
de carro mais seguro

Hotéis para a Copa
terão r$ 2 bilhões

Diante da elevada procura de 
empresários do setor hoteleiro pelo 
Programa de Turismo para a Copa do 
Mundo de 2014 (ProCopa Turismo), o 
Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) dobrou 
de R$ 1 bilhão para R$ 2 bilhões, 
os recursos destinados a estes em-
preendimentos.

O programa de financiamento 
do banco para modernização do 
parque hoteleiro brasileiro foi es-
tendido para 30 de junho de 2013. 
Originalmente, o prazo expiraria no 
dia 31 de dezembro deste ano.

O programa foi lançado em 
fevereiro de 2010. Ele condiciona 
o apoio ao setor à prática de ações 
voltadas à sustentabilidade. A certi-
ficação de eficiência energética, por 
exemplo, garante aos tomadores 
prazos mais longos de pagamento e 
juros mais baixos.

A carteira de financiamento 
inicial do ProCopa Turismo já havia 
ultrapassado R$ 1 bilhão. As oper-
ações aprovadas até agora alcan-
çam R$ 347 milhões. Em análise ou 
consulta na área técnica do banco, 
existem projetos que somam R$ 
680,1 milhões. Do total de pedidos 
de crédito em análise ou consulta, 
62,7% são para construção de ho-
téis.

Segundo o diretor do Departa-
mento de Financiamento e Promoção 
de Investimentos no Turismo do 
Ministério do Turismo (MTur), Her-
mano Carvalho, o aumento do crédito 
sinaliza ampliação de investimentos 
no setor turístico brasileiro. “Ter re-
cursos disponíveis estimula o incre-
mento da oferta turística”, disse ele.

O Programa de Incentivo à Ino-
vação Tecnológica e Adensamento da 
Cadeia Produtiva de Veículos Automo-
tores (Inovar-Auto) inaugura um novo 
momento para o setor automotivo bra-
sileiro. O principal objetivo do programa 
é criar condições de competitividade 
entre as empresas e incentivar que 
elas fabriquem carros mais econômicos 
e seguros. 

A iniciativa também irá investir 
em toda a rede de fornecedores de 
peças, além dos setores de engenharia, 
tecnologia industrial e pesquisa, possi-
bilitando o crescimento do mercado de 
automóveis no país. 

Integram o Inovar-Auto, todas 
as empresas que produzem veículos 
no Brasil e, ainda, aquelas que não pro-
duzem, mas comercializam.  Empresas 
que apresentem projetos de investi-
mento no setor automotivo também 
estão contempladas no programa. 
Para estarem aptas ao programa, no 
entanto, as empresas terão de se com-
prometer com uma série de metas, já 
que serão beneficiadas por alterações 
no Imposto sobre Produtos Industriali-
zados (IPI).

A redução do consumo médio 
de combustível será uma das princi-
pais metas que devem ser atendidas 
pelas empresas. Os fabricantes devem, 
também, comprovar investimento em 
pesquisa, principalmente em itens de 
segurança. Já as empresas que apenas 
vendem carros no Brasil, devem manter 
o compromisso de importar veículos 
mais econômicos. 

A contratação de mão de obra 
especializada é outro item que poderá 
ser impulsionado pelo programa, já 
que, a contratação de pesquisadores, 
como mestres e doutores em tecnolo-
gia, é considerado investimento.

Caberá ao Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação as definições 
sobre quais produtos beneficiados 
com isenção de impostos, analisar os 
projetos e decidir sobre a integração 
do Inovar-Auto com outros programas 
do governo.

De acordo com dados informa-
dos pelo ministro da Secretaria de 
Assuntos Estratégicos, Moreira Fran-
co, ao lançar o projeto Vozes da 
Classe Média, as políticas públicas 
de combate à pobreza e redução das 
desigualdades promoveram 35 mi-
lhões de pessoas – sendo quase 80% 
delas negros - para uma classe média 
brasileira de 104 milhões de pessoas.

Segundo o estudo, a classe mé-
dia continuará crescendo nos pró-
ximos anos, passando de 53% para 
57% de toda a população brasilei-
ra em 2022. Segundo o estudo, que 
fundamentará as políticas governa-
mentais, pertencem à classe média 
as famílias com uma renda per capi-
ta mensal de R$ 291 a R$ 1.019,00 
e com baixa probabilidade de passa-
rem a ser pobres no futuro próximo.

Queda da pobreza
Com base no estudo, a Secreta-

ria de Assuntos Estratégicos concluiu 
que a pobreza no país caiu de 27% 
para 15% em 2012 e a extrema po-
breza recuou de 10% para menos de 
5% da população. O estudo mostra 
ainda que a renda das mulheres pas-
sou de R$ 150 bilhões para R$ 264,1 
bilhões e que a classe média parti-
cipa com 48% da renda nacional e 
42% do consumo das famílias, co-

locando-se como o 15º mercado do 
mundo. 

O estudo Vozes da Classe Média 
se desdobra em duas fases. Nessa pri-
meira etapa, foram analisados dados 
da Pesquisa Nacional por Amostra-
gem de Domicílios (PNAD), da Pes-
quisa de Orçamentos Familiares (POF) 
e do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística, coletadas pela Confe-
deração Nacional da Indústria (CNI) 
e pelo Instituto Data Popular.

Na segunda fase, serão pesquisa-
das as aspirações, evoluções e mobi-
lidade de 10 mil famílias localizadas 
em cinco regiões do país, em um pe-
ríodo de cinco anos, que deverão ex-
por o perfil das  35 milhões de pesso-
as que mudaram de classe, além de 
analisar seus hábitos.

Negros são 80% da nova classe média

Extrema pobreza recuou 
de 10% para menos 
de 5% da população, 
conforme aponta um 
estudo da Secretaria de 
Assuntos Estratégicos

Objetivo do programa é investir na capacidade de jovens negros à carreira de diplomata por intermédio de concessão de bolsas de estudo

O Brasil contará com um 
Observatório da Discrimina-
ção Racial durante os eventos 
internacionais que sediará. 
Em 2014, por exemplo, o país 
receberá seleções de 32 na-
ções para a Copa do Mundo e, 
por se tratar da segunda nação 
com o maior número de ne-
gros, já pensa em estratégias 
para a fiscalização e preven-
ção de atitudes racistas, além 
de xenófobas e homofóbicas.

A primeira experiência 
do Observatório acontecerá 
na Copa das Confederações, 
em 2013. As ocorrências de 
preconceito serão registradas 
durante os eventos para servir 
de base para ações do governo 
no combate ao racismo e na 
melhoria de serviços voltados 
à população negra. 

As informações são da 
Fundação Cultural Palmares 
(FCP), instituição vinculada ao 
Ministério da Cultura (Minc), 
que debateu o assunto . A ideia 
é aproveitar a visibilidade que 
os eventos trarão para alertar 
sobre a importância do com-
bate ao racismo. 

“Queremos assegurar o 
respeito à diversidade e dar vi-
sibilidade às manifestações da 
cultura afro-brasileira”, des-

tacou Eloi Ferreira de Araujo, 
presidente da Fundação. Ele 
propõe que as manifestações 
que fazem parte da identidade 
nacional sejam incorporadas à 
missão do Observatório, tor-
nando sua postura institucio-
nal referência nas questões 
racial e cultural.

Estratégia
Dentre as principais me-

tas, destacadas pelas entida-
des, estão o desenvolvimento 
de campanhas educativas tra-
tando das temáticas “racismo”, 
“xenofobia” e “homofobia”. 
Além de mapear oportunida-
des para a geração de empre-
go e renda aos afrodescenden-
tes, garantia da participação 
de negros no mercado de tra-
balho durante o evento e a ca-
pacitação e a qualificação dos 
envolvidos.

“Os dados serão impor-
tantes, pois poderão colaborar 
na criação de estratégias que 
venham a solucionar deman-
das sociais como desemprego, 
qualificação do atendimento à 
saúde, ensino e outros”, infor-
mou Marcos Antônio Almeida 
Sampaio, presidente do Con-
selho Municipal das Comuni-
dades Negras (CMCN).

País terá Observatório 
da Discriminação Racial
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Agricultores familiares
Crédito rural pode ser utilizado para compra de veículo

Os recursos serão disponibilizados 
por linha de crédito do Programa Na-
cional de Fortalecimento da Agricultu-
ra Familiar (Pronaf), criada para incen-
tivar a comercialização de produtos do 
campo. 

O financiamento é efetivado nos 
bancos que operam a linha de crédito 
do Pronaf Mais Alimentos. Mas, antes 
de ir ao banco, o agricultor interessado 
deve procurar as empresas de Assis-
tência Técnica e Extensão Rural (Ater) 
para desenvolver um projeto técnico 
simplificado, onde especificará como o 
veículo será usado. 

Carros da categoria camionetes 
poderão ser adquiridos e os modelos 
de veículo incluídos no programa estão 
disponíveis na internet. Para consultar 
o carro a ser financiado, o agricultor 
familiar deve selecionar a unidade da 
Federação, informar se é ou não contri-
buinte do ICMS e selecionar a categoria 
“Veículos de Transporte de Carga”. 

O objetivo da ação é facilitar o 
transporte de frutas, hortaliças, verdu-
ras e outros produtos da agricultura fa-
miliar até feiras e mercados, reduzindo 
o tempo da colheita até o consumidor 
final e possibilitando aumento da renda 
das famílias.

Indicadas para o transporte de 
cargas, as camionetes financiadas pelo 
programa abrangem quatro modelos 
fabricados por empresas diferentes. 
Cada uma com capacidade de até 750 
quilos. O financiamento oferecerá con-
dições especiais, com descontos de 
aproximadamente 15% em relação ao 
preço praticado no mercado. 

“Com essa iniciativa, vamos dimi-
nuir a distância entre o agricultor fami-
liar e o mercado. Esse tipo de veículo, 
próprio para transportar cargas, será 
usado para expandir as vendas dos pro-
dutores rurais”, explica o coordenador 
do programa no MDA, Marco Antônio 
Viana Leite. 

O Mais Alimentos é uma linha de 
crédito do Programa Nacional de For-
talecimento da Agricultura Familiar 
(Pronaf) da Secretaria da Agricultura 
Familiar (SAF) criada pelo MDA, em 
2008, para estimular a modernização 

produtiva das unidades familiares agrí-
colas de todo o país. 

O Programa visa aumentar a co-
mercialização das cadeias produtivas 
da apicultura, aquicultura, avicultura, 
bovinocultura de corte, bovinocultura 
de leite, caprinocultura, fruticultura, 
olericultura, ovinocultura, pesca e sui-
nocultura, além da produção de aça-
frão, arroz, centeio, feijão, mandioca, 
milho, sorgo e trigo. 

Os recursos do Mais Alimentos 
podem ser utilizados para compra de 
colheitadeiras, tratores, veículos de 
transporte de máquinas e equipamen-
tos agrícolas, além de projetos para a 
correção e recuperação de solos, res-
friadores de leite, melhoria genética, 
irrigação, implantação de pomares e 
estufas e armazenagem. 

Financiamento
O Programa Nacional de Fortaleci-

mento da Agricultura Familiar (Pronaf) 
financia projetos individuais ou coleti-
vos, que gerem renda aos agricultores 
familiares e assentados da reforma 
agrária. O programa possui as mais 
baixas taxas de juros dos financiamen-
tos rurais, além das menores taxas de 
inadimplência entre os sistemas de cré-
dito do país. 

Para obter o financiamento, o agri-
cultor deve procurar o sindicato rural 
ou a Emater para obtenção da Decla-
ração de Aptidão ao Pronaf (DAP), que 
será emitida segundo a renda anual e as 
atividades exploradas, direcionando o 
agricultor para as linhas específicas de 
crédito a que tem direito. 

Para os beneficiários da reforma 
agrária e do crédito fundiário, o agri-
cultor deve procurar o Instituto Nacio-
nal de Colonização e Reforma Agrária 
(Incra) ou a Unidade Técnica Estadual 
(UTE). 

O agricultor deve estar com o CPF 
regularizado e livre de dívidas. As con-
dições de acesso ao Crédito Pronaf, 
formas de pagamento e taxas de juros 
correspondentes a cada linha são defi-
nidas, anualmente, a cada Plano Safra 
da Agricultura Familiar, divulgado en-
tre os meses de junho e julho. Agricultor deve procurar o sindicato rural ou a Emater para obter a DAP que define a linha específica de crédito 

Boletim da Organização das Nações 
Unidas para Agricultura e Alimentação 
(FAO) mostra que o Brasil está entre os 
países da América Latina e Caribe que 
mais apoiam a agricultura familiar. Se-
gundo Censo Agropecuário de 2006, o 
mais recente realizado no país, 70% da 
produção nacional de alimentos vem da 
agricultura familiar.

O Plano Safra para Agricultura Fami-
liar 2012/2013, anunciado em junho, terá 
R$ 22,3 bilhões para esse setor, sendo que 
R$ 18 bilhões serão de crédito por meio 
do Programa Nacional de Fortalecimento 
da Agricultura Familiar (Pronaf). A taxa 
máxima de juros, que era de 4,5%, caiu 
para 4%.

Mais agricultores poderão buscar o 
financiamento, com a ampliação da ren-
da bruta anual para acesso ao Pronaf de 
R$ 110 mil para R$ 160 mil. O limite para 
financiamento de custeio, que antes era 
de R$ 50 mil, foi aumentado para R$ 80 
mil. O limite para cooperativas também 
foi ampliado de R$ 10 milhões para R$ 
30 milhões, e no caso de associações, de 
R$ 500 mil para R$ 1 milhão. O investi-
mento para financiar agroindústrias fa-
miliares sobiu de R$ 50 mil para R$ 130 
mil.

O Plano Safra para Agricultura Fami-
liar também reserva recursos para segu-
ro da produção, garantia safra, compras 
da agricultura familiar (PAA), assistência 
técnica e extensão rural (Ater), garantia 

de preços mínimos e atividades do Plano 
Brasil Sem Miséria.

A cobertura da renda do seguro da 
agricultura familiar foi ampliada de R$ 
3,5 mil para R$ 7 mil. Além de assegurar 
a quitação da operação de crédito con-
tratada em caso de adversidade climáti-
ca, o seguro garantirá renda para que o 
agricultor tenha condições de chegar à 
próxima safra. 

Ampliação do crédito
Os agricultores familiares terão um 

reforço de mais de R$ 500 milhões na as-
sistência técnica para a safra de 2012 e 
2013, o que beneficiará 480 mil famílias 
do campo. Segundo o MDA, a prioridade 
dos serviços de assistência técnica serão 
os jovens, mulheres e povos e comunida-
des tradicionais.

Uma chamada pública, que foi aber-
ta na segunda-feira passada,  vai selecio-
nar entidades executoras de Ater para 
prestar serviços a duzentas cooperativas 
da agricultura familiar para melhoria da 
gestão, fortalecimento e inserção de seus 
empreendimentos no Programa Nacio-
nal de Alimentação Escolar (Pnae) e ou-
tros mercados.

Com recurso de R$ 25 milhões, os 
serviços de Ater contratados serão ofer-
tados para cooperativas de 13 estados: 
Alagoas, Ceará, Maranhão, Minas Gerais, 
Pernambuco, Paraíba, Piauí, Paraná, São 
Paulo, Sergipe, Santa Catarina, Rio Gran-

de do Norte e Rio Grande do Sul. Juntos, 
esses estados concentram 85% do valor 
total do repasse do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação (FNDE) 
para compra da agricultura familiar para 
a alimentação escolar. 

Critérios
Pela lei brasileira (11.326/2006), o 

agricultor familiar é definido como aque-
le que pratica atividades ou empreendi-
mentos no meio rural, em área de até 
quatro módulos fiscais, utilizando predo-
minantemente mão de obra da própria 
família em suas atividades econômicas. A 
lei abrange, ainda, silvicultores, quilom-
bolas, aquicultores, extrativistas e pesca-
dores.

Segundo dados do Censo Agropecu-
ário de 2006, a agricultura familiar em-
prega 12,3 milhões de pessoas, 75% da 
mão de obra no campo. Existem cerca de 
4 milhões de estabelecimentos de agricul-
tores familiares em todo o Brasil, o que 
representa 84% das propriedades rurais 
do país. Esse setor agrícola é responsável 
por 38% do valor bruto da produção de 
alimentos, o que gerou, em 2006, cerca 
de R$ 54 milhões. 

Programas
O Programa Nacional de Alimen-

tação Escolar (Pnae) tem o objetivo de 
oferecer alimentação saudável aos 45 
milhões de estudantes de escolas públi-

cas de todo o Brasil ao mesmo tempo em 
que estimula a agricultura familiar. 

O Programa de Garantia de Preços 
para a Agricultura Familiar (PGPAF) ga-
rante às famílias agricultoras que aces-
sam o Pronaf Custeio ou o Pronaf Inves-
timento, em caso de baixa de preços no 
mercado, um desconto no pagamento 
do financiamento correspondente à dife-
rença entre o preço da venda dos produ-
tos e o valor para cobrir as despesas da 
produção.

O Garantia-Safra (GS) é uma ação do 
Pronaf voltada para os agricultores fami-
liares da região Nordeste do país; na área 
norte de Minas Gerais - Vale do Mucuri, 
Vale do Jequitinhonha - e na área norte 
do Espírito Santo, desde que sofram per-
da de safra por motivo de seca ou excesso 
de chuvas.

Os agricultores dos municípios em 
que forem detectadas perdas de, pelo 
menos, 50% da produção de algodão, 
arroz, feijão, mandioca, milho ou ou-
tras atividades agrícolas de convivên-
cia  com o Semiárido, receberão a in-
denização prevista pelo Garantia-Safra 
diretamente do Governo Federal, em 
até seis parcelas mensais, por meio de 
cartões eletrônicos da Caixa Econômica 
Federal.

O valor do Garantia-Safra e a quanti-
dade de beneficiados são definidos anu-
almente durante a reunião do Comitê 
Gestor do Garantia-Safra.

Brasil é o que mais apoia o segmento na AL

Foto: Divulgação



Simony no Espaço
A CANTORA SIMONY,  ex-integrante do 

Grupo Balão Mágico será uma das atrações do 
show infantil que vai ser realizado no Dia das 
Crianças no Espaço Cultural José Lins do Rêgo.

O evento começa às 16h30,  com presenças 
de alunos da novela “Carrossel”, do SBT  e os in-
gressos podem ser adquiridos antecipadamente 
na bilheteria do Espaço Cultural.

FOTO:Goretti Zenaide

Quinze anos
PERTENCENTE A UMA  das mais importantes famílias 

paraibanas, a jovem Rebecca Amorim comemora hoje seus 
quinze anos em mega festa organizada no capricho por sua 
mãe, a empresária Kainara Pessoa Amorim Cunha.

O evento será às 22h no Paço dos Leões, onde a 
debutante será acompanhada pelo cerimonial de Fátima 
Tenório enquanto que o  cerimonial de Ana Karenina fará 
a condução da festa propriamente dita, que tem ainda 
participação de Marcella Falcão, da Apoteose Eventos.

A animação da noite promete ser um capítulo à parte, 
com as bandas Garota Safada e Asa de Águia. 

Semana do Judiciário
SEISCENTOS ALUNOS de Direito participaram, 

até ontem, da XII Semana do Judiciário - Semajud, 
doTribunal Regional do Trabalho na Paraíba.

O evento, coordenado pela Escola do Judiciário, 
foi realizado no auditório da Estação Cabo Branco, 
no Altiplano, e foi aberto na última terça-feira pelo 
presidente, desembargador Paulo Américo Maia Filho, 
seguido de apresentação do Coral do TRT, regido pelo 
maestro Carlinhos Telles.

Noivos de hoje, André Freire Pinto e Andrea de Gouveia Marinho

Rebecca Amorim é a festejada e linda debutante de hoje

FOTO: Divulgação

Outubro Rosa

Sras. Eulina Ramalho, Va-
leska Catarina Alves Ribeiro, 
Vanja Mesquita, Arissan 
Teixeira e Vera Regina 
Bronzeado, jornalista Ade-
milson José, ator Fernando 
Teixeira, cabeleireiro Ricar-
do Pinheiro, médico Thiago 
de Castro Formiga, empre-
sários Roberto Germano 
Bezerra Cavalcanti e Clea 
Lúcia Ribeiro de Arruda.

FOTO: Goretti Zenaide
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“A TV é a babá eletrônica 
dos filhos e a Internet é 
a amante eletrônica dos 
pais”

“A Internet aproxima 
quem está longe, 
mas afasta quem está 
perto”

M.M.SORIANO LÍDIA FREITAS

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

   Para quem aprecia uma boa 
comédia, será encenado hoje e 
amanhã, às 20h, no Theatro San-
ta Roza, a peça "As malcriadas", 
encenada pela Companhia Argo-
nautas e dirigida por Tony Silva.

   O espetáculo de humor 
escrachado é uma adaptação do 
clássico do dramaturgo francês 
Jean Genet “As criadas”,  com 
proposta de explorar, através 
do cômico, a construção do ser 
humano e seu constante desejo 
de liberdade.

Zum Zum Zum
   No hall do MAG Shopping está sendo realizada até o dia 31 deste mês 
a Feira de Artesanato e Cultura.

   Felizes da vida Ceres Leão e Kadu Martins comemoram a chegada ao 
mundo da pequena Kayla, primeira filha do casal. Parabéns!

   É de bom tom que todos os convidados da festa de Rebecca Amorim 
levem suas senhas, anexas ao lindo convite produzido pela Gráfica Santa Marta, 
com imagens de lugares históricos da Itália. A turma do sereno deve estar atenta, 
pois o Cerimonial avisa que será rigoroso na portaria do Paço dos Leões.

Cabeleireiro Ricardo PInheiro é o aniversariante de hoje

FOTO Goretti Zenaide

Eulina Ramalho é a aniversariante de hoje

Cliotur
UM JANTAR no 

restaurante Fellini, 
na Praia do Cabo 
Branco, comemorou 
ontem os 16 anos de 
atividades da ClioTur 
Receptivo Viagens, 
Turismo e Passeios.

A empresa é 
conduzida por Carlos 
Queiroga, cujo traba-
lho acompanho desde 
a década de 90 e 
Ricardo Machado que 
vão receber a im-
prensa e parceiros do 
trade turístico para 
festejar a data.

COMEÇOU MAIS UMA CAMPANHA mundial de pre-
venção contra o câncer de mama, denominada “Outubro 
Rosa”, com diversas atividades em João Pessoa sob a 
coordenação da ONG Amigos do Peito, que tem na direção 
a médica Eulina Helena Ramalho.

Entre as ações, o Unipê estará realizando no próximo 
dia 25 o “Fórum Social de Mastologia: converse com os 
especialistas” no auditório do Espaço Cultural daquela 
universidade, com o objetivo de informar às mulheres seus 
direitos e poderão tirar dúvidas com especialistas.

Marcha nupcial
CASAM-SE HOJE na Capela da Ordem Terceira de São 

Francisco, sob as bênçãos do padre José Carlos Serafim, 
os jovens Andrea de Gouveia Marinho e André Freire Pinto.

A noiva, que usará modelo da Dãos Fashion, é filha 
da cantora lírica Ana Maria de Gouveia e Marcos Loureiro 
Marinho (in memoriam) e o noivo, filho de Dilma Almeida 
Freire e Luiz Carlos Barbosa Pinto.

Os convidados serão recepcionados no Sonho Doce, 
que recebeu ambientação de Lena e Pedro, com buffet de 
Yonne Pimenta, bolo de Maria Helena Moura e bem casados 
de Daniela Gouveia. 

Arte e cultura

ESTÃO SENDO realizadas 
no Zarinha Centro de Cultu-
ra, às terças-feiras, aulas do 
curso “Desvendando Arte e 
Museus” para um auditório 
atento e lotado.

A própria professora Za-
rinha é quem ministra o curso 
que está abordando a vida e a 
obra do artista italiano Rafael 
Sanzio, um mestre da pintura 
e da arquitetura da escola de 
Florença, durante o Renasci-
mento italiano.

   O restaurante Mangai climatiza seu ambiente para alegria dos 
inúmeros fâs de sua comida regional.
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O governador Ricar-
do Coutinho entrega hoje 
o Restaurante Popular de 
Mangabeira, em João Pes-
soa. A solenidade acontece 
às 12h. Localizado na Rua 
Rita Xavier, o equipamento 
vai funcionar de segunda a 
sexta-feira, com capacidade 
de fornecer mil refeições 
diárias por R$ 1,00.

O espaço foi projetado 
para garantir o conforto 
dos usuários dentro dos 
padrões de acessibilida-
de. Entre os equipamentos 
exigidos para o funciona-
mento estão duas câmaras 
frigoríficas, balcão para 
servir refeições, bebedou-
ro e refresqueira industrial 
com capacidade superior a 
150 litros.

Também foram adqui-
ridos caldeirões a gás para 

cozimento de alimentos, 
além de um forno combina-
do com elevada capacidade 
de assar carnes.

A área ainda recebeu 
um tratamento especial 
de paisagismo, com jardi-
nagem na parte externa e 
decoração interna para tor-
nar o ambiente agradável, 
oferecendo assim respeito 
e cidadania aos usuários 
que utilizam os serviços 
públicos.

Cursos
O Restaurante Popular 

em Mangabeira também 
irá inovar e oferecer cur-
sos profissionalizantes aos 
usuários de baixa renda 
beneficiários do Programa 
Bolsa Família.

A secretária de Estado 
de Desenvolvimento Hu-
mano, Aparecida Ramos, 
destaca a importância de 
acompanhar os usuários do 
restaurante para poder ga-
rantir maior assistência.

“O Governo do Estado 
tem como meta oferecer aos 
usuários dos restaurantes 
populares cursos profissio-
nalizantes. Vamos garantir 
o desenvolvimento social 
e a geração de emprego e 
renda, o que caracteriza 
uma estrutura multifuncio-
nal dentro da perspectiva 
do Sistema de Segurança 
Alimentar e Nutricional”, 
explicou a secretária Apa-
recida Ramos.

Parceria
O Governo do Estado 

mantém três equipamentos 
na Paraíba. Eles ficam nos 
municípios de Santa Rita, 
Patos e Campina Grande, 
que fornecem juntos 2,5 
mil refeições diárias.

Os Restaurantes Popu-
lares são equipamentos im-
plantados em uma parceria 
entre o Governo do Estado 
e o Ministério do Desenvol-
vimento Social e Combate à 
Fome (MDS).

Governo inaugura restaurante
EM MANGABEIRA

Espaço tem capacidade 
de fornecer mil refeições  
diárias por R$ 1,00
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A Praia de Tambaba, 
no município do Conde 
(distante 22,2 km de João 
Pessoa) vai sediar, de 12 
a 14 de outubro, o I En-
contro Norte-Nordeste de 
Naturismo. Delegações de 
12 associações naturistas 
das duas Regiões deverão 
participar do evento que 
vai refletir o tema “Natu-
rismo: Um estilo de vida 
transformador”, abor-
dando a espiritualidade, 
ecologia, saúde e esporte. 
A Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) apoia o 
encontro com o trabalho 
de divulgação junto aos 
meios de comunicação de 
todo país.

A perspectiva é de 
que 40 representantes das 
associações participem do 
encontro, além do público 
praticante do naturismo. 
Os interessados poderão 

se inscrever no dia 12 (sex-
ta-feira), das 8h às 17h, na 
secretaria do evento que 
ficará instalada no Tamba-
ba Campig Hospedagem e 
será cobrada uma taxa de 
R$ 50,00.

De acordo com a pro-
gramação, a abertura do 
evento está prevista para 
acontecer às 14h, na Pou-
sada Tambaba. Logo de-
pois, acontecerá a mesa- 
redonda que vai discutir 
o “Naturismo: Um estilo 
de vida transformador”. 
No dia 13 (sábado), das 
10h às 12h, será realizada 
uma reunião administra-
tiva para a elaboração do 
Planejamento Estratégico 
Decenal. À tarde, haverá 
um city tour ao museu Oca 
do Piá Aborígine,em João 
Pessoa.

No domingo (14), se-
rão feitas homenagens 

Tambaba sedia encontro de naturismo
NORTE-NORDESTE

especiais pelos 21 anos de 
naturismo em Tambaba e, 
às 13h, será a solenidade 
de encerramento. Todas as 
noites haverá programação 
cultural.

Diversificação
Além da programação 

de palestras e do planeja-
mento administrativo das 
entidades, serão realizadas 
atividades paralelas, com 

uma caminhada eco-naturis-
ta, no dia 12, das 9h às 11h, 
de Tambaba à Praia do Graú;  
Esporte/entretenimento nos 
três dias de evento, das 9h 
às 12h, em área delimitada 

para práticas esportivas; 
Vivências holísticas no 
dia 12, tanto pela ma-
nhã quanto à tarde; e 
Escola SurfNU, nos três 
dias, das 9h às 12h.

De acordo com o 
coordenador do movi-
mento Naturistas Uni-
dos (NU), Carlos Santia-
go, “o evento, pela sua 
importância enquanto 
estratégia de comuni-
cação e fortalecimento 
do naturismo, tem ca-
ráter reflexivo, procu-
rando chamar a aten-
ção da comunidade 
naturista para os princí-
pios e valores naturistas 
na construção de um 
mundo melhor, como 
também no estabele-
cimento de metas que 
consolidem ainda mais 
o naturismo na Região 
e no país”, explicou.

Delegações de 12 associações naturistas deverão participar do evento na Praia de Tambaba 

O espaço ainda recebeu um tratamento especial de paisagismo, com jardinagem na parte externa

FoToS: Antônio David

FoTo: Divulgação

O restaurante foi 
projetado para 

garantir o conforto 
dos usuários



Semob define plano especial 
de trânsito para as eleições

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 5 de outubro de 2012

A Superin-
tendência 
Executiva 
de Mobili-
dade Urba-

na (Semob) de João Pessoa 
definiu o plano operacional 
de mobilidade para o pró-
ximo domingo (7), quando 
acontece o primeiro turno 
das eleições. Para discipli-
nar o trânsito e fiscalizar o 
transporte, irão trabalhar 
60 agentes de mobilidade, 
com o suporte de 22 viatu-
ras. O plantão também irá 
contar com todo o aparato 
necessário para sinalizar 
os locais onde vão ocorrer 
mudanças no tráfego de 
veículos.

As intervenções foram 
definidas de acordo com 
as necessidades apresenta-
das pelo Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-
-PB), durante as reuniões 

60 agentes de mobilidade 
estarão trabalhando com 
o suporte de 22 viaturas

entre os representantes 
dos vários órgãos públicos 
envolvidos na realização do 
pleito na capital. Para que 
tudo ocorra de acordo com 
o planejado, o diretor de 
operações da Semob, Cris-
tiano Nóbrega, informou 
que praticamente todo o 
efetivo de agentes foi esca-
lado para trabalhar no do-
mingo. “Vai ser um esforço 
concentrado para garantir 
a tranquilidade do trânsito 
no dia das eleições. De nos-
sa parte, vamos fazer o pos-
sível para que os eleitores 
possam votar com seguran-
ça”, disse o diretor.

A partir das 5h da ma-
nhã do domingo (7), as 
equipes da Semob come-
çam a ser distribuídas para 
os locais determinados no 
esquema de trânsito. Às 6h, 
estarão sinalizados os blo-
queios do tráfego, nos pon-
tos solicitados pelo TRE. 
Nesses locais os agentes 
de plantão irão orientar os 
motoristas sobre opções 
de rota alternativa.

Saiba mais

Veja como vai ficar o trânsito nos pontos definidos 
pelo plano operacional:

l A Rua Professor Batista Leite, em Tambiá, onde fica o 
Fórum Eleitoral, será bloqueada para o tráfego de veí-
culos a partir das 6h da manhã. Na Rua Deputado Odon 
Bezerra, com a Santo Elias, haverá bloqueio do trânsito 
a partir das 16h30.

l A partir das 6h haverá bloqueio na Avenida Prince-
sa Isabel com Monsenhor Walfredo Leal, trecho do Tri-
bunal Regional Eleitoral (TRE). A Avenida Dom Pedro 
I terá a faixa da direita isolada. Já a da esquerda será 
liberada para circulação de veículos.

l Também, às 6h da manhã do domingo, a Avenida 1º de 
Maio (IFPB), em Jaguaribe, será bloqueada entre as ruas 
Generino Maciel e Carmelo Rufo.

l Na Rua Horácio Trajano, no Cristo Redentor, onde se 
localiza o Colégio José Lins do Rêgo, às 6h haverá isola-
mento total (no trecho entre as ruas Pres. Carlos Luz e 
a Nereu Ramos).

l No bairro Cruz das Armas, a partir das 7h, a Avenida 
Lima Filho, onde fica o Colégio Oscar de Castro, será blo-
queada entre as avenidas Centenário e Cruz das Armas. 
Também será bloqueada (às 6h) a Avenida José Tava-
res, onde fica o Colégio Papa Paulo VI, entre as avenidas 
Centenário, Cruz das Armas e Benjamim Lira.

l Em todos os pontos de bloqueio, o tráfego de veícu-
los será liberado apenas para os carros oficiais, mo-
radores, bem como os servidores da Justiça Eleitoral. 
Agentes de mobilidade estarão em todos os pontos 
atendendo as ocorrências em torno dos principais 
pólos de votação.

l Em Manaíra, não existe pontos de bloqueio, mas 
haverá intervenções no trânsito para garantir a flui-
dez durante todo o dia do pleito, principalmente no 
entorno de instituições de ensino com grande mo-
vimentação de eleitores, como é o caso das escolas 
Master, Nazinha Barbosa e Alice Carneiro. No entor-
no desses colégios, de acordo com o plano operacio-
nal, será necessário manter sentido único das vias 
para disciplinar o tráfego.

O transporte coletivo também vai se adequar ao 
trânsito nas vias que forem bloqueadas. Os agentes 
de mobilidade vão prestar auxílio aos usuários de ôni-
bus nas áreas onde forem feitas as intervenções.

Para proporcionar mais agilidade aos eleitores 
que votam em bairros diversos de onde residem, a 
Semob vai aumentar a frota em 82 veículos, o que 
representa 811 viagens a mais no dia. Caso a fiscaliza-
ção perceba que há necessidade, poderá solicitar das 
empresas mais ônibus para atender adequadamente 
à demanda. Os usuários podem ligar para o 0800 281 
1518 para mais informações.

Transporte coletivo

O Diário Oficial de ontem pu-
blicou portaria assinada pelo su-
perintendente do Detran, Rodrigo 
Carvalho, estabelecendo o prazo 
de 15 dias para que os centros de 
formação de condutores que fun-
cionam em João Pessoa e Campina 
Grande implantem o sistema de 
biometria. Nos demais municípios, a 
implantação deve acontecer dentro 
de 30 dias.

O sistema, que já é utilizado na 
identificação dos candidatos, pela 
impressão digital, durante os exa-
mes realizados pelo Detran, deveria 
estar sendo implantado pelos cen-
tros de formação de condutores há 
um ano, por determinação da por-
taria número 524, publicada em 14 
de outubro de 2011.

A biometria vai permitir o con-
trole da frequência dos alunos nas 

aulas teóricas e práticas, garantindo 
o cumprimento da carga horária 
obrigatória. Os equipamentos ins-
talados nos centros de formação de 
condutores vão registrar as impres-
sões digitais dos candidatos e dos 
instrutores responsáveis, no início e 
término de cada aula teórica e prá-
tica.

De acordo com as resoluções 
do Conselho Nacional de Trânsito 
(Contran) e o sistema adotado na 
Divisão de Habilitação, o Detran 
inscreve os candidatos no Registro 
Nacional de Habilitação (Renach) e 
marca apenas os exames médicos e 
psicotécnicos.

Os testes de legislação e direção 
veicular, que só são aplicados após 
as aulas, são agendados atendendo 
solicitações dos centros de forma-
ção de condutores, aos quais cabe a 

responsabilidade de só encaminhar 
candidatos que tenham cumprido a 
quantidade de aulas teóricas e prá-
ticas exigidas pelo Código de Trânsi-
to Brasileiro.

Na portaria, o superintenden-
te ainda informa que os centros de 
formação de condutores que não 
instalarem os equipamentos den-
tro do prazo estabelecido terão o 
acesso ao sistema informatizado do 
Detran suspenso, ficando impedi-
dos de agendar testes para os seus 
alunos, até a adequação.

Na edição de hoje, o Diário 
Oficial deve trazer nova porta-
ria determinando que seja exigi-
da dos instrutores e candidatos 
a assinatura de um documento 
atestando que frequentaram as 
aulas dentro da carga horária 
exigida por lei.

Detran determina uso da biometria
NAS AUTOESCOLAS

Começa na próxima 
quarta-feira a distribuição 
dos cartões de confirmação 
do Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem). Segundo 
previsão do Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), todos os inscritos de-
verão receber seus cartões 
pelos Correios até o fim do 
mês do outubro. Na Paraíba, 
153.751 candidatos se ins-
creveram para o exame. 

A partir do dia 10 de ou-
tubro, os inscritos também 
terão a opção de imprimir o 
cartão pela internet no site 
do Enem, no endereço ele-
trônico www.enem.inep.gov.
br/. Quem tiver problemas 
pode entrar em contato com 
o Ministério da Educação 
pelo telefone 0800-616161.

O cartão contém o nú-

mero de sua inscrição, data, 
hora e local onde os candi-
datos farão as provas. O do-
cumento também informa a 
indicação dos atendimentos 
diferenciados ou específicos, 
da opção de língua estrangei-
ra e da solicitação de certifi-
cação, quando for o caso.

Provas
As provas do Enem se-

rão realizadas nos dias 3 
e 4 de novembro. O exame 
constará de quatro provas 
objetivas, cada uma com 45 
questões de múltipla escolha 
e uma redação.

As provas terão início 
às 13h (horário de Brasília). 
No dia 3 de novembro, os 
candidatos farão as provas 
de ciências humanas e suas 
tecnologias e de ciências da 
natureza e suas tecnologias, 
até as 17h30. No dia 4 serão 
realizadas as provas de lin-
guagens, códigos e suas tec-

nologias, redação e matemá-
tica e suas tecnologias, que 
terminarão às 18h30. 

De acordo com as normas 
do exame, o candidato só pode 
entregar o gabarito e deixar a 
sala após duas horas de prova. 
Para levar o caderno de ques-
tões, é necessário esperar na 
sala até que faltem 30 minutos 
para o fim da prova.

Resultados
Os gabaritos das provas 

objetivas serão divulgados 
no site http://www.inep.
gov.br/enem no dia 7 de no-
vembro. Os candidatos po-
derão acessar os resultados 
individuais a partir de 28 de 
dezembro, mediante inser-
ção do número de inscrição 
e senha ou CPF e senha no 
endereço eletrônico http://
sistemasenem2.inep.gov.br/.

Privados de liberdade
Nos dias 4 e 5 de de-

zembro serão aplicadas as 
provas do Enem 2012 em 
unidades prisionais ou so-
cioeducativas. De acordo 
com as regras divulgadas, 
adultos e jovens privados de 
liberdade poderão fazer as 
provas nas unidades indica-
das pelos respectivos órgãos 
de administração prisional e 
socioeducativa dos Estados. 
Estes locais terão que firmar 
acordo com o Inep, de acor-
do com o estabelecido nos 
Termos de Adesão, Respon-
sabilidades e Compromissos 
previstos no Edital.

Os interessados em par-
ticipar do Enem 2012 deve-
rão solicitar ao responsável 
pedagógico da sua unidade 
prisional ou socioeducativa 
que efetue a inscrição. As 
inscrições serão realizadas 
a partir das 10h do próximo 
dia 15 até as 23h59 do dia 5 
de novembro, exclusivamen-
te pela internet.

Inep começa a entregar cartões do Enem
NA PRÓXIMA SEMANA

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Agentes farão um esforço concentrado para garantir a tranquilidade do trânsito no dia das eleições em João Pessoa

FOTO: Marcos Russo



Governo vai recuperar ainda 
este ano 14 barragens na PB 

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 5 de outubro de 2012

Catorze barragens, 
construídas há cerca de 40 
anos nas regiões do Sertão e 
Cariri paraibano, terão suas 
obras de recuperação inicia-
das ainda este ano, conforme 
disse ontem Francisco Leu-
nam Holanda Lins, gerente 
de Infraestrutura Hídrica 
da Secretaria de Estado dos 
Recursos Hídricos, do Meio 
Ambiente e da Ciência e Tec-
nologia (Serhmact). 

O edital de licitação já foi 
publicado na semana passa-
da para a contratação de em-
presa de engenharia no senti-
do de iniciar os trabalhos do 
Lote 2 que envolve os Açudes 
Bruscas, em Curral Velho; 
Queimadas, em Santana dos 
Garrotes; Emas, em Emas; 
Farinha, em Patos, e; Jere-
mias, em Desterro. Recursos 
na ordem de R$ 2.597.651,46 
serão investidos oriundos de 
empréstimos contraídos jun-
to ao BNDES.

“Acreditamos que o pro-
cesso licitatório esteja con-
cluído nos próximos 30 dias. 
Já em relação aos Lotes 1 e 
3, o edital de licitação deve-
rá estar sendo publicado e 
a previsão é de que, em 45 
dias, tudo esteja pronto para 
que o governador Ricardo 
Coutinho possa assinar as 
ordens de serviços para a 
execução das obras”, garan-
tiu Leunam Lins. 

O Lote 1 prevê recu-
peração nas barragens do 
Açude de Carneiro, em Jeri-
có; Riacho dos Cavalos, em 
Riacho dos Cavalos; Açude 
Tapera, Belém de Brejo do 
Cruz, e; Açude Baião, situ-
ado na cidade de São José 
do Brejo do Cruz. Para as 
obras, serão investidos R$ 
693.346,16.

O Lote 3 engloba recupe-
ração nas barragens do Açu-

de Pocinhos, em Monteiro; 
Açude Curimatã, em Caraú-
bas; Mucutú, em Juazeirinho; 
Açude Tapuio, no Seridó, e; 
Açude Jangada, em Maman-
guape. Conforme Francisco 
Leunam Holanda Lins, geren-
te de Infraestrutura Hídrica 
da Serhmact, as obras estão 
orçadas em 828.147,70. Já o 
Lote 2, os investimentos se-
rão de R$ 1.076.157,60.

Segunda etapa 
Em um segundo mo-

mento, o Governo do Estado, 
através da Serhmact, estará 
recuperando outras 26 bar-
ragens, de um total de 40 
que foram previamente es-
colhidas por uma equipe de 
técnicos da Secretaria e da 
Aesa (Agência Executiva de 
Gestão das Águas do Estado 
da Paraíba). “Esta Força Ta-
refa foi criada pelo secretá-
rio João Azevedo assim que 
assumiu a Serhmact. Foram 
vistoriadas 40 barragens das 
133 monitoradas pela Aesa. 
Dessas 40, verificamos que 
14 mereciam, em caráter de 
urgência, serviços de recupe-
ração devido o grande grau 
de risco, principalmente de 
sua ruptura. Estamos dando 
início à recuperação em uma 
primeira etapa dessas cator-
ze barragens”, garantiu Leu-
nam Holanda.

De acordo com o gerente 
de Infraestrutura Hídrica da 
secretaria, as obras de recu-
peração ocorrerão em um 
período favorável por conta 
da estiagem. Leunam disse 
que essas 14 barragens que 
terão obras de recuperação 
nesta primeira etapa, há cer-
ca de 40 anos, poucas rece-
beram qualquer atenção por 
parte dos órgãos públicos. 
“Poucas passaram por servi-
ços de manutenção”, garantiu 
ele, acrescentando que “com 
a restauração a ser feita pelo 
Governo do Estado, as mes-
mas darão mais segurança e 
tranquilidade à população, 
que não correrá qualquer 
risco de ser afetada por pos-
síveis deslizes”.

Construídas há 40 anos, 
as  barragens ficam 
no Sertão e Cariri

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Barragens que serão recuperadas

l Lote 1

1 – Açude Carneiro – Jericó/PB
2 – Riacho dos Cavalos – Riacho dos Cavalos/PB
3 – Açude Tapera – Belém do Brejo do Cruz/PB
4 – Açude Baião – São José do Brejo do Cruz/PB

 Valor do Empreendimento – R$ 693.346,16

l Lote 2

1 – Açude Bruscas – Curral Velho/PB
2 – Açude Queimadas – Santana dos Garrotes/PB
3 – Açude Emas – Emas/PB
4 – Açude Farinha – Patos/PB
5 – Açude Jeremias – Desterro/PB

 Valor do Empreendimento – R$ 1.076.157,60

l Lote 3

1 – Açude Pocinhos – Monteiro/PB
2 – Açude Curimatã – Caraúbas/PB
3 – Açude Mucutu – Juazeirinho/PB
4 – Açude Tapuio – Seridó/PB
5 – Açude Jangada – Mamanguape/PB

 Valor do Empreendimento – R$ 828.147.70

A Empresa Estadual de Pes-
quisa Agropecuária da Paraíba 
(Emepa) adquiriu um biorreator 
de imersão temporária. O equipa-
mento foi obtido com recursos do 
PAC Embrapa e vai aumentar em 
até dez vezes a produção de mu-
das 100% certificadas para aten-
der a demanda dos programas do 
Governo. A previsão dos técnicos 
do órgão é que dentro de 40 dias 
o equipamento esteja em funcio-
namento, produzindo com plan-
tas já na fase de multiplicação.

O presidente da Emepa, Ma-
noel Duré, destaca duas vanta-
gens das pesquisas utilizando o 
biorreator, o único existente na 
Paraíba. “O biorreator serve exa-
tamente para produzir mudas em 
uma quantidade bem maior, com 
diferencial do processo normal de 
fertilização ‘in vitro’. Além de pro-
duzirmos plantas saudáveis, livres 
de pragas e doenças”, afirmou. Na 
Paraíba ainda não existe viveiro 
que produza mudas totalmente 
certificadas. Com o biorreator do 
Laboratório de Cultura de Tecido 
Vegetal da Emepa, as mudas serão 
sadias, sem nenhuma bactéria.

O biorreator está em fase de 
teste na Estação Experimental da 
Emepa Cientista José Irineu Ca-
bral, localizada em João Pessoa, 
no Sítio Jacarapé. O equipamento 
é operado por três pesquisadores 
doutores da empresa.

Futuras parcerias 
O biólogo e doutor em Agro-

nomia da Emepa, Ailton Melo de 
Moraes, avalia que o biorreator 
é um equipamento que vem para 
revolucionar as pesquisas no Labo-
ratório de Cultura de Tecido Vege-
tal da Emepa. Ele explica que, até 
então, as experiências eram feitas 
com micropropagação na forma 
convencional ‘in vitro’. “Esse equi-
pamento vem maximizar a produ-

Emepa aumenta produção de mudas
NOVA TECNOLOGIA

ção de mudas e é dotado de qua-
tro módulos, podendo funcionar  
separadamente”, revelou.

O pesquisador Ailton Melo 
avisa que a cada seis meses o bior-
reator, que é um protótipo de pes-
quisa, terá condições de produzir 
de 20 a 30 mil mudas de banana 
resistentes à pragas e doenças.  No 
caso do umbu, a capacidade será 
de 10 mil mudas por semestre.

As mudas de banana seguirão 
principalmente para as Várzeas de 
Sousa. O umbu para o Cariri,  e  o 
abacaxi e o inhame para a região 
litorânea, a partir de solicitações 
dos produtores feitas à Emepa.  Na 
pesquisa do umbu e do inhame, a 
Emepa ainda está desenvolvendo 
o protocolo de micropropagação.  
No laboratório, a pesquisa se de-
senvolve em três etapas: estabe-
lecimento, multiplicação e enrai-

zamento. Em seguida, as mudas 
passam 30 dias na estufa no pro-
cesso de aclimatação. Por fim, a 
planta pode ser levada ao campo 
para plantio.

A Estação Experimental da 
Emepa em João Pessoa desenvolve 
pesquisas em avaliação de cultiva-
res de frutíferas; formação de ban-
cos ativos de germoplasma/matri-
zeiros de frutíferas; produção de 
mudas frutíferas; pesquisas com 
fitoterápicos; cultura de tecidos 
vegetais; nutrição e fertilização de 
plantas; além de processamento 
de frutas.

O Governo do Estado, por 
meio da Emepa, firmará parcerias 
com a Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), a Universidade Fede-
ral de Campina Grande (UFCG) e 
com a Empresa Brasileira de Pes-
quisa Agropecuária (Embrapa).

Empresa adquiriu biorreator que deve entrar em funcionamento dentro de 40 dias

FOTO: Divulgação

Em menos de uma se-
mana, assaltantes de banco 
explodiram dois caixas ele-
trônicos na Paraíba. Ontem, o 
alvo dos bandidos foi o posto 
de atendimento do Bradesco, 
localizado na cidade de Gado 
Bravo, no Cariri da Paraíba (a 
191 quilômetros de João Pes-
soa), mas a ação, segundo a 
polícia, foi frustrante para os 
ladrões, porque no terminal 
não havia dinheiro, já que o 
equipamento estava em ma-
nutenção. 

No último dia 28, eles 
explodiram o caixa eletrônico 
do Banco do Brasil no municí-
pio de Alagoa Nova, no Brejo 
paraibano, e conseguiram le-
var todo o dinheiro que havia 
no equipamento, mas a quan-
tia não foi divulgada.

Segundo informações da 

polícia de Campina Grande, a 
explosão aconteceu por volta 
das 2h30 de ontem e assus-
tou os moradores de Gado 
Bravo, uma vez que a agência 
se localiza no centro daquela 
cidade. Logo após a explosão, 
testemunhas viram seis ho-
mens fugindo em três motos. 

De imediato, vizinhos do 
banco que acordaram com o 
barulho da explosão aciona-
ram o Centro de Operações 
Policiais do 10º Batalhão 
da PM de Campina Grande 
e várias guarnições foram 
deslocadas para Gado Bravo, 
na tentativa de encontrar o 
bando, mas até as 11h de on-
tem nenhum deles havia sido 
capturado. 

Há informações de que 
o grupo pode ter fugido em 
direção a Pernambuco. Po-
liciais dos municípios de 
Aroeiras, Barra de Santana 
e Força Tática de Boqueirão 

também ajudaram nas dili-
gências, fazendo inclusive o 
bloqueio de várias estradas, 
mas sem sucesso.

Bancários
De acordo com a asses-

soria do Sindicato dos Ban-
cários da Paraíba, no ano 
passado foram registrados 
72 atos de violência contra 
agências bancárias no Es-
tado. Para a categoria, os 
ataques contra a agências 
bancárias devem aumentar 
neste período por causa da 
aproximação do fim do ano. 

Pelas estatísticas do sin-
dicato, a explosão no caixa 
eletrônico do município de 
Gado Bravo foi a 15ª este ano. 
Também já foram computa-
dos, de janeiro até ontem 10 
assaltos, 8 arrombamentos, 
5 saidinhas (assalto a clien-
tes que saem das agências) 
e duas  tentativas de assalto.

Assaltantes explodem posto 
do Bradesco em Gado Bravo

CARIRI PARAIBANO

José Alves
zavieira2@gmail.com

Despachantes 
intermediavam 
fraudes no 
Detran de CG

O corregedor do Depar-
tamento Estadual de Trânsito 
da Paraíba, delegado Wallber 
Virgolino, continua fazendo 
levantamento na tentativa de 
identificar o possível envolvi-
mento de outros sevidores do 
órgão na fraude de veículos ir-
regulares em Campina Grande. 

Wallter revelou que para 
realizar as fraudes os despa-
chantes do Detran faziam a in-
termediação entre usuários e 
vistoriantes. “Ainda não tenho 
os nomes dos despachantes, 
mas chegaremos a eles”, escla-
receu o delegado.

A Operação Pit Stop, de-
sencadeada pelo Detran de CG, 
descobriu o envolvimento de 
funcionários do órgão no es-
quema de liberação de veículos 
irregulares por meio de paga-
mento de propina.  

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Aeroporto de CG já aderiu
OUTUBRO ROSA

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

Ainda de acordo com o superintendente da STTP, 
Salomão Augusto Medeiros, no que se refere ao esquema 
logístico, Campina Grande será dividida em quatro áreas, 
seguindo a divisão das zonas eleitorais, o que, para o chefe 
do órgão, tornará mais eficaz e eficiente o serviço. 

l NOvOS MeMBROS
Os novos membros dos Conselhos Municipais de 

Defesa dos Direitos dos Portadores de Deficiência e do 
Idoso de Campina Grande foram empossados em solenidade 
realizada no gabinete do prefeito, no Palácio do Bispo. Foram 
empossados tanto os titulares quanto suplentes.

Mais uma vez 
Como já é de praxe, as últimas horas da campanha 

eleitoral prometem dar trabalho à Justiça em Campina Grande. 
O clima é acirrado na cidade, sobretudo entre militantes das 
duas candidaturas que, de acordo com as pesquisas, disputam a 
segunda vaga para o segundo turno.

Trânsito
A Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 

(STTP) promete que estará em plena atividade no próximo 
domingo, para, em parceria com a Companhia de Policiamento 
de Trânsito da PM (CPTran) garantir a normalidade do tráfego 
na cidade durante o pleito.

Ausência
Os novos conselheiros foram empossados pela 

primeira-dama do Município, Ana Cláudia Vital do Rêgo, 
que representou o prefeito Veneziano. Segundo a assessoria 
da PMCG, ele estava ausente por conta de compromissos 
administrativos junto a Caixa Econômica Federal.

Palestra
O presidente do Comitê Local de Recife da Association 

Internationale des Etudiants en Sciences Economiques et 
Commerciales (Aiesec), Jameson Alves, estará em Campina Grande 
na próxima terça-feira. A visita tem como objetivo ministrar a 
palestra Desenvolvendo Líderes: Oportunidades de Intercâmbio no 
Exterior. O evento acontecerá no Centro de Extensão José Farias da 
Nóbrega, às 14h, no campus de Campina Grande da UFCG.

Logística

O que é
A Aiesec é a maior organização formada e gerida por jovens 

universitários e recém-graduados do mundo, que tem por intuito 
estimular a descoberta e o desenvolvimento do potencial de 
liderança de seus membros para que impactem positivamente a 
sociedade. Com sede em Roterdã, na Holanda, a associação está 
presente em 111 países e possui mais de 65 mil membros. No Bra-
sil, a Aiesec é constituída por aproximadamente 3500 membros, 
divididos entre 35 Comitês Locais, estando presente em todas as 
regiões do país.

A UePB

Informa a comunidade acadêmica sobre o funcionamento 
de alguns centros da instituição em Campina Grande devido a 
proximidade do primeiro turno das eleições. As aulas estão 
acontecendo normalmente nos centros localizados em Bodocon-
gó. Apenas o prédio onde funciona a Casa Brasil (antigo departa-
mento de Administração e Ciências Contábeis) o Centro de Ciên-
cias Jurídicas, no Centro da cidade, foram cedidos para a Justiça, 
para serem usados como local de votação. A desmontagem e 
retirada dos equipamentos acontecerá na noite de domingo, com 
os prédios voltando a funcionar normalmente na segunda-feira. 

entorno
Segundo a STTP, agentes de trânsito a serviço da 

Justiça Eleitoral permanecerão em volta do fórum da cidade, 
reservando e coordenando o estacionamento e a circulação dos 
veículos a serviço da Justiça, dos partidos, dos candidatos, da 
imprensa e de órgãos públicos. 

A campanha já ganhou 
adesão da Assembleia 
Legislativa da Paraíba

FOTOS: Duvulgação

eduepb
A Editora da Universidade Estadual da Paraíba passou a 

integrar recentemente o sistema de livros eletrônicos (ebooks) 
Kobo Books, com dois títulos disponibilizados. Estão à disposição 
da comunidade acadêmica e do público geral os livros “Gênero e 
práticas culturais: desafios históricos e saberes interdisciplinares”, 
dos autores Charliton José dos Santos Machado, Idalina 
Maria Freitas Lima Santiago e Maria Lúcia da Silva Nunes, e 
“Colecionismos, práticas de campo e representações”, das autoras 
Alda Lúcia Heizer, Maria Margaret Lopes.

O Aeroporto Presidente 
João Suassuna, em Campina 
Grande aderiu ao movimen-
to conhecido como Outubro 
Rosa, durante todo este mês. 
A ação, que visa chamar a 
atenção das mulheres para 
a prevenção do câncer de 
mama, foi adotada em todos 
os aeroportos da rede Infra-
ero no Nordeste. 

Durante todo o mês de 
outubro, a fachada do aero-
porto e a estátua de Alberto 
Santos Dumont receberam 
uma iluminação cor de rosa, 
que é a cor símbolo da ação. 
Em uma nota divulgada na 
manhã de ontem, a Infraero 
destaca a importância deste 
tipo de ação, que “contribui 
para causas nobres de inte-
resse público”. 

O movimento Outubro 
Rosa é comemorado em todo 
o mundo, tendo sido criado 
nos Estados Unidos no sécu-
lo 20. O nome remete à cor 

do laço rosa que simboliza 
mundialmente a luta contra 
o câncer de mama. O mo-
vimento busca estimular a 
participação da população, 
de empresas e entidades 
para conscientizar e preve-
nir através do diagnóstico 
precoce. Na Paraíba, segundo 

dados do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca), para cada 
100 mil mulheres, existe 
32,41 casos da doença.

A participação no Outu-
bro Rosa é notada em diversas 
cidades, onde prédios públicos 
e privados, além de monumen-
tos e lugares turísticos são de-

corados com faixas e ilumina-
ção na cor do movimento. Este 
ano, vários lugares aderiram a 
campanha, como o Cristo Re-
dentor (RJ), o Museu de Arte 
de São Paulo (SP), o Palácio do 
Planalto (DF), e até mesmo a 
Casa Branca (EUA) e a Torre de 
Londres (Inglaterra).

Toda a fachada do terminal de passageiros do Aeroporto João Suassuna já se apresenta iluminada

O 2º Batalhão de Bombeiro 
Militar (BBM) em Campina Grande 
apresentou o planejamento para o 
trabalho durante as eleições muni-
cipais. O plano foi apresentado pelo 
comandante interino do 2º BBM, 
major Lucas Severiano, durante a 
primeira Formatura Geral com a 
tropa, na última quarta-feira.

Segundo o comandante interi-
no do 2º BBM, o seu objetivo é dar 
continuidade ao trabalho iniciado 
pelo comandante major Fábio San-
tos, que sofreu um acidente no últi-
mo dia 22 de setembro e está inter-
nado na UTI do Hospital de Trauma, 
em estado grave. De acordo com o 
plano de ação, 57 homens foram 
disponibilizados para trabalhar 
como guarda de urna nas cidades 
de Boqueirão, Alcantil, Aroeiras, 
Natuba, Barra de Santana, Umbu-
zeiro, Santa Cecília e Queimadas, 
devendo se apresentar na manhã 
de hoje no 2º Batalhão de Polícia 
Militar. 

O major Lucas também comu-
nicou à tropa que as formaturas 
irão continuar com a periodicidade 

Bombeiros apresenta plano para as 
eleições 2012 em Campina Grande

Policiais da Delegacia 
de Homicídios de Campina 
Grande prenderam na manhã 
de ontem, Marcos Antônio 
Ferreira, o “Tonho” apontado 
como autor do assassinato 
de um jovem identificado por 
Edilson (Diabo Louro).

Segundo a delegada Cas-
sandra Duarte, titular da Es-
pecializada de Homicídios 
de Campina Grande, o assas-

sinato aconteceu no bairro 
do Pedregal e como arma os 
assassinos usaram pedras e 
pauladas.

Na Delegacia, “Tonho” 
confessou também ter assas-
sinado no dia 25 de setembro, 
Lucenildo Gonçalves de Almei-
da (Galego), de 22 anos. Nos 
dois homicídios ele teria con-
tado com a ajuda de mais duas 
pessoas, já identificadas pela 
polícia como Fábio Ribeiro, o 
“Leca” e José Carlos, também 
conhecido por “Caquinha”.

 “Tonho” revelou durante 
o auto de prisão em flagrante 
que ele e seus companheiros 
mataram Edilson porque ele 
estava devendo algumas pe-
dras de crack ao grupo e resol-
veram matá-lo.

A morte de Lucenildo, 
segundo “Tonho” aconteceu 
porque ele teria revelado ha-
ver estuprado e matado Joseil-
da Valéria de Sousa, 42 anos, 
que residia na Rua Reginaldo 
Cavalcante, 833, também no 
bairro do Pedregal.

‘Matei por vingança, por-
que aquela mulher era minha 
amiga e pra mim era como se 
fosse uma irmã” teria dito ‘To-
nho” durante o interrogatório. 

A delegada de Homicí-
dios disse que foi importante 
a participação da população 
que denunciou os autores do 
crime, por meio do Tele De-
núncia (197) da Polícia Civil. 
Com as informações, disse 
Cassandra Duarte, foi monta-
da uma campana e na manhã 
de ontem “Tonho” foi preso.

Polícia desvenda dois assassinatos e 
consegue prender um dos criminosos

SeGURANÇA

de uma por mês, além disso, adian-
tou que o quartel está se mobili-
zando para promover um Dia no 
Quartel para o filho dos bombeiros. 
“Este era um projeto do major Fá-

bio como forma de uma programa-
ção infantil em homenagem ao Dia 
das Crianças. Iremos trabalhar no 
sentido de concretizar esta ação”, 
disse Lucas Severiano.

Comandante interino do 2  BBM major Lucas Severiano, durante apresentação à tropa

Diogo Almeida
auniaodiogo@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com



Eleitos serão conhecidos até as 21h
TRE GARANTE

Presidente diz que Justiça 
Eleitoral tem tudo pronto 
para o pleito na Paraíba
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Ministério Público 
designa 34 promotores 
auxiliares para pleito
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Agenda dos candidatos

O candidato não infor-
mou as atividades do dia.

Antônio Radical 
(PSTU)

O candidato, às 10h, tem 
reunião política. Às 17h, faz 
caminhada no Altiplano Cabo 
Branco, com concentração 
na Rua Desportista José de 
Farias, próximo à Casa da Fei-
joada. Às 19h30, tem reunião 
política no Cristo. Às 20h30, 
tem reunião política no Va-
lentina.

A candidata não infor-
mou as atividades do dia.

O candidato, às 9h, con-
cede entrevista numa emis-
sora de rádio. Das 14h às 17h, 
faz adesivagem no Pavilhão 
do Chá, no Lyceu Paraibano 
e nas Avenidas Maximiano 
Figueiredo e Almirante Barro-
so. Às 18h, faz caminhada no 
Altiplano.

A candidata, às 9h, 
participa de bate-papo com 
professores da UFPB. Às 
15h, visita moradores do 
bairro de Jaguaribe. Às 19h, 
prestigia atividade cultural 
no Clube Cabo Branco.

O candidato, às 7h, 
faz adesivagem na Torre. 
Às 15h, faz caminhada na 
comunidade Santa Clara, no 
Castelo Branco. Às 16h30, 
faz caminhada na comuni-
dade São Matheus e São 
Gabriel. Às 18h, faz caminha-
da em Mangabeira IV.

Pela manhã, visita 
apoiadores no Valentina. 
Das 16h às 19h, faz caminha-
da na Praia (Concentração 
no Busto de Tamandaré).

Cícero Lucena 
(PSDB)

Estela Bezerra 
(PSB)

José Maranhão 
(PMDB)

Lourdes Sarmento 
(PCO)

Luciano Cartaxo 
(PT) 

Renan Palmeira 
(PSOL)

O pre-
sidente do 
T r i b u n a l 
Regional da 
Paraíba, de-

sembargador Marcos Caval-
canti, reuniu a imprensa na 
manhã de ontem para anun-
ciar que a Justiça já está com 
tudo pronto para a realização 
das eleições, que dará aten-
ção especial de segurança a 
cinco municípios e que o re-
sultado da capital e de todo o 
Estado deve sair às 21 horas.

Salientando que a partir 
de hoje as urnas eletrônicas 
já começarão a ser instaladas 
nas sessões eleitorais, o de-
sembargador destacou que 
os municípios que ensejam 
mais cuidados são Alhandra, 
Conde, Bayeux, São Bento e 
Campina Grande, este último 
com presença de tropas fede-
rais garantidas pelo TSE.  

Na entrevista, concedi-
da no seu gabinete, também 
falou sobre debates, pes-
quisas, lei seca e diversos 
outros assuntos e disse que 
quem for pego cometendo 
compra de voto será levado 
para o Presídio do Róger. Se-
gundo ele, além dos oito mil 
homens da Polícia Militar, 
entre efetivos, requisitados 
e voluntários, a Justiça Elei-
toral trabalhará no domingo 
com 46 mil pessoas.

Compra de voto
O presidente do TRE co-

mentou que existem as exce-
ções para os casos de prisão 
desse período, mas que a 
Justiça Eleitoral, junto com 
as forças de segurança, será 
implacável em relação à boca 
de urna e à compra de voto. 
“Quem for flagrado com-
prando voto em João Pessoa, 
será recolhido direto para o 
Presídio do Róger”, avisou. 

O Ronaldão, em João Pes-
soa, e o Amigão, em Campina 
Grande, segundo ele, foram 
solicitados pela Justiça Elei-
toral  para receber os presos  
flagrados em  outras tipifica-
ções de crimes eleitorais.

No tocante à questão da 
segurança, o desembargador 
elogiou a logística montada 
pela Secretaria de Segurança 
e Defesa Social, como tam-
bém o Comando Geral da Po-
lícia Militar, e disse que, com 
certeza, o Estado vai ter um 
pleito tranquilo.

“O eleitor está conscien-
te da festa democrática que é 
a eleição e, além disso, esta-
remos com todo o contingen-
te policial no Estado e, em 
Campina Grande, também 
parte do Exército que vai aju-
dar a garantir a segurança 
das eleições” reforçou.

O desembargador Mar-
cos Cavalcanti observou que, 
por conta do acirramento 
na disputa pelo comando 
das prefeituras municipais, 
haverá um reforço especial 
na segurança para os muni-
cípios de São Bento, Conde, 
Alhandra, Bayeux, Araruna e 
Campina Grande.

E algo parecido também 
em Patos, Livramento, Ma-
rizópolis, Sousa e Princesa 
Isabel. “Nada, porém, que 
tire o clima de tranquilidade 
do pleito”, observou ele, ao 
frisar que a atenção especial 
aos cinco primeiros é conse-
quência dos registros já do 
período de campanha.

No cômputo geral, ele 
lembrou que a Polícia Militar 

trabalhará com cerca de oito 
mil homens, mesmo conside-
rando que parte desse con-
tingente fique nos quartéis 
para ser acionado em caso 
de necessidade.

Debates
O presidente do TRE con-

firmou que a lei realmente não 
proíbe que candidatos sem 
representação no Congresso 
Nacional participem de deba-
tes, e lembrou que ela apenas 
condiciona isso, deixando a 
decisão para os próprios veí-
culos de comunicação.

Considerou, no entanto, 
que na Paraíba só houve dois 
casos (TVs Correio e Cabo 
Branco) em que dois can-
didatos (Lourdes Sarmen-
to e Antônio Radial) foram 
deixados de fora, mas que o 
saldo é positivo porque, nos 
demais, na grande maioria 
das empresas de comunica-
ção, todos tiveram o mesmo 
direito de participação.

“Eu quero inclusive agra-
decer aos veículos de comu-
nicação porque, ao meu modo 
de ver, o debate é um dos es-
paços mais importantes para 
que a população conheça os 
candidatos e suas propostas”, 
disse Cavalcanti, ao salien-
tar que “este ano, eles foram 
tantos que não teve tempo de 
assistir a todos”.

Perguntado se em novos casos 
de erros nas projeções das pesquisas, 
os candidatos prejudicados teriam a 
quem recorrer, o presidente do TRE dis-
se que existe a alternativa do mandado 
de segurança que pode ser acionado, 
mas que, no geral, esse é um assunto 
sobre o qual já existe também toda 
uma legislação.

“Este ano mesmo houve caso de 
pesquisa ser suspensa”, lembrou ele, 
ao observar que o mais importante é 
considerar que elas são entregues com 
antecedência e avaliadas para, só de-
pois, terem publicações autorizadas.

Ele comentou que, como trabalho 
de base científica, realmente as pesqui-
sas não deveriam registrar tantos erros 
e com tanta frenquência, mas que exis-
te o mandado de segurança para casos 
em que alguma das partes envolvidas 
se sinta prejudicada e queira recorrer.

          
Lei Seca
Sobre o fato de alguns juízes, às 

vezes, abusarem da chamada Lei Seca, 
trancando bares e restaurantes através 
de portarias, o presidente do TRE disse 
que os magistrados fazem isso para ga-
rantir a segurança do pleito, mas que 
é outro caso que cabe mandado de se-
gurança. “O problema é que o juiz ter-
mina precisando exercer duas funções, 
a de representante do Judiciário na co-
munidade e a de executivo responsável 
pela segurança do pleito”, explicou o 
desembargador, ao observar que, nes-

se último caso, ele também tem poder 
de polícia e age pensando no bem da 
comunidade e das eleições”.

 
Sem fraudes no sistema
O desembargador Marcos Caval-

canti fez questão de garantir na en-
trevista que não existem condições de 
fraudes na urna eletrônica e que não 
procedem as informações dando conta 
de que os “hackers” já estariam inva-
dindo o sistema da Justiça Eleitoral.

“É impossível e a Justiça Eleitoral 
já reuniu representantes das maiores 
e melhores universidades do país para 
comprovar isso”, lembrou o desembar-
gador, ao salientar que, ao contrário 
dos computadores, a urna eletrônica 
funciona como uma ilha, isolada de 
tudo, inclusive da internet, e sua única 
conexão é a da tomada para ser ligada.

Morosidade
Sobre a demora que os processos 

de impugnação de candidatura e cas-
sação de mandatos levam para ser jul-
gados e concluídos na Justiça, o desem-
bargador Marcos Cavalcanti explicou 
que essas coisas não são frutos da mo-
rosidade, mas dos recursos em cima de 
recursos que os advogados das partes 
ficam apresentando.

“Muitas vezes há casos de recur-
sos que terminam levando o processo 
até mesmo ao Supremo Tribunal Fe-
deral e é isso que demanda mais tem-
po”, afirmou.

“Pesquisas não deveriam errar tanto”

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Nova agenda 
para o 2º turno

O presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral evitou pre-
cisar uma hora, mas afirmou 
que a Justiça está preparada 
para divulgar os resultados 
das eleições em tempo recor-
de. Segundo ele, na capital, o 
anúncio dos candidatos ven-
cedores deve sair por volta 
das 21 horas.

“Não há dúvidas de que 
o TRE vai se destacar como 
sempre se destacou e, para 
isso, toda a logística já está 
pronta”, afirmou o desembar-
gador, ao completar que mais 
uma vez vamos ser o primei-
ro TRE do Brasil a anunciar 
os resultados”, destacou.

Ele antecipou que, para 
todo o Estado, a conclusão 
deve acontecer no mesmo 
horário, já que a grande 
maioria dos municípios é 
formada por populações me-
nores, muitas delas com os 
resultados anunciados em 
apenas uma hora.

No que se refere aos pre-
parativos para um eventual 
segundo turno das eleições, 
o desembargador Marcos 
Cavalcanti comentou que o 
TRE só vai começar a se pre-
ocupar com isso depois de 
apurados os votos de domin-
go próximo em todos os 223 
municípios do Estado.

Segurança reforçada
O presidente do TRE-PB, Marcos Cavalcanti, disse ontem que cinco municípios do Estado merecerão atenção especial no domingo

FOTO: Evandro Pereira



MP designa promotores auxiliares
SEGURANÇA REFORÇADA
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Municípios onde campanha 
é acirrada receberão ajuda 
extra da Promotoria

Veneziano trabalha em 
2012 de olho em 2014

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Serão utilizadas no pleito 
eleitoral 9.017 urnas eletrôni-
cas em toda a Paraíba, o equi-
valente ao número de seções 
eleitorais em funcionamento, 
com mais dez por cento desse 
número, de contingência, que 
são as urnas de reserva. Além 
de uma reserva técnica estra-
tégica, não divulgada “para as-
segurar que o pleito transcor-
ra com absoluta normalidade”, 
afirmou Luciana Norat, secre-
tária da Tecnologia da Infor-
mação do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba.

As urnas eletrônicas têm 
autonomia para 12 horas de 
uso contínuo, caso falte ener-
gia elétrica. 

Sobre a urna eletrônica, 
a secretária Luciana Norat, 
esclareceu: “A urna eletrô-
nica não possui “hard drive” 
(HD), pode-se dizer que o HD 
da urna é uma “flash card” e 

tem também a “flash card” de 
votação, que é inserida quan-
do da preparação da urna, 
contendo as informações dos 
eleitores da seção aptos a vo-
tar, os candidatos do municí-
pio e as fotos. Até o final da 
votação, quando o mesário 
digita o código de encerra-
mento, a mídia de resultado 
está vazia. Tudo está na flash 
de votação. Enquanto o car-
tão de memória fica gravando 
na flash interna e na flash de 
votação, informação é igual, 
um ao outro, por segurança, 
no final grava o obtido na mí-
dia de resultado.”

Totalização
A secretária Luciana No-

rat explicou o procedimento 
de encerramento de votação, 
que é o primeiro passo rumo 
à totalização dos resultados: 
“No momento em que o mesá-

rio digitar o código encerran-
do a votação daquela urna ele-
trônica, a votação é gravada na 
mídia de resultado; esta, por 
sua vez, será recolhida imedia-
tamente seguindo a logística 
própria de cada Cartório. 

Para essas eleições, o 
TRE-PB apresenta como 
ações inéditas a contratação 
de motocicletas; o contato 
com os chefes de Cartório, 
trazidos ao TRE-PB, para tra-
balhar a aplicação de logísti-
ca; e a substituição de todos 
os disquetes por mídia de 
resultado, que são pen drives 
envoltos em caixa plástica, 
“o que traz uma grande se-
gurança, pela resistência que 
apresenta em conservação 
de dados, não se danificando 
quando do transporte, dimi-
nuindo consideravelmente o 
tempo na apuração”, disse Lu-
ciana Norat.

Quatro homens foram 
presos em flagrante, por 
porte ilegal de arma de 
fogo, na operação “Voto 
Seguro” no distrito de Pal-
meiras (pertencente ao 
município de Imaculada, no 
Sertão paraibano). A ação 
foi realizada na madruga-
da da última quinta-feira. 
Os suspeitos estavam com 
uma pistola 380. Com eles, 
também foram encontra-
dos um carregador de arma 
e 16 munições intactas.

Um dos acusados es-
tava com uma cápsula de 
substância semelhante à 
cocaína, além de uma es-
pécie de grampo utilizado 
para furar pneus de carro. 
Em menos de uma semana, 
esta é a quinta arma apre-
endida pela polícia, na re-
gião de Imaculada e nove 
pessoas já foram presas. 

Segundo o comandante 
da 5ª Companhia de Polícia 
Militar Independente, ca-

pitão Albenor Lima Filho, 
o efetivo intensificou as 
rondas e abordagens nes-
ses dias que antecedem a 
realização do primeiro tur-
no das eleições. “Estamos 
empenhados para garantir 
a tranquilidade do pleito e 
a segurança dos cidadãos”, 
enfatizou o capitão. Ainda 
segundo ele, um dos sus-
peitos alegou que o grupo 
pretendia impedir a com-
pra de votos. 

Conforme o artigo 299 
do Código Eleitoral, a ação 
que se configure compra 
de votos pode resultar na 
reclusão do indivíduo por 
até quatro anos, além de 
pagamento de multa. Os 
eleitores que presenciarem 
esse tipo de crime devem 
acionar a Justiça Eleitoral 
local, a Polícia Militar ou Ci-
vil, além da Polícia Federal 
– autoridades competentes 
para prevenir e reprimir 
esse tipo de situação. 

A família Vital do Rêgo participa das eleições 
municipais deste ano na Paraíba de olho em 2014. O 
projeto do senador Vital Filho (PMDB), da deputada 
Nilda Gondim (PMDB) gira em torno de uma 
possível candidatura do prefeito Veneziano Vital 
(PMDB) ao Governo do Estado.

Tenho acompanhado nos últimos meses a 
movimentação do clã Vital e pude observar que 
Vital, Veneziano e Dona Nilda se movimentaram 
bastante pelo interior do Estado no apoio a aliados. 
E não era coisa aleatória, não. Tudo foi planejado 
minuciosamente.

De forma que, quando Vital estava no Sertão da 
Paraíba, por exemplo, Dona Nilda ia para o Cariri e 
Veneziano para o Brejo. Depois, vinha o rodízio, de 
forma que todos passavam em todos os palanques 
dos aliados.

Nessa caminhada, o senador Vital acabou no 
palanque de Élio Ribeiro, candidato a prefeito de 
Santana dos Garrotes pelo PT.

Não é de hoje que o prefeito Veneziano pensa 
em ser candidato ao Governo da Paraíba. Ele parece 
ter enxergado que o tempo de José Maranhão, 
principal liderança do PMDB, está passando e 
aposta na sua ascensão.

O projeto de Veneziano passa por Campina 
Grande. Se ele conseguir eleger a médica Tatiana 
Medeiros prefeita da cidade, sua vida estará 
facilitada em 2014. Se perder a eleição em Campina 
para Daniela ou Romero Rodrigues terá criado uma 
grande dificuldade para o seu projeto.

Sabendo do risco que corre de perder a eleição 
em Campina Grande, Veneziano aposta nos pequenos 
municípios onde apoia candidaturas ou do PMDB 
ou de aliados. É o caso, por exemplo, de Santana dos 
Garrotes, onde o PMDB se coligou com o PT.

A partir de janeiro do próximo ano, Veneziano 
estará livre de cargos para começar a pôr em 
prática seu projeto de ser governador. Deverá 
trabalhar sem perder de vistas o governador 
Ricardo Coutinho (PSB), que certamente vai querer 
concorrer à reeleição em 2014.

Até lá, muita coisa poderá acontecer, porque a 
política é uma atividade que atrai novidades.

Boa nova 

O governador Ricardo Coutinho entrega hoje o Restaurante Popular de 
Mangabeira, em João Pessoa. A solenidade acontece às 12h. Localizado na 
Rua Rita Xavier, o equipamento vai funcionar de segunda a sexta-feira, com 
capacidade de fornecer mil refeições diárias por R$ 1,00.

O espaço foi projetado para garantir o conforto dos usuários dentro 
dos padrões de acessibilidade. Entre os equipamentos exigidos para 
o funcionamento estão duas câmaras frigoríficas, balcão para servir 
refeições, bebedouro e refresqueira industrial com capacidade superior a 
150 litros.

Hoje vai ter festa em Mangabeira.

Na polícia

O prefeito Luciano Agra apresentou  uma representação criminal 
na Polícia Federal para que se investigue a violação sofrida por seu 
perfil na rede social Twitter. A defesa do gestor se fundamenta 
no artigo XXXIV “a” da Constituição Federal e no artigo 1º da Lei 
10.446/02.

As mensagens postadas pelo invasor na rede social do prefeito 
faziam alusão a um pedido de Agra direcionado ao então secretário 
de Transparência da Prefeitura de João Pessoa (PMJP), Alexandre 
Urquiza, para que ele pedisse exoneração do cargo devido a uma 
denúncia envolvendo o ex-auxiliar.

Eleição animada sempre termina na polícia...

Acabou geral

Ainda bem que a eleição está chegando ao fim. Agora é esperar 
pelo domingo e aguardar o anúncio a ser feito pelo TRE dizendo quem 
será o próximo prefeito de João Pessoa. De uma coisa tive certeza 
nessa disputa: política é uma atividade onde as amizades pouco ou 
quase nada valem.

Tudo em nome do antigo e velho poder.

Todas as delegacias 
distritais de João Pessoa 
irão funcionar durante este 
domingo. A decisão da Ge-
rência Executiva de Polícia 
Civil Metropolitana (GEP-
CM) visa reforçar a segu-
rança na cidade e garantir 
o atendimento à população 
durante o pleito de 2012.  
De acordo com o delegado 
Gilson Fernandes, que res-
ponde pela GEPCM, haverá 
o plantão de 24h nas 1ª, 9ª, 
12ª (Distrito Integrado de 
Segurança Pública) delega-
cias distritais, localizadas 
nos bairros de Cruz das Ar-
mas, Mangabeira e Manaí-
ra, respectivamente. 

Já as delegacias do 
Centro (2ª), Tambauzinho 
(3ª), Geisel (4ª), Valentina 
(8ª) e Tambaú (10ª)  fun-
cionarão de 8h às18h. Além 
disso, permanecem abertas 

as delegacias especializa-
das de Atendimento à Mu-
lher; Infância e Juventude; 
Crimes contra a Pessoa; 
Repressão a Entorpecentes 
e Roubos e Furtos.

 As cidades do inte-
rior paraibano também 
receberão um reforço no 
quantitativo de policiais 
civis nas eleições. Ao todo, 
180 policiais (organizados 
em 45 equipes com um 
delegado, um escrivão e 
dois agentes) estarão dis-
tribuídos nas dez regionais 
de Polícia Civil (PC) para 
apoiar as equipes locais, 
das delegacias municipais, 
garantindo a tranquilidade 
dos eleitores e inibindo os 
crimes eleitorais. Ao todo, 
1.300 policiais civis esta-
rão de plantão durante o 
primeiro turno do pleito 
na Paraíba.

Delegacias distritais 
funcionam domingo

PLANTÃO
Operação “Voto Seguro” 
prende quatro no Sertão 

PORTE DE ARMA

Paraibanos utilizarão 9.017 urnas
Luciana Norat, secretária de Tecnologia: “Sistema garante segurança para a votação e totalização”

Trinta e quatro promo-
tores vão auxiliar os pro-
motores eleitorais titulares 
no trabalho de combate aos 
crimes eleitorais, na Paraíba, 
amanhã e domingo, dia da 
eleição. 

Os promotores foram 
designados pelo Ministério 
Público da Paraíba e já se-
guirão hoje para trabalhar 
em 32 Zonas Eleitorais, se-
gundo informou o secretá-
rio-geral do MPPB, Francis-
co Lianza.

Eles vão auxiliar o traba-
lho nos municípios de João 
Pessoa, Santa Rita, Sapé, Pi-
lar, Itabaiana, Mamanguape, 
Ingá, Alagoa Grande, Guara-
bira, Caiçara, Campina Gran-
de, Cuité, Patos, Princesa 
Isabel, Sousa, Sumé, Pilões, 
Pirpirituba, Pocinhos, Belém, 
Bayeux, Sousa, Piancó, São 
Bento e Alhandra.

Para esses promotores 
auxiliares, a Secretaria-Geral 
(Seger) disponibilizou no 
site do MPPB, no link da Se-
ger, as principais resoluções 
que regulamentam as elei-
ções 2012 bem como as por-
tarias de designação. 

Segundo o secretário-
-geral, “cumprindo determi-
nação do procurador-geral 
de Justiça, foi feito todo o 
possível para atender aos pe-
didos de promotores auxilia-
res apresentados”.

Apoio
Durante todo o domingo 

(dia das eleições), o procura-
dor-geral, Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho; o corregedor-
-geral, Alcides Jansen; o 
secretário-geral, Francisco 
Lianza; o ouvidor do MPPB, 
Doriel Veloso; o promotor-
-corregedor Antônio Hortên-
cio Rocha; e a Assessoria Mi-
litar estarão de plantão para 
atendimento aos promotores 
no que for necessário.



JULGAMENTO DO MENSALÃO

Revisor diz que não há 
provas de corrupção ativa 
contra o ex-ministro 

Lewandowski absolve Zé Dirceu
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Brasília – O ex-minis-
tro-chefe da Casa Civil José 
Dirceu foi inocentado on-
tem da acusação de cor-
rupção ativa pelo revisor 
da Ação Penal 470, Ricardo 
Lewandowski. O ministro 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) disse que não 
há provas da participação 
de Dirceu na distribuição 
de dinheiro a políticos da 
base aliada ao governo en-
tre 2003 e 2004, esquema 
conhecido como Mensalão.  

“Não afasto a possi-
bilidade que José Dirceu 
tenha de fato participado 
desses eventos, não des-
carto que foi até mentor 
da trama criminosa, mas o 
fato é que isso não encontra 
ressonância na prova dos 
autos”, disse Lewandowski, 
que criticou o trabalho do 
Ministério Público Federal 
(MPF), classificando as im-
putações como “políticas 
muito mais que jurídicas”.

“Mesmo após vasta ins-
trução, o Ministério Público 
limitou-se a potencializar o 
fato de José Dirceu exercer 
funções públicas para im-
putar diversos crimes sem 
dar-se ao trabalho de des-
crever, ainda que minima-
mente, as condutas delitu-
osas que foram praticadas 

por ele. São meras suposi-
ções, figurino genérico no 
qual se poderia encaixar 
qualquer personagem que 
ocupasse alto cargo no go-
verno central”, disse o mi-
nistro.

O revisor desqualificou 
o depoimento do presiden-
te licenciado do PTB, Ro-
berto Jefferson, o primeiro 
a envolver Dirceu no Men-
salão, afirmando que am-
bos são “inimigos figadais”. 
Por outro lado, destacou 
depoimentos de petistas, 
que, segundo ele, deram 
prova “torrencial e avassa-
ladora” que Dirceu se afas-
tou da administração do 
PT quando assumiu cargo 
de ministro da Casa Civil. 
“Supor que, nos bastidores, 
[Dirceu] estivesse mane-
jando os cordéis deste tea-
tro de fantoches é uma pos-
sibilidade, mas não é uma 
realidade processual”.

De acordo com Lewan-
dowski, os depoimentos 
colhidos comprovam ainda 
que o ex-tesoureiro do PT 
Delúbio Soares agia com 
“total autonomia” e que 
Dirceu não sabia dos em-
préstimos fraudulentos e 
da distribuição de dinheiro 
a parlamentares. O minis-
tro também entendeu que 
sequer ficou comprova-
do o papel de articulador 
político de Dirceu. Como 
exemplo, citou a reforma da 
Previdência, que, segundo 
Lewandowski, foi negocia-
da no Congresso Nacional 
pelo então ministro da Pre-
vidência Ricardo Berzoini.

 
Brasília – Às vésperas 

das eleições, o Ministério 
de Minas e Energia deter-
minou uma série de ações 
estratégicas para garantir 
a normalidade do forneci-
mento de energia elétrica 
durante a votação no pró-
ximo dia 7 (domingo). 

As distribuidoras re-
forçarão suas equipes de 
tempo real e foi estabele-
cido um esquema especial 
para as turmas de manu-

tenção, para casos de mo-
bilização imediata.

O ministro de Minas 
e Energia, Edison Lobão, 
aprovou na reunião com 
dirigentes do setor elétrico 
a execução do plano Me-
didas de Segurança Adi-
cionais à Operação do Sis-
tema Interligado Nacional.

Na reunião, Lobão 
ouviu o detalhamento do 
plano, apresentado pelo 
diretor-geral do Opera-
dor Nacional do Sistema 
(ONS), Hermes Chipp. 

Na exposição, Chipp 

recomendou atenção má-
xima ao setor. 

O ONS informou que 
será adotado um reforço 
nas equipes de estudo e 
operação para garantir a 
rápida e eficaz mobiliza-
ção para eventuais neces-
sidades. A reunião ocor-
reu horas antes de haver 
uma pane em um trans-
formador de Furnas, em 
Foz do Iguaçu, no Paraná, 
que provocou a interrup-
ção no fornecimento de 
energia à noite em algu-
mas regiões do país.

De acordo com o ONS, 
a pane gerou perda de 
carga de energia elétrica 
na Usina de Itaipu, que 
enviou imediatamente um 
pedido de alívio para as 
distribuidoras de energia. 

A reunião ontem con-
tou com a participação de 
integrantes da Secretaria 
Executiva e da Secretaria 
de Energia Elétrica do Mi-
nistério de Minas e Ener-
gia, da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Ane-
el), Eletrobrás e  de subsi-
diárias de várias agências.

Governo adota medidas preventivas 
para fornecimento de energia elétrica

RISCO DE APAGÃO

O revisor ainda ar-
gumentou que não há 
prova cabal da relação 
íntima entre Dirceu e 
Marcos Valério e nem de 
que Dirceu influenciou 
a indicação de pessoas 
no governo em troca de 
vantagens financeiras a 
parlamentares. Para o 
ministro, as conclusões 
para incriminar o réu 
são embasadas em ila-
ções e em depoimentos 
de “ouvir dizer” e há vá-
rios outros depoimentos 
que dizem justamente o 
contrário.

Sobre as vantagens 
obtidas pela então mu-
lher de José Dirceu, Ân-
gela Saragoça, com os 
bancos citados na ação 
penal, e com o réu Ro-
gério Tolentino, Lewan-
dowski entendeu que 
não há ilicitude nos 
atos. Destacou, ainda, 

que esses fatos não são 
relevantes para a dis-
cussão sobre corrupção 
ativa.

Segundo Lewando-
wski, a denúncia não 
informa a ação específi-
ca praticada por Dirceu 
em relação aos partidos 
da base aliada nem o 
ato que ele esperava 
dos parlamentares. Para 
comprovar seu ponto de 
vista, o revisor apresen-
tou estudo divulgado 
na Comissão Parlamen-
tar Mista (CPI) dos Cor-
reios que não identifica 
correlação entre os pa-
gamentos e as votações 
importantes para o go-
verno. “Não estou di-
zendo que não possa ter 
havido compra de voto. 
Estou dizendo que há 
prova para todos os gos-
tos nesse imenso acervo 
probatório”.

Acusações de “ouvir dizer”

n 1) José Dirceu: 1 voto a 1 

(Condena: Joaquim Barbosa / 

Absolve: Ricardo Lewandowski) 

n 2) José Genoíno: 1 voto a 1 

(Condena: Joaquim Barbosa / 

Absolve: Ricardo Lewandowski) 

n 3) Delúbio Soares: 

2 votos pela condenação 

n 4) Anderson Adauto: 

2 votos pela absolvição 

n 5) Marcos Valério: 

2 voto pela condenação 

n 6) Ramon Hollerbach: 

2 votos pela condenação 

n 7) Cristiano Paz: 

2 votos pela condenação 

n 8) Rogério tolentino: 

1 voto a 1 

(Condena: Joaquim Barbosa / 

Absolve: Ricardo Lewandowski) 

n 9) Simone Vasconcelos: 

2 votos pela condenação 

n 10) Geiza Dias: 

2 votos pela absolvição

VOTO A VOTO

Confira placar parcial da segunda metade do Capítulo 6, que trata do crime 
de corrupção ativa entre políticos do PT e PL e no núcleo publicitário:

Débora Zampier e 
Heloisa Cristaldo
Agência Brasil

O ministro Ricardo Lewan-
dowski votou também pela ab-
solvição do ex-presidente do PT 
José Genoino da acusação de 
compra de apoio político entre 
2003 e 2004, esquema conhe-
cido como Mensalão. Genoino 
é acusado de avalizar emprésti-
mos no Banco Rural e no BMG, 
cujo destino era corromper 
políticos do PTB e do PP. O voto 
pela absolvição de Genoino foi 
dado ainda na quarta-feira à 
noite.

Em um voto duro contra 
a atuação do Ministério Pú-
blico Federal (MPF), o revisor 
entendeu que a conduta de 
Genoino não foi individuali-
zada. “O réu viu-se obrigado 
enfrentar a kafkiana tarefa 
de defender-se de acusações 
abstratas e impessoais, como 
se repetição bastasse para 
germinar processualmente, 
para surgir a condição de in-
tegrante de determinada qua-
drilha”, disse o ministro, lem-
brando que o STF não aceita 
punir pessoas pelos cargos 
que elas ocupam e, sim, pelo 
que efetivamente fizeram.

Para Lewandowski, Ge-
noino só assinou os emprés-

timos, sem saber que tinham 
origem fraudulenta, porque 
essa era “sua obrigação es-
tatutária”. Ele ainda disse 
que a assinatura do político 
foi um “aval moral”, porque, 
embora ele não tivesse pa-
trimônio para saldar a dívi-
da, presidia um partido de 
destaque que tinha cerca de 
1 milhão de filiados na épo-
ca dos fatos. Lewandowski 
ainda lembrou que a dívida 
foi paga pelo PT, mas o ar-
gumento foi ironizado pelo 
relator Joaquim Barbosa. “A 
tradição do Banco Rural me 
leva a não levar nada a sério 
o que vem desse banco”.

Quanto ao empréstimo 
do BMG, Lewandowski disse 
que o fato não interessa ao 
STF porque o caso está sendo 
analisado em outro processo 
criminal. O ministro também 
criticou o fato de que várias 
acusações citadas pelo rela-
tor não foram confirmadas 
no processo judicial, que 
reuniu “avassaladora prova 
favorável ao réu”.

“Não tem nenhuma 
prova de que o réu praticou 
conduta criminosa. A acu-

sação, de tão lacônica que 
é, força ao leitor dos autos 
retroceder algumas páginas 
para entender como o MPF 
chegou a conclusão de que 
réu chegou a determinados 
ilícitos”, disse Lewandowski. 
O ministro ainda entendeu 
que, caso um presidente de 
partido não possa negociar 
política, “é melhor fechar o 
país e retroceder à ditadura 
militar ou, mais atrás, à dita-
dura Vargas ou aos tempos 
em que a oligarquia resolvia 
as eleições a bico de pena”.

Genoino também res-
ponde pelo crime de forma-
ção de quadrilha na Ação Pe-
nal 470, mas essa acusação só 
será analisada no final do jul-
gamento, pois está em outro 
capítulo da denúncia. 

Defesa de José Dirceu 
O advogado do ex-chefe 

da Casa Civil José Dirceu, José 
Luís de Oliveira Lima, reafir-
mou na quarta-feira, ao final 
da trigésima primeira seção 
de julgamento da Ação Penal 
470, que não há provas con-
tra seu cliente. Dirceu foi con-
denado pelo ministro-relator 

Joaquim Barbosa por corrup-
ção ativa.

“Quero ratificar, mais uma 
vez, que tenho confiança na 
absolvição do meu cliente. As 
provas da Ação Penal 470 de-
monstram, no nosso entender, 
a total improcedência das acu-
sações levantadas pelo Minis-
tério Público”, argumentou.

Lima disse ainda que vai 
apresentar hoje memorial aos 
ministros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), que julga 
a ação. “Vou colocar todos os 
pontos que a defesa apresen-
tou desde o início e também 
rebater alguns dados relati-
vos ao voto do ministro rela-
tor, Joaquim Barbosa”.

Ao condenar Dirceu, Bar-
bosa levou em conta a tese 
da denúncia, que acusou o 
ex-ministro de cooptar e dis-
tribuir dinheiro a partidos 
da base aliada ao governo 
entre 2003 e 2004, no es-
quema de compra de apoio 
político.“Nenhuma das teses 
que a defesa tentou construir 
para afastar a culpa de Dirceu 
são verossímeis no contexto 
evidenciado na ação penal”, 
avaliou o advogado.

Revisor já havia inocentado Genoino
Para o revisor do processo, Ricardo Lewandowski, o ex-ministro Zé Dirceu não participou do esquema que ficou conhecido como Mensalão

Renata Giraldi
Da Agência Brasil
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Integrantes do governo 
da Turquia afirmaram ontem  
que não têm interesse em en-
trar em guerra contra a Síria, 

Parlamento aprova, mas governo 
turco descarta guerra com a Síria

MUNDO

apesar da permissão conce-
dida na última quarta-feria 
pelo Parlamento, para con-
duzir uma ação militar em 
represália ao bombardeio de 
uma cidade turca fronteiriça.

O assessor internacional 
do primeiro-ministro Recep 
Tayyip Erdogan, Ibrahim 

Kalin, foi quem minimizou a 
chance de conflito.

“A Turquia é capaz de pro-
teger suas fronteiras e retaliará 
quando necessário. As inicia-
tivas políticas e diplomáticas 
[para resolver a crise na Síria] 
continuarão”, disse, em mensa-
gens no microblog Twitter.

Pouco após a votação, 
o vice-premiê, Besir Atalay, 
insistiu que a prioridade dos 
turcos são as ações em coor-
denação com a comunidade 
internacional e disse que a 
medida aprovada pelo Par-
lamento foi feita em caráter 
preventivo.

 “Esse governo não é 
para fazer uma guerra, mas a 
medida está nas nossas mãos 
para ser usada a fim de pro-
teger os interesses turcos”.

De acordo com a emis-
sora de TV britânica BBC, 
não há apetite em nenhum 
dos dois lados para uma 
guerra, assim como entre os 
membros da Otan e países 
ocidentais.

O governo turco tam-
bém enfrentaria a oposição 
da população do país. Duran-
te a votação que autorizou o 
envio de tropas, centenas de 
pessoas faziam um protesto 
na porta do Parlamento.

Centenas de manifestan-
tes ficaram na porta da casa 
legislativa pedindo que a me-
dida de intervenção não fosse 
aprovada. Houve confronto 
com a polícia, que reprimiu os 
manifestantes com gás lacri-
mogêneo e spray de pimenta.

Na rede social Facebook 
e no microblog Twitter, turcos 
usaram a hastag #notowar 
para chamar atenção para a 
possível intervenção militar.

 Retaliação 
Apesar das declarações 

contrárias à guerra, o Exér-

cito turco fez bombardeios 
durante a madrugada e a 
manhã em alvos militares 
da Síria na região de fron-
teira.

A ação terminou com a 
morte de diversos soldados 
leais ao ditador Bashar As-
sad, de acordo com o grupo 
opositor Observatório Sírio 
de Direitos Humanos, sedia-
do em Londres.

De acordo com a agência 
de notícias France Presse, os 
disparos foram interrompi-
dos no início da tarde (ma-
nhã em Brasília).

O vice-premiê turco tam-
bém disse que o regime sírio 
pediu desculpas na noite de 
quarta, que, segundo ele, as-
sumiram a responsabilidade 
pelo incidente na fronteira. O 
regime de Bashar Assad ain-
da não fez nenhum comuni-
cado oficial sobre o tema.

O chanceler da Rússia, 
Sergei Lavrov, também en-
trou em contato com inte-
grantes do governo de Da-
masco e pediu a confirmação 
do ataque como um acidente. 
“Eles [os sírios] garantiram 
que o ocorrido foi uma trági-
ca fatalidade e tomarão todas 
as medidas para que isso não 
se repita”.

Ele ainda pediu que as 
autoridades dos dois pa-
íses mantenham um con-
tato direto para discutir a 
situação dos refugiados e 
os confrontos da fronteira. 
Lavrov ainda reconheceu 
que o conflito sírio “come-

çou a cruzar as fronteiras 
do país”.

 
Votação 
O Parlamento da Tur-

quia autorizou o Exército do 
país a fazer operações mili-
tares contra a Síria durante 
o prazo de um ano. A decisão 
foi aprovada com 320 votos 
a favor e 129 contra, sendo a 
maioria dos votos favoráveis 
do governista Justiça e De-
senvolvimento (AKP, sigla em 
turco). O pedido foi feito pelo 
governo do primeiro-minis-
tro Recep Tayyip Erdogan, 
com a justificativa de que o 
ataque é uma séria ameaça 
à segurança nacional. O epi-
sódio da última quarta-feira 
não foi um evento isolado. 
Na sexta-feira passada, outra 
bomba danificou prédios re-
sidenciais e comerciais, tam-
bém em Akçakale.

Em junho, a defesa antiaé-
rea síria derrubou um avião 
de combate turco, levando a 
Turquia a reforçar seu dispo-
sitivo militar na fronteira.

A duração do conflito na 
Síria já havia desgastado as re-
lações habitualmente amigá-
veis entre os dois países. Após 
ataques do regime de Bashar 
Assad à população civil, o go-
verno turco se uniu aos críti-
cos do regime sírio.

O país também abriga 
mais de 90 mil refugiados do 
país vizinho, mas teme que 
muito mais atravessem a fron-
teira, sem uma solução para o 
confronto sírio no curto prazo.

Ataque sírio contra 
cidade turca aumenta a 
tensão entre os países

Brasília – Pouco mais de 
seis meses depois de a Fran-
ça ser alvo de um ataque que 
provocou sete mortos, o go-
verno promove a discussão 
sobre uma nova lei antiter-
rorismo que permitirá ao 
Estado processar cidadãos 
do país que “frequentarem 
campos de treinamento islâ-
micos” no exterior.

Segundo a nova lei, que 
o governo quer aprovar até o 
fim do ano, suspeitos de ter-
rorismo que tiverem recebi-
do treinamento no exterior 

poderão ser condenados a 
dez anos de prisão.

A legislação é proposta 
seis meses e meio depois de 
o cidadão francês de origem 
argelina Mohammed Merah, 
de 23 anos,  ter  assassinado 
sete pessoas em um tiroteiro 
em Toulouse, no Sul da Fran-
ça. Segundo ele, o treinamen-
to foi feito por integrantes da 
rede Al Qaeda, em instala-
ções no Paquistão e no Afe-
ganistão.

Merah foi morto em mar-
ço deste ano, depois de a polí-

cia cercar o prédio no qual ele 
estava, por mais de 30 horas. 
Merah assumiu ter matado 
quatro pessoas – um adulto 
e três crianças – em frente a 
uma escola judaica em Tou-
louse e é o único suspeito de 
atirar contra três militares, 
que também morreram.      

A série de crimes colocou 
a França em alerta e desper-
tou a atenção da comunidade 
internacional sobre a adoção 
de medidas de segurança an-
titerrorismo e o combate ao 
fanatismo religioso. 

França discute uma nova 
lei contra ações terroristas

MEDIDAS DE SEGURANÇA
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Schumacher anuncia a
sua aposentadoria na
F-1 após o GP do Brasil

paraibano no ufc

Luta contra o Travis 
Browne começa às 21 
horas nos Estados Unidos 

Pezão desafia havaiano hoje
O paraibano Antônio 

"Pezão" Silva enfrenta hoje o 
havaiano Travis Browne no 
UFC on Fox 5. O evento está 
previsto para começar às 21h 
com as lutas do card principal, 
que tem como luta principal o 
duelo entre Pezão e Browne. O 
confronto de hoje será uma boa 
oportunidade para Pezão voltar 
a vencer dentro do octógono. 

O paraibano não ganha 
uma luta desde a vitória dele 
sobre uma das lendas do 
MMA (sigla em inglês para 
artes marciais mistas), o rus-
so Fedor Emelianenko, em 
fevereiro do ano passado.  De 
lá pra cá Antônio Pezão já foi 
derrotado por Daniel Cormier, 
na semifinal do torneio dos 
pesos-pesados do Strikefor-
ce, e pelo ex-campeão do UFC 
na categoria, Cain Velásquez, 
no coevento principal do UFC 
146, em maio deste ano.

Todas essas decepções 
do paraibano serão colocadas 
à prova hoje, quando ele for 
enfrentar Travis Browne em 
Minneapolis, EUA. “Estou en-
trando nesta luta com muita 
raiva das últimas situações 
que passei. Mas estou muito 
animado e motivado para con-
seguir minha primeira vitória 
no UFC”, afirmou Pezão ao 
site americano MMA Junkie, 
durante os treinos abertos da 
última terça-feira.

O lutador perseverou 
graças ao apoio da família e de 
amigos próximos e se diz foca-
do para o duelo contra Brow-
ne, peso-pesado invicto em 14 
lutas como profissional. “Eles 
sempre acreditaram em mim, 
e são a principal razão pela 
qual me sinto tão forte men-
talmente. Não estou muito 
preocupado com o que ele vai 
fazer e como ele é, porque es-
tou muito bem agora, mental-
mente e fisicamente. Acredito 
que, quando estou forte men-
talmente e fisicamente, não há 
muitas pessoas no mundo que 
possam me segurar”, disse o 
paraibano.

O adversário de Pezão 
vem de vitórias seguidas so-
bre Stefan Struve, Rob Brou-
ghton e Chad Griggs, sequên-
cia que não impressionou o 
paraibano. Apesar disso, Pe-
zão reconhece a qualidade do 
adversário e acredita que um 
triunfo o deixe bem colocado 
na elite da categoria. 

“Acho que Travis Browne 
é um bom lutador, mas não 
sei se Travis está no Top 10, 
baseado em seus três últimos 
oponentes. Mas fora isso, acre-
dito que, após esta vitória, eu 
estarei entre os cinco ou seis 
melhores pesos-pesados do 
UFC”, analisou.

Diferente do paraiba-
no, que já enfrentou um dos 
maiores nomes da modalida-
de, o havaiano Travis Browne 
terá hoje o maior desafio de 
sua carreira. Browne se mos-
tra consciente de que uma 
vitória pode lhe colocar mais 
perto do seu objetivo, o título 
do UFC. Pouco citado entre os 
possíveis postulantes ao títu-
lo dos pesos-pesados do UFC, 
Browne ainda se mantém in-
victo em sua carreira no MMA. 

Lutador brasileiro 
lembra drama pessoal vi-
vido há seis anos e busca 
voltar a vencer no due-
lo diante do americano 
Travis Browne: 'Vou para 
o nocaute'

Antônio Pezão  de-
cidiu se tornar um luta-
dor por causa do gran-
de porte físico que o 
impedia de ser um bom 
jogador de futebol. O 
corpo lhe deu o cami-
nho para dentro do oc-
tógono, mas quase o ti-
rou de lá. Há seis anos, o 
peso-pesado enfrentou 
o pior dos adversários, 
um tumor na hipófise 
que aumentava muito 
a quantidade de GH, o 
hormônio responsável 
pelo crescimento, no 
seu corpo. Mas o gigan-
te não caiu. Após uma 
cirurgia que mudou sua 
forma de ver a vida, o 
paraibano se prepara 
para fazer sua primei-
ra luta principal pelo 
UFC, hoje, contra Travis 
Browne. Como uma for-
ma de se motivar, Pezão 
não esquece nem por 
um minuto o que pas-
sou.

"Em 2006, desco-
bri que tinha um tumor 
benigno na hipófise, 
que reproduzia muito 
o hormônio GH no meu 
corpo, o que aumentou 
muito o meu crescimen-
to. Fiz uma cirurgia e 
resolvi. Mas cirurgia, 
principalmente na ca-

beça, deixa todo mun-
do preocupado. Aquele 
momento pré-operató-
rio mexeu muito comi-
go. Fez com que eu me 
tornasse uma pessoa 
melhor. Tenho certe-
za que me saí melhor 
como pai, filho e como 
uma pessoa. Passei a 
dar mais valor à vida, 
aproveitar mais todos 
os dias. Passei a ter mais 
vontade de vencer. Não 
é qualquer obstáculo 
que pode parar uma 
pessoa como eu, e sem-
pre dou o meu melhor 
para isso", disse Pezão.

Como muitos ga-
rotos brasileiros, Pezão 
tinha o sonho de ser um 
grande jogador de fu-
tebol. Aluno das escolas 
dos clubes de Campina 
Grande, ele viu seu so-
nho mudar de cenário 
quando percebeu que 
estava muito grande 
e forte para atuar nos 
gramados. Foi assim 
que iniciou no jiu-jítsu.

"Pratico artes mar-
ciais desde os quatro 
anos, quando fiz caratê 
pela primeira vez. O so-
nho de todo brasileiro é 
ser jogador de futebol, 
e o meu não era dife-
rente. Joguei nas esco-
las de futebol dos dois 
maiores times da minha 
cidade. Mas viram que 
eu estava ficando mui-
to grande e não teria 
porte para ser jogador", 
lembra o lutador.

Lutador diz que vai
em busca do nocaute

A etapa da 1a Região de Ensino dos 
Jogos Escolares da Paraíba, categoria 15 
a 17 anos, continua sendo realizada em 
João Pessoa nas modalidades coletivas 
e individuais. Até o momento, já fo-
ram conhecidos os vencedores da eta-
pa regional as modalidades do futsal 
feminino, voleibol masculino, xadrez, 
natação, atletismo e tênis de mesa. Já o 
voleibol feminino e o handebol mascu-
lino e feminino vão conhecer, hoje, os 
campeões da 1a Região de Ensino. No 
voleibol feminino, QI e IE duelam hoje 
às 16h, no ginásio da UFPB, por uma 
vaga na segunda fase da competição, 
que terá disputas em Patos e na Capital.

O basquete é a última modalidade 
coletiva a ser concluída na 1a Região 
de Ensino. O campeão do masculino só 
será conhecido no próximo dia 11. No 
feminino, entretanto, o vencedor po-
derá ser conhecido um dia antes.

Nas modalidades individuais, o 
judô e o vôlei de praia ainda vão definir 
os atletas que irão representar a Grande 
João Pessoa na etapa estadual. Os judo-
cas competem amanhã, a partir das 10h, 
no ginásio principal da Vila Olímpica Ro-
naldo Marinho. Já os atletas do vôlei de 

praia só entram em quadra nos dias 19 
e 20 deste mês. As partidas da modali-
dade de areia serão realizadas na Praia 
do Cabo Branco, no Centro de Treina-
mento de Ricardo. Os horários dos jo-
gos no vôlei de praia só serão definidos 
após uma reunião que está marcada 
para acontecer na quarta-feira da se-
mana que vem.

Os vencedores das etapas regionais 
se enfrentam este mês na etapa esta-
dual. De acordo com José Hugo, esta 
etapa será dividida em três fases para 
as modalidades coletivas. Na primeira, 
do dia 16 a 22, serão realizados os jogos 
do futsal. Na segunda, de 23 a 28 deste 
mês, ocorrem as disputas no handebol. 
A última fase da etapa começa no pró-
ximo dia 29 e termina no dia 2 de no-
vembro com os confrontos no basquete 
e no voleibol. As modalidades coletivas 
serão realizadas em Patos. 

Também acontecem na cidade ser-
taneja, nos próximos dias 29 e 30, as dis-
putas em quatro modalidades individu-
ais: tênis de mesa, xadrez, vôlei de praia 
e judô. Na capital, os atletas da natação, 
atletismo, ginástica rítmica e taekwondo 
competem nos dias 19 e 20 desse mês. 

Voleibol feminino e handebol
masculino têm decisões hoje

JOGOS ESCOLARES

Herbert Clemente
Especial para A União

O handebol 
feminino 

também terá 
decisão hoje 

nos Jogos 
Escolares

Antônio Pezão no momento da pesagem para o combate de hoje contra o havaiano Browne. O paraibano busca a sua reabilitação depois de várias derrotas na UFC
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Michael Schumacher deixa a
Fórmula 1 após GP do Brasil
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Heptacampeão mundial 
perdeu a vaga para o 
inglês Lewis Hamilton

Dois jogos serão realizados na noite de hoje, no 
Estádio Leonardo da Silveira (campo da Graça), em 
João Pessoa, pela segunda rodada da primeira fase do 
Campeonato Paraibano de Futebol Feminino 2012. Às 
19h45 estarão se enfrentando Avaí x Paulistano. Ás 
20h50 será a vez de Cabo Branco x América. A com-
petição reúne oito equipes do Estado e o campeão 
vai representar a Paraíba na Copa do Brasil de Fute-
bol Feminino 2013. No último domingo, na rodada de 
abertura da competição, o Kashima, de João Pessoa, 
goleou o Paraíba, de Cajazeiras, por 8 a 0.

Feminino

Não há bônus 
sem ônus

Para acordar pela manhã, levantar da cama e atra-
vessar o quarto, você paga um preço, um ônus. A energia 
necessária foi acumulada nas horas, dias e semanas 
anteriores, enquanto você se alimentava, exercitava e 
descansava. Sem isso, você nem mesmo acordaria. 

Dar um beijo, escrever uma carta, pegar um ôni-
bus, dirigir um carro, pensar, fazer escolhas, colocar um 
produto no mercado, respirar, defender-se, atacar, amar, 
recuar, observar, viver... tudo exige um preço, um ônus, 
uma transformação. 

Este é um Princípio Natural conhecido por qualquer 
atleta. Suspenda os exercícios, comece a comer como 
um cavalo e beba álcool, como nos absurdos  
comerciais de TV, e a sua saúde e carreira vão para o 
buraco e levam você junto. Tudo são resultados. Tudo é 
transformação. Tudo é repetição sistemática. 

Um velejador não tenta mudar os ventos. Um veleja-
dor muda as velas de sua embarcação. Ele transforma o 
vento em energia para mover seu barco; o ônus é virar 
as velas para transformar o vento.

O pensamento é do escritor Aldo Novak e está à 
disposição do mundo inteiro na internet. Seu significado 
recai muito bem para o nosso futebol, que o diga o hoje 
deputado federal pelo Rio de Janeiro, Romário. Que o 
diga o fenômeno Ronaldo. Que o diga o jogador Jóbson, 
do Botafogo-RJ. Que o diga o “imperador” Adriano, ainda 
do Flamengo.

Do céu ao inferno, do ápice ao buraco negro, é as-
sim que podemos comparar algumas de nossas “estre-
las”. Não se trata apenas de um caso isolado, ou de um 
esporte exclusivamente. Em todo o desporto existe. No 
tênis, Guga de melhor do mundo caiu para quase o pior 
do mundo.  Na Fórmula 1, Rubinho nunca se firmou, sem-
pre viveu atrás do alemão. Temos ainda outros persona-
gens desta história, basta apenas abrir nossas mentes.

Janildo é ex-aliado de Jáder 
que até a gestão passada 
era seu vice-presidente. É 
esta a confusa realidade 
existente atualmente na 
Federação Paraibana de 
Ciclismo (FPC), que vive hoje 
uma de suas piores crises.

Ciclismo II

Procura-se um clube para receber R$ 7,15 milhões. A 
transferência de Hulk para o Zenit vem acumulando po-
lêmicas na Rússia e no Brasil. Depois da ‘ciumeira’ entre 
os companheiros de elenco devido às cifras envolvidas 
na transação, outro imbróglio está colocando frente a 
frente duas agremiações. O Zenit está em busca do clube 
formador de Hulk para efetuar o pagamento dos 5% do 
valor total da transferência. 

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

Duas atas de eleição. E 
dois presidentes. Um eleito 
em dezembro de 2008 e o 
outro em março de 2009. 
Quem manda atualmente 
é o último, Jáder Ribeiro. E 
o “presidente deposto” é 
Janildo Barbosa da Costa.

Ciclismo I

O dono de R$ 7 milhões

Michael Schumacher 
anunciou, ontem, no circui-
to de Suzuka, no Japão, a sua 
aposentadoria definitiva da 
F1 ao término da temporada 
de 2012. O heptacampeão 
mundial, que perdeu sua 
vaga na equipe Mercedes 
para Lewis Hamilton para a 
próxima temporada, havia 
deixado seu futuro em aber-
to após os recentes anúncios 
no mercado de pilotos.

Depois de algumas espe-
culações, incluindo um pos-
sível contato com a Sauber, o 
alemão, de 43 anos, acabou 
com o mistério e afirmou que 
encerrará a sua carreira na 
categoria após o GP do Bra-
sil, no fim de novembro.

Esta será a segunda vez 
que Schumacher anuncia 
sua retirada do Campeonato 
Mundial. Em 2006, após uma 
longa e bem-sucedida traje-
tória pela Ferrari, o alemão 
pendurou o capacete após 
ser derrotado por Fernando 
Alonso na luta pelo título.

“Tinha dúvidas há al-
gum tempo se eu tinha ener-
gia para continuar. Em 2006, 
disse que minhas baterias 
estavam esgotadas. Agora, 
elas estão no vermelho”, dis-
se Schumacher. “Não sei se 
há tempo de recarregá-las, 
mas estou ansioso para apro-
veitar minha liberdade. Ape-

Michael Schumacher anunciou ontem pela segunda vez a sua aposentadoria em entrevista no Japão

Ainda que sua segunda 
passagem pela F1 não tenha 
sido a sombra da histórica 
trajetória nas décadas de 
1990 e 2000, Michael Schu-
macher pode ser considerado 
o “piloto do século”, na opi-
nião do chefe da Mercedes, 
Ross Brawn. 

O dirigente, que partici-
pou das sete conquistas de 
Schumi na F1 entre 1994 e 
2004, acredita que a contri-
buição do alemão à equipe e 
ao esporte não pode ser su-
bestimada.

“Para mim, ele é o maior 
piloto do século. Me sinto pri-
vilegiado por trabalhar com 
Michael desde o início e, ob-
viamente, tivemos momentos 
fantásticos, difíceis, mas tam-
bém de muito sucesso”, expli-
cou Brawn, durante a coletiva 
de imprensa em que Schumi 
anunciou sua aposentadoria, 
na madrugada de ontem.

“Michael trouxe muitas 
coisas à equipe neste segun-
do período que as pessoas 
não veem. Houve uma enor-
me contribuição nos bastido-
res. Não conseguimos o que 
queríamos, e isso é frustran-
te, mas em tudo que alcan-
çarmos no futuro, Michael 
terá contribuído. Para mim, 
pessoalmente, (por isso) ele 
é o maior piloto do século”, 
acrescentou.

Segundo Brawn, a Merce-
des chegou a discutir planos 
futuros com Schumi, mas no 
fim das contas, o acordo não 
se concretizou por conta da 
potencial duração do novo 
contrato.

“Michael estava conside-

Para Ross Brawn, alemão foi o piloto do século

sar de ainda me sentir apto 
a competir com os melhores 
pilotos, chega uma hora em 
que é preciso dizer adeus. 
Não é meu estilo continuar 
se eu não estou 100%, e, por 
isso, a decisão me deixa ali-
viado.”

Schumacher admitiu que 
passou parte do ano indeciso 
com relação ao seu futuro, 
mas a contratação de Hamil-
ton facilitou a escolha de seu 
futuro. “A equipe encontrou 
em Lewis uma opção, e isso 
me ajudou a tomar uma de-
cisão. Obviamente, eu tinha 
a opção em definir a minha 

situação antes, mas eu estava 
indeciso. Não estava seguro 
sobre mim mesmo. Na vida, 
às vezes o destino se desen-
volve sozinho, e foi assim que 
aconteceu”, filosofou.

O alemão também con-
firmou que poderia continu-
ar na categoria caso assim 
preferisse, mas a aposenta-
doria lhe pareceu a melhor 
escolha. “Se eu quisesse 
continuar, eu tinha opções. 
Mas, sinceramente, eu não 
tinha vontade. Veremos o 
que vem depois. Não faz 
sentido tentar tomar qual-
quer decisão agora.”

Assim, Schumacher 
põe fim em sua trajetória 
após três anos na Merce-
des, onde completou, até 
agora, 52 provas e con-
quistou, como melhor re-
sultado, o terceiro lugar no 
GP da Europa de 2012 .

“Não atingimos nossas 
metas, mas posso ficar fe-
liz com as conquistas que 
tive em minha carreira no 
geral. Não tenho ressen-
timentos. Agora, gostaria 
de me concentrar no fim 
da temporada e aproveitar 
essas últimas seis corridas 
do ano.”

rando a situação e você tem de 
se lembrar que, se chegássemos 
a um acordo, não seria apenas 
por um ano. Precisávamos de um 
contrato mais longo”, afirmou o 
chefe da Mercedes.

“Então, foi uma decisão mú-
tua. A decisão se adequou a to-
dos, mas claro, Lewis levou al-
gum tempo para decidir o que 
ele iria fazer. Não houve confli-
tos ou decisões no processo, tudo 
se desenvolveu de forma muito 
boa. Michael nos mantinha cien-
te e me mantinha ciente de seus 
sentimentos e pensamentos e 
discutimos a forma como as deci-
sões foram acontecendo”, acres-
centou.

O diretor esportivo da Merce-
des, Norbert Haug, elogiou a ma-

neira como Schumacher se apli-
cou no trabalho, mesmo com as 
ínfimas chances de sucesso. Para 
ele, o heptacampeão se mostrou 
um piloto “construtivo”.

“Ele deu tudo de si e nunca 
reclamou. Aprendi mais com este 
‘novo’ Michael em sua segunda 
carreira do que o da primeira, 
porque ele foi bem-sucedido e 
éramos amigos. Aliás, somos ami-
gos”, ressaltou.

Em sua segunda passagem 
pela F1, Schumi obteve apenas 
um pódio – GP da Europa de 2012 
– e uma melhor volta. O alemão 
conquistou uma pole neste ano, 
em Mônaco, mas perdeu o direi-
to de largar à frente por conta de 
uma punição no GP anterior, em 
Barcelona.

Ross Brawn ao lado de Schumacher nos preparativos para o Grande Prêmio do Japão
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Ao retornar pela terceira vez ao 
Treze o lateral esquerdo Celico é o novo 
“coringa” do time na disputa do Cam-
peonato Brasileiro da Série C. O bicam-
peão estadual pelo Galo da Borborema 
(2010 e 2011) voltou ao Presidente Var-
gas para atuar no meio de campo, como 
volante ou jogador de criação, sendo 
uma opção a mais para a comissão técni-
ca. No jogo contra o Paysandu-PA, mar-
cado para amanhã, às 16h, no Estádio 
Mangueirão, na capital paraense, pela 
15a rodada do grupo A o atleta pode 
formar o quarteto de meio de campo, 
com Júlio César, Everton e Cristian. 

Uma missão que deixa Celico tran-
quilo e confiante em fazer uma boa 
partida e dar conta do recado. Para ele, 
atuar em outras posições não atrapalha 
no rendimento, já que vinha jogando no 
Centro Sportivo Alagoano (CSA), pelo 
Brasileiro da Série D, e não terá proble-
mas no Treze. “Estou adaptado a jogar 
no meio de campo, já que gosto de de-
fender e ao mesmo tempo colaborar 
com o setor ofensivo. Em alguns jogos 
defendendo o CSA fui deslocado para 
o meio de campo e não tive problemas 
para me adaptar”, frisou. Sobre a situa-
ção do Treze na competição, onde ocu-
pa a sétima posição com 16 pontos ga-
nhos, Celico ressaltou que não tem nada 
perdido para o time retornar ao G4. 

Segundo ele, apesar das duas der-
rotas consecutivas para o Cuiabá-MT 
(5 a 1) e o Fortaleza-CE (2 a 0), o repre-
sentante paraibano pode reverter o 
quadro e ficar entre os quatro primei-
ros colocados do grupo A. “Não po-
demos é ficar lamentando, mas somar 
pontos e voltar a ficar entre os quatro. 
Iremos dispostos a vencer o Paysandu, 
mesmo atuando fora de casa para dar 
moral ao grupo”, frisou. Na véspera 
do jogo em solo paraense o treinador 
Marcelo Vilar ainda tem dúvidas com 
relação à escalação do time. 

Sem poder contar com Bonfim, 
Alexandre Carvalho e Márcio Garcia 
(zagueiros), entregues ao Departamen-
to Médico, além de Tiago Gaspareto 
(zagueiro) e Brasão (atacante), que es-
tão punidos com o terceiro cartão ama-
relo, o comandante alvinegro terá que 
buscar alternativas para colocar em 
prática uma equipe vencedora. Com 
as ausências da maioria dos atletas da 
defesa, a zaga pode ser composta por 
Tiago Messias e Adalberto. No meio de 

campo, Celico pode ser a novidade, ao 
lado de Júlio Cesar, Everton e Júlio Za-
boto. O ataque pode ser composto por 
Rodrigo Pardal e Ney Mineiro, ficando 
Vavá para uma eventual opção no de-
correr da partida. 

Outra dúvida é no gol, com as op-
ções de Beto ou Carlos Luna, que brigam 
pela posição de titular. Sem fazer precipi-
tações antecipadas, Vilar só deve definir a 
equipe momentos antes do jogo. Ele tem 
na cabeça a montagem do grupo, mas 
aguardará para fazer algumas observa-
ções para colocar uma formação que terá 
a obrigação de vencer para sonhar com 
um possível acesso a Série C/2013. “Toda 
calma nesta hora, principalmente com 
vários desfalques que tenho pela fren-
te. Desejo fazer algumas observações, já 
que temos a obrigação de obter a reabi-
litação”, comentou. 

Lateral Celico tem atuado em
várias posições no alvinegro

POLivALEnTE

Devido ao feriado corres-
pondente ao dia das eleições, 
7 de outubro, o treinador Pe-
dro Manta decidiu não reali-
zar nenhum amistoso antes 
do próximo jogo, que está 
programado para o próximo 
dia 14,  às 16h, no Estádio da 
Graça, diante a equipe do CSP.

“Vamos aproveitar esse 
período para avaliarmos os 
nossos erros e acertos, temos 
consciência das dificuldades 
que encontramos no primeiro 
jogo, bem como das que vamos 
enfrentar diante a boa equipe 
do CSP, que é o nosso foco prin-
cipal daqui pra frente”, disse o 
treinador Pedro Manta.

De acordo com o treina-
dor alvinegro, Pedro Manta, 
a programação está mantida 
para que o grupo possa ficar 
focado no próximo compro-
misso na disputa pela segunda 
vaga – a primeira é do Campi-
nense, atual campeão estadual 
– na Copa do Brasil/2013. 

“Um jogo seria interessan-
te para observar a movimen-
tação e a postura da equipe 
em campo, mas chegamos a 
conclusão que em função das 
eleições atrapalharia. Vamos 
sequenciar aos treinos. No do-

Botafogo desiste de amistoso 
e libera jogadores no domingo

mingo, vários atletas estarão 
viajando para votar, retornan-
do na próxima segunda-feira”, 
frisou. Ele espera contar com a 
força máxima diante do Tigre, 
uma partida que valerá a lide-
rança isolada da competição, já 
que as duas equipes venceram 
o Treze e estão com três pontos 
ganhos. O único problema con-
tinua sendo o lateral esquerdo 
Italo, que se recupera de uma 
pancada na perna esquerda. 

Com a folga na tabela o 
atleta pretende ser liberado 
pelo Departamento Médico e 
retornar aos treinamentos na 
semana que vem para ficar à 
disposição da comissão técni-
ca. “É bom contar com a força 
máximo numa partida que va-
lerá a ponta da tabela. O Italo é 
outra peça fundamental de um 
grupo que pode render ainda 
muito mais, principalmente no 
decorrer da disputa”, avaliou. 

Jogadores do Bota só farão treinos até o próximo jogo oficial
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Presidente do clube 
de Campina Grande já 
acionou a justiça

  A polêmica sobre a pos-
sível passagem do paraibano 
Givanildo Vieira de Souza, o 
Hulk, no Grêmio Serrano de 
Campina Grande, que briga 
para receber os 5% da ven-
da do jogador para o Zenit 
da Rússia, que foi vendido 
pelo Porto de Portugal, no 
valor de 50 milhões de euros 
(cerca de R$ 143 milhões), 
deixam dúvidas com relação 
ao pleito do clube da Serra da 
Borborema. O presidente do 
Serrano, Valdir Cabral, afir-
mou que o atleta teve passa-
gem na equipe no período de 
98 a 2000, sem nenhum con-
trato profissional firmado, e 
que vai à luta para ter direito 
ao valor, cerca de R$ 7,15 mi-
lhões. 

O dirigente disse que já 
tem advogados no Rio de Ja-
neiro para cuidar do assunto 
e prefere aguardar para que o 
clube paraibano tenha direito 
na negociação internacional. 

Já o supervisor do Campinen-
se, Dorgival Pereira, que na 
época fez parte da diretoria 
do clube, disse que Hulk par-
ticipou de uma escolinha vin-
culada ao Serrano. “Foi uma 
rápida passagem por esta 
escolinha, mas o jogador não 
atuou pelo clube paraibano”, 
frisou. Para o presidente da 
Liga Campinense de Futebol, 
João Bosco Honorato, desco-
nhece que o paraibano tenha 
jogado no Grêmio Serrano.

Ele afirmou que o atleta 
do Zenit da Rússia participou 
de alguns jogos, defenden-
do o Futebol e CIA (catego-
ria Sub-14), em 2001, sendo 
campeão dos Jogos da Espe-
rança, evento patrocinado 
pelo Sesi da Serra da Borbo-
rema. Por sinal, participou 
até da arbitragem da compe-
tição, que contou com várias 
equipes dos bairros de Cam-
pina Grande, onde elogiou as 
qualidades técnicas do atleta. 
Hulk foi levado para o Vitória 
da Bahia, onde começou a 
carreira profissional no time 
baiano, em 2004, para depois 
ser transferido para o Japão. 

“Lembro até que me per-

guntaram os destaques da 
disputa e apontei o Hulk, pela 
qualidade e desenvoltura 
em campo, impressionando 
a todos os presentes. Desco-
nheço a passagem do jogador 
pelo Grêmio Serrano, já que 
esteve pouco tempo em Cam-
pina Grande, sendo levado 
para o time baiano, para de-
pois brilhar no futebol mun-
dial”, comentou Bosco. O pa-
raibano de Campina Grande 
recebeu o apelido desde os 
tempos de criança, quando 
assistia ao desenho e imitava 
o personagem Hulk. 

Após se profissionali-
zar no Vitória-BA o atacante 
se transferiu para o futebol 
japonês, onde defendeu o 
Kawasaki Frontale, Consa-
dole Sapporo e Verdy Tokyo, 
sendo artilheiro da Segunda 
Divisão (2007), com 37 gols. 
Em 2008, foi negociado para 
o Porto de Portugal, pelo va-
lor de 5,5 milhões.

   O paraibano ganhou no-
toriedade em solo português, 
onde obteve três Campeona-
tos, tendo sido o artilheiro na 
edição de 2010/2011, com 
23 gols.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Celico vem sendo um jogador bem versátil

Hulk, que chegou à Seleção Brasileira, começou a sua carreira no Serrano, antes de ir para o Vitória

O concorrente do Bota-
fogo, o Centro Sportivo Parai-
bano (CSP) segue treinando 
firme para o seu segundo 
compromisso na Copa Paraí-
ba Sub-21 que vai classificar 
o segundo representante da 
Paraíba na Copa do Brasil de 
2013, já que o Campinense, 
campeão estadual, está ga-
rantido na disputa.

Enquanto não acontece a 
definição de amistoso, o trei-
nador Ramiro Sousa exige 
muito do grupo para deixar 
a equipe pronta para pegar o 
Botafogo no próximo dia 14, 
na Graça, pela terceira roda-
da da Copa Paraíba Sub-21. 

Com as eleições muni-

cipais marcadas para o do-
mingo (7) o Tigre dará folga, 
retornando aos treinos na 
segunda-feira (8), quando 
começará a montar a equipe 
para pegar o rival. A grande 
novidade pode ser a estreia 
do meia Samer, que veio do 
Centro Sportivo Alagoano 
(CSA-AL). 

O novo reforço do azulão 
vem treinando com o restante 
do grupo e espera ser regula-
rizado para ter condições de 
ser relacionado para o jogo 
contra o alvinegro da capital. 
Para Ramiro, será uma boa 
opção para reforçar o grupo, 
numa disputa acirrada e equi-
librada que vale vaga na Copa 

do Brasil de 2013. “Todo bom 
jogador é importante para a 
nossa difícil caminhada pelo 
título. Torço que o atleta te-
nha condições para encarar o 
Botafogo”, disse. 

O único desfalque do Tigre 
é o volante Peu, que cumprirá 
suspensão automática, na ex-
pulsão contra o Treze, quando 
o CSP venceu por 2 a 1, nas 
estreias das duas equipes na 
Copa Paraíba Sub-21. 

Michel é o mais cotado 
para substituir o atleta, mas 
Ramiro prefere observar ou-
tras opções durante os trei-
namentos que acontecerão na 
próxima semana no campo do 
Santos, no Geisel. 

CSP segue treinando para o
segundo jogo na Copa Paraíba
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Gafes, micos e falta de 
responsabilidade marcaram 
Brasil x Argentina 

Sem jogo, sem luz e sem troféu
SUPERCLÁSSICO DAS AMÉRICAS

Classificação

Série B
Times PG J V E D GP GC SG
1 Vitória 57 27 17 6 4 47 28 19  

2 Criciúma 55 27 17 4 6 57 43 14

3 Goiás 55 28 16 7 5 46 28 18

4 São Caetano 52 28 15 7 6 42 28 14

5 Joinville 47 27 14 5 8 44 25 19

6 Atlético-PR 46 27 14 4 9 42 26 16

7 Avaí 43 28 13 4 11 33 29 4

8 Ceará 42 27 11 9 7 43 37 6

9 América-MG 40 27 12 4 11 38 35 3

10 América-RN 40 27 11 7 9 40 34 6

11 Guarani 36 27 9 9 9 28 26 2

12 Paraná 35 27 9 8 10 34 35 -1

13 ASA 34 28 10 4 14 35 37 -2

14 Boa Esporte 34 27 9 7 11 38 41 -3

15 ABC 33 27 8 9 10 37 36 1

16 CRB 28 27 8 4 15 31 49 -18

17 Guaratinguetá 25 28 7 4 17 27 48 -21

18 Bragantino 24 28 6 6 16 29 45 -16

19 Barueri 17 27 4 5 18 21 51 -30

20 Ipatinga 17 27 4 5 18 24 55 -31

28ª RODADA
Hoje
 19h30  Grêmio Barueri  x  Joinville

 Ipatinga-MG  x  Guarani

 América-RN  x  CRB

21h00 Criciúma  x  Ceará

   Boa Esporte x  Paraná Clube

Amanhã
 14h  Atlético-PR x  América-MG

 Vitória   x  ABC

Faltando apenas 10 ro-
dadas para o final do Campe-
onato Brasileiro da Série B, 
a briga pelo título de 2012, 
bem como a disputa para não 
ser rebaixado para a próxima 
temporada está bastante acir-
rada. Hoje, cinco jogos dão 
sequência à 28ª rodada, que 
teve início na última terça-fei-
ra com três jogos. Outras duas 
partidas, programadas para 
amanhã, uma delas às 14h 
(Atlético-PR x América-MG), 
completam a rodada.

Na liderança há várias 
rodadas, o Vitória-BA só 
joga amanhã, às 16h, contra 
o ABC, no Barradão, em Sal-
vador. O vice-líder, Criciúma, 

que tem 55 pontos, dois a 
menos do que o Vitória, es-
tará em campo hoje e pode 
assumir a liderança da com-
petição. A equipe enfrenta o 
Ceará, no Heriberto Hulse, 
em Criciúma e todos só pen-
sam na vitória.

Além de Criciúma x Cea-
rá, hoje, estarão se enfrentan-
do também Grêmio Barueri x 
Joinvile; Ipatinga x Guarani; 
América-RN x CRB e Boa Es-
porte x Paraná Clube. Vitória, 
Criciúma, Goiás e São Caeta-
no são os quatro melhores 
colocados. Guaratinguetá, 
Bragantino, Grêmio Barueri 
e Ipatinga são os quatro na 
zona do rebaixamento.

Criciúma busca liderança contra Ceará
SÉRIE B

Na edilção do ano passado, a Seleção Brasileira levantou o taça de campeão, mas na última quarta-feira, o troféu voltou para o armário e seu dono não foi conhecido
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Da queda de luz, passan-
do pela execução dos hinos 
ao anúncio do cancelamen-
to da partida, o que seria 
o jogo de volta da segunda 
edição do Superclássico das 
Américas foi uma sucessão 
de “micos” da organização 
do evento. Uma queda de 
energia elétrica ainda sem 
explicação confirmada levou 
o jogo a ser suspenso. O tro-
féu que seria entregue ao fi-
nal do confronto voltou para 
o armário e ninguém sabe o 
que será feito com ele.

O Estádio Centenário, 
em Resistência, mostrou que 
não tinha condições de rece-
ber uma partida como o clás-
sico entre Brasil e Argentina. 
A casa do Sarmiento, clube 
que disputa a quarta divi-
são local, sofreu pelo menos 
quatro apagões na noite da 
última quarta-feira. A última 
queda impediu a realização 
do jogo.

A CBF, AFA e Klefer, em-
presa organizadora do Su-
perclássico das Américas, so-
freram para tentar explicar o 
motivo da queda de energia 
que levou ao cancelamento 
da partida. Durante o trans-
torno, cada entidade dava 
uma versão sobre o incidente 
e apontava para um desfecho 
diferente do caso. Enquanto 
o sistema de som do estádio 
informava aos torcedores 
que a partida seria realiza-
da, mesmo uma hora após 
o horário previsto, o presi-
dente da Klefer, Kleber Leite, 
ex-presidente do Flamengo, 
já admitia que o Brasil não 
entraria em campo.

Após a confirmação do 
cancelamento do jogo, ne-
nhum dos envolvidos na or-
ganização do mini-torneio 
soube informar se a taça será 
entregue ao Brasil. “Não sa-
bemos ainda”, afirmou Kleber 
Leite. Assinado pelas duas 
federações, o regulamento do 
Superclássico das Américas 
não prevê definição de ven-
cedor em caso de suspensão 
de uma das partidas.

Os constantes apagões fi-

zeram a organização desistir 
da realização do jogo. Com a 
falta de datas para uma nova 
partida, a segunda partida do 
Superclássico das Américas 
de 2012 teve que ser cancela-
da, o que foi um mico para os 
organizadores do evento e as 
duas federações que regem o 
futebol brasileiro e argentino, 
além de ter dado prejuízo para 
a TV Globo, detentora dos di-
reitos de transmissão.

Visivelmente constran-

gido com o cancelamento do 
jogo, o presidente da CBF, 
José Maria Marin, ainda teve 
que usar uma saída alterna-
tiva para deixar o estádio. No 
momento em que se dirigia 
da área dos camarotes para 
o estacionamento, o elevador 
do estádio estava trancado, 
com duas pessoas dentro. 
Sem alternativas, o carto-
la teve que descer de forma 
apressada todos os quatro 
lances de escadas.

Kleber Leite, ex-presi-
dente do Flamengo e dono 
da empresa Klefer, que or-
ganizou o Superclássico das 
Américas, não tinha camaro-
te para ficar, e acabou tendo 
que se sentar na arquiban-
cada, uma fileira abaixo do 
‘cercadinho’ que foi montado 
para os jornalistas cobrirem 
a partida no Estádio Centena-
rio, em Resistencia.

Outro mico foi em rela-
ção ao hino nacional brasilei-

ro. O cantor argentino Maxi-
mo Russo foi alvo de piadas 
no Twitter por ter interpreta-
do o hino nacional brasileiro 
com sotaque. Até Ronaldo 
Fenomeno fez gozação, re-
lembrando a gafe da cantora 
Vanusa ao cantar o hino bra-
sileiro na Assembleia Legisla-
tiva. Russo contou aos jorna-
listas brasileiros que treinou 
na terça e na quarta de forma 
intensa o hino só para cantar 
antes da partida. 

O técnico Oswaldo 
de Oliveira comandou 
ontem, em Saquarema, 
um treino coletivo em 
que praticamente defi-
niu o time para o clás-
sico contra o Fluminen-
se, amanhã, às 18h30m, 
no Engenhão. Ao que 
tudo indica, a equipe 
terá novidades: Rena-
to, recuperado de um 
problema na coxa es-
querda, entra no lugar 
de Jadson, e Lodeiro 
será mantido na vaga 
de Fellype Gabriel.

Mas outra cena 
chamou mais a aten-
ção. No fim do coleti-
vo, o meia Seedorf se 
mostrou contrariado 
com o desempenho do 
time na atividade. 

Depois de arremes-
sar um copo d’água 
no chão, o camisa 10 
conversou e gesticu-
lou com alguns joga-
dores, especialmente 
com Márcio Azevedo, 
e tentou orientá-los. 
Uma das reclamações 
era sobre a marcação 
frouxa: “Todos têm 
que marcar!”. Oswal-
do chegou perto e 
apenas deu um tapi-

nha nas costas do cra-
que holandês.

Amanhã, o treina-
dor ainda contará com 
Jefferson e Lucas, que 
estavam com a Sele-
ção Brasileira. O time 
escalado no treino ti-
nha Renan, Gilberto, 
Fábio Ferreira, Dória 
e Márcio Azevedo; Ga-
briel, Renato, Lodeiro, 
Seedorf e Andrezinho; 
Elkeson.

Com dores no joe-
lho direito Fellype Ga-
briel, foi escalado no 
time de reservas, que 
treinou com: Andrey, 
Lennon, Cazu, Higor e 
Lima; Amaral, Jadson, 
Fellype Gabriel e Vítor 
Júnior; Rafael Mar-
ques e Bruno Mendes. 
Este último só chegou 
em Saquarema para a 
atividade de ontem, 
após justificativa.

Na última quarta, 
ele foi liberado para 
resolver problemas 
em Campinas. O Bota-
fogo retornou ao Rio 
de Janeiro na tarde de 
ontem. A equipe está 
em sétimo lugar no 
Campeonato Brasilei-
ro com 40 pontos.

Seedorf se irrita com 
colegas de equipe

BOTAFOGO

Dois pontos separam o Criciúma do líder Vitória, na Série B

FOTO: Divulgação
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Procedência é testada na internet
água mineral

Para consultar no site, 
deve-se digitar as letras 
e números do selo fiscal

Para aumentar o contro-
le da procedência do garrafão 
de 20 litros da água mineral, 
a Secretaria de Estado da Re-
ceita (SER) disponibilizou em 
sua página na internet (www.
receita.pb.gov.br) um link de 
consulta para que o consu-
midor ateste se o novo selo 
fiscal afixado na boca do vasi-
lhame é legal.

Para fazer a consulta no 
site, o consumidor paraibano 
deverá digitar as letras e os 
números que estão grafados 
no novo selo fiscal. A série 
combina três letras e mais 
dez números terão de estar 
disponíveis. As três letras 
formam inicialmente o nome 
da empresa envasadora. Se a 
água mineral for, por exemplo, 
da envasadora Platina, a série 
virá “PLA9999999999” (três 
letras seguidas de dez núme-
ros). O exemplo serve para 
as demais empresas como 
Indaiá (IND9999999999) e a 

 

 
 

BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE 
(O alvinegro da estrela vermelha) 

 
Rua Petrarca Grisi, s/n, Cristo Redentor, João Pessoa-Paraíba, CEP- 58.071-710 

Fundado em 28/09/1931 – CNPJ 08.951.311/0001-48 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 
O Presidente do Botafogo Futebol Clube, fazendo cumprir o que dispõe os Arts. 46 e 50 
do Estatuto do Clube, convoca todos os sócios em pleno gozo dos seus direitos, para 
participarem da Assembleia Geral Ordinária à realizar-se no 2º (segundo) Domingo, dia 
14 de Outubro de 2012, às 08h00m em 1ª. (primeira) convocação com metade e mais um 
dos associados, e, em 2ª. (segunda) convocação, 01 (uma) hora após, com qualquer 
número de associados presentes, para escolher os membros do próximo Conselho 
Deliberativo do biênio 2012 / 2014: na sua sede social denominada CT (Centro de 
Treinamento) Maravilha do Contorno, sito à Rua Petrarca Grisi s/nº. Bairro: Cristo 
Redentor, nesta Capital. 
 
    João Pessoa, 28 de Setembro de 2012. 
 
    Nelson de Lira Filho  
    Presidente   
 
Republicado por incorreção.    

PAROQUIA SANTA RITA DE CASSIA – CNPJ/CPF Nº 04.886.413/0010-67, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 3920/2012 em João Pessoa, 2 de outubro 
de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Implantação de Loteamento com área total de 3,24 ha com 05 quadras 
e 79 Lotes, na Rua Padre Guilherme – Propriedade Campo Grande – Município: COREMAS – UF: PB. Processo: 
2012-005054/TEC/LP-0992.

CONSTRUTORA POLIEDRO LTDA – CNPJ Nº 08.977.787/0001-58, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente, a Licença de Operação, para a Construção do Loteamento Ponto do Sol, situado Av. Chateaubriant 
Brasil Filho – Paratibe – João Pessoa – PB.

ASPLAN – ASSOCIAÇÃO DOS PLANTADORES DE CANA DA PARAIBA – CNPJ/CPF Nº 08.664.989/0001-40, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
3930/2012 em João Pessoa, 2 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Produção de Controladores 
Biológicos, na Extração Experimental de Camaratuba – ROD. BR 101 NORTE KM 7 Município: MAMANGUAPE – UF: 
PB. Processo: 2012-006382/TEC/LO-3676.

CALAMA EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.080.426/0001-41, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 3781/2012 em João Pessoa, 26 de setembro 
de 2012 – Prazo: 360 dias. Para a atividade de: Construção Residencial, dotada – sistema esgoto sanitário composto 
de fossa séptica e sumidouro, na Rua Arnaud Pereira de Lima – S/N-LT. 145/QD-66 - MUÇUMAGRO – Loteamento 
Litorânea Sul – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-005926/TEC/LP-1069.

MARIA DE LOURDES ALBUQUERQUE CABRAL – CNPJ/CPF Nº 10.904.371/0001-51, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3181/2012 em João Pessoa, 4 
de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio Atacadista de Materiais de Construção em Geral, 
na ROD. PB 073 km 11 CENTRO – Município: SAPÉ – UF: PB. Processo: 2012-002790/TEC/LO-2942.

INCRA INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZAÇÃO E REFORMA AGRARIA – CNPJ Nº 00.375.972/0022-95, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Simplificada – 
Construção                                                                                                      de Usina de Beneficiamento de Leite – AC: 
447,09m² - BARRA DE SANTA ROSA – PB. Processo: 2012-007260/TEC/LS-0060.

ARTUR VASCONCELOS VALADARES FILHO – CPF Nº 045.335.914-00, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação, para Construção Residencial Multifamiliar, situado a Rua Cidade 
de Catolé do Rocha no Bairro das Indústrias – Zona ZR2 – João Pessoa – PB.

R E C TRANSPORTE LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.201.297/0001-00, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3910/2012 em João Pessoa, 2 de outubro 
de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Agência de Viagens com garagem, abastecimento próprio, na Rua 
Juvêncio Mangueira Carneiro – Nº 100 Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-005499/TEC/LO-3534.

ARLINDO DA FONSECA LINS E CIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.601.184/0002-42, torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3847/2012 em João Pessoa, 28 de 
setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Revenda de combustíveis, inclusive gás natural automotivo, 
lubrificantes e derivados de petróleo, serviços de troca de óleo, loja de conveniência. Na(o) BR – 101 km – S/N Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-001265/TEC/LO-2499.

DURATEX S.A – CNPJ Nº 97.837.181/0039-10, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente, a Renovação da L.O nº 2785/2011/PROC. Nº 2011-002251 – Fabricação de Louças 
sanitárias (pias, bidês, bacias e caixas de descarga) de esmaltes – Distrito Industrial – João Pessoa – PB. Processo: 
2012-007123/TEC/LO-3841.

CONSTRUTORA TROPICAL LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.984.077/0001-02, torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 3900/2012 em João Pessoa, 2 de outubro de 
2012 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: Edificação Multifamiliar (08 Unidades), na Rua Ana Lucia de Sousa Santos, 
ST 51, QD 223, LT 432 – PARATIBE Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-005653/TEC/LP-1040.

LUCENA EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÃO LTDA –CNPJ/CPF Nº 02.147.572/0001-23 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administraçãodo Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3850/2012 em 
João Pessoa, 28 de setembro de 2012 – Prazo: 1080 dias. Para a atividade de: Loteamento urbano (Loteamento 
Novo Milenium IV) com 189 Lotes, 07 quadras e área total de 64.053m² Na(o) – LOTEAMENTO NOVO MILENIUM IV 
Município: LUCENA –UF: PB. Processo: 2012-005012/TEC/LI-1585

LUCENA EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 02.147.572/0001-23 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administraçãodo Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3917/2012 em 
João Pessoa, 02 de outubro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: SISTEMATIZAÇÃO E NIVELAMENTO DE 
ANTIGAS CAVAS DE EXTRAÇÃO DE PIÇARRA, VOLUME 35.000M³ Na(o) – SÍTIO MARCOS JOAO S/N Município: 
LUCENA - UF: PB. Processo: 2012-004419/TEC/LI-0537

ABDERVAL URQUIZA FEITOSA, CNPJ/CPF 363.112.354-04, torna público que requereu à SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação para a atividade de: Edificação Multifamiliar, com 
09 unidades habitacionais, com sistema de esgotamento sanitário interligado à rede pública da CAGEPA, situado à 
rua OTAVIO PORPINO DA SILVA, QD 03, LT 018, Cristo, João Pessoa/PB. Processo nº2012-007235/TEC/LI-1686.

Monteiro Construções e Empreendimentos Ltda , torna pública que requereu a SEMAM- Secretária de Meio Ambiente 
a Licença de Operação para o Edifício residencial Maria Luiza , situado na Rua Garibaldi Teixeira de Carvalho , S/
Nº- Lote 605- Quadra 529- Jardim Oceania / João Pessoa - Pb.

debate em rio tinto

Bullying, homofobia, diversidade 
sexual, álcool, drogas, cultura de paz e 
prevenção à violência são os temas de-
finidos pelo Ministério Público do Es-
tado da Paraíba (MPPB) para palestras 
e debates do Ciclo de Formação a ser 
realizado nos dias 23 e 27 de novembro 
no município de Rio Tinto, distante a 
57 quilômetros da capital, João Pessoa.

Os eventos do Ciclo, que aconte-
cem no Ginásio de Esportes ‘O Gerba-
zão’, são destinados a estudantes das 
escolas públicas, pais de alunos e pro-
fissionais das áreas da saúde, da edu-
cação e da assistência social.

O Ciclo de Formação em Rio Tinto 
foi definido na tarde de ontem, duran-
te uma reunião no Centro de Apoio 
Operacional às Promotorias (Caop) da 
Defesa dos Direitos da Criança e do 
Adolescente, coordenado pela promo-

tora de Justiça Soraya Soares da Nó-
brega Escorel.

A reunião contou com a participa-
ção da coordenadora-geral da Secre-
taria Municipal da Saúde de Rio Tinto, 
Cristiane Onofre Brito Lira; da coorde-
nadora do ‘Programa Saúde na Escola’ 
de Rio Tinto, Irna Emanuelle Lima de 
Medeiros; e da representante da Se-
cretaria Municipal da Educação de Rio 
Tinto, Maria Cláudia Souza de Souto 
Crasto.

O encontrou deu continuidade à 
pactuação que vem sendo feita pelo 
Ministério Público da Paraíba para a 
realização de um Ciclo de Formação 
com Temáticas Relacionadas às Crian-
ças e Adolescentes, dentro do ‘Pro-
grama Saúde na Escola’, do Governo 
Federal e desenvolvido pelo município 
de Rio Tinto.

Bullying, homofobia, diversidade 
sexual, drogas, álcool e violência

Sublime (SUB9999999999). 
Para acessar diretamen-

te a página da consulta, o con-
sumidor pode ir no endereço: 
http://sistemas.wi2sys.com.
br/Wi2SelosPB/consulta-
selo.asp. Já no site da Recei-
ta Estadual, o link pode ser 
acessado na categoria “Ser-
viços” intitulada de “consulta 
selo – água mineral”.   

O secretário de Estado da 
Receita, Marialvo Laureano, 
afirmou que a internet pode 
se transformar em uma gran-
de aliada da Receita Estadual 
e ao mesmo tempo trazer be-
nefícios ao consumidor, que 
poderá também identificar 
pontos de venda que comer-
cializam água mineral sem o 
selo fiscal, ou seja, de forma 
ilícita. 

“A consulta pela inter-
net não reduz o trabalho dos 
auditores fiscais da Receita 
Estadual na fiscalização dos 
estabelecimentos que co-
mercializam os garrafões de 
20 litros, mas poderá poten-
cializá-lo com informações 
e reclamações dos consumi-
dores, caso encontrem vasi-

lhames com irregularidade. 
O combate à venda de água 
mineral clandestina tem 
também no consumidor um 
parceiro importante para a 
Receita”, avaliou. 

Os consumidores que 
encontrarem garrafões com 
selo irregular podem procu-
rar a repartição fiscal mais 
próxima (coletorias e Rece-
bedorias de Renda) ou tam-
bém pela internet na página 
da Receita no link “denúncia”, 
no endereço  www.receita.pb.
gov.br/denuncia.php.

Segundo o auditor Hélio 
Garcia, da Gerência da Substi-
tuição Tributária, o selo fiscal 
afixado na boca do garrafão 
da água mineral foi confeccio-
nado com material para difi-
cultar a falsificação. Além de 
seis cores e holográfico, o ma-
terial utilizado na fabricação, 
por exemplo, uma vez viola-
do, impede o seu reaprovei-
tamento em outro garrafão, 
o que é mais garantia para os 
consumidores. Desde o dia 
1º de outubro, o garrafão de 
20 litros de água mineral na 
Paraíba somente pode ser co-

mercializado pelas distribui-
doras, depósitos e os demais 
pontos de vendas do produ-
to (supermercados, merca-
dinhos e postos de gasolina) 

com o novo lacre fiscal, certi-
ficado pela Receita Estadual. 
A Gerência de Fiscalização 
já está com equipes de audi-
tores nas cinco regionais da 

Receita Estadual para fiscali-
zar o varejo que comercializa 
o produto. No último mês, a 
fiscalização ficou centrada 
nas envasadoras.

Garrafões irregulares podem ser denunciados na repartição fiscal ou pela internet

O lançamento da décima 
primeira edição do Prêmio 
AETC-JP de Jornalismo será 
realizado em Avant Premier 
durante um café da manhã no 
próximo dia 18, a partir das 
8h, na sede da Academia Pa-
raibana de Letras (APL), em 
João Pessoa. Na ocasião, pro-
fissionais homenageados em 
edições anteriores do con-
curso, o diretor institucional 
da Associação das Empresas 
de Transportes coletivos Ur-
banos de João Pessoa (AETC-
-JP), Mário Tourinho, e toda 
a comunidade jornalística, 
saudarão “Martinho Morei-
ra Franco”, colunista de A 
União, que será o patrono da 
edição 2012 do Prêmio. A so-
lenidade contará ainda com 
a participação de jornalistas 
e radialistas dos principais 
veículos de comunicação da 
capital, além de familiares do 
homenageado, estudantes de 
comunicação e diversas auto-
ridades convidadas.

Segundo Mário Tourinho, 
o café da manhã de lançamen-
to do prêmio tem o objetivo 
de formalizar o nome do ho-
menageado além de divulgar 
as novidades do concurso. 
“Este ano, vamos homenagear 
Martinho Moreira Franco, que 
se destaca pela sua capacida-
de de superação, seu profis-
sionalismo e, acima de tudo, 

pela sua competência”, disse 
Mário Tourinho, ressaltando 
a importância do profissional 
homenageado. O diretor da 
AETC lembrou ainda que os 
detalhes como valor da pre-
miação, definição de catego-
rias concorrentes e detalhes 
da festa, entre outras questões 
do evento serão definidos nos 
próximos dias.

Para o homenageado, que 
resistiu a aceitar a homena-
gem em função de sua rejeição 
por ‘holofotes’, a lembrança 
de seu nome é um reconheci-
mento da sua carreira como 
profissional. “Confesso que 
gelei, na hora. No jornalismo, 
como em outras atividades 
do gênero, passar de ícone a 
lenda viva é um passo para a 
eternidade. Admito, porém, 
que se trata de reconhecimen-
to a uma carreira que procurei 
pautar no profissionalismo, 
seguindo exemplos de mes-
tres como Antônio Barreto 
Neto, Biu Ramos, Gonzaga Ro-
drigues e Otinaldo Lourenço, 
que me orientaram no início 
dessa trajetória”, confidencia-
lizou Martinho que aprovei-
tou o momento para brincar 
com a indicação. “Vinha me 
recusando à distinção, não por 
desmerecer o prêmio, mas 
por ser recluso a esse tipo de 
homenagem. Agora vou che-
gar lá em cima com o diploma 

de Honra ao Mérito da API, o 
Troféu Heitor Falcão e, agora, 
o Prêmio AETC”, brincou o ho-
menageado.

O jornalista parabeni-
zou a iniciativa da AETC pelo 
incentivo aos profissionais 
que se dedicam à realidade 
paraibana. “A AETC merece 
tapete vermelho pela criação 
do ‘Oscar da Imprensa Parai-
bana’, como é carinhosamente 
tratado pela própria imprensa 
local. Estar completando 11 
anos de realização significa 
que mantém absoluto sucesso 
de crítica e de público, mere-
cendo o aplauso da imprensa 
e de todos os segmentos da 
nossa sociedade”, concluiu 
Martinho. 

O concurso é promovi-
do pela AETC-JP desde 2002 
e conta, nesta edição com o 
apoio da Empresa Transda-
ta, do segmento de Bilheta-
gem Eletrônica. A iniciativa 
da AETC já estimulou outras 
entidades patronais ligadas 
ao transporte público a lan-
çarem o concurso, a exemplo 
da de Recife (PE) e, mais re-
centemente, de Aracaju (SE). 
Já foram patronos do concur-
so os profissionais Adalberto 
Barreto, Gonzaga Rodrigues, 
Biu Ramos, Otinaldo Louren-
ço, Agnaldo Almeida e no ano 
passado, a jornalista Joana Be-
larmino.

Jornalista Martinho Moreira 
Franco recebe homenagem

Prêmio aetC-JP de Jornalismo

O Ciclo de Formação em Rio Tinto foi definido durante uma reunião no Caop

FOTO: Divulgação
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS-PB
Comissão Permanente de Licitações

Extrato de Resultado de Análide de Recursos

A Prefeitura de Cabaceiras, através de sua Comissão, torna público a todos os interessados, 
o Resultado da reunião de Análise de Recursos apresentados,  referente ao Certame Licitatório 
nº 31/2012, a saber: 01 – Recurso interposto pela empresa SERVICON: Não acolhimento do 
recurso. Atestado incompatível. Inabilitada; 02 – Recurso interposto pela Consfor: Acolhido em 
virtude do Acórdão nº 2297/2005 do Tribunal de Contas da União, sendo considerada habilita-
da; 03 – Recurso interposto pela Cedro Engenharia Ltda, solicitando inabilitação da empresa 
NSEG Construções Ltda: Não acolhimento, em virtude do Acórdão nº 2297/2005 TCU.Assim 
ficam habilitadas as empresas: Cedro Engenharia Ltda, NSEG Construções e Incorporações 
Ltda e CRC – Construtora e Serviços de Limpeza, incluindo-se agora a Consfor – Construtora 
Fortaleza Ltda. Das decisões tomadas pela CPL caberão recursos conforme previstos no item 
9 do edital pertinente, no prazo de 05(cinco) dias úteis, ficando a data da Sessão de abertura 
do envelopes – propostas, remarcada para o dia 16/10/012, às 15h00. Demais informações 
podem ser adquiridas através do telefone: 3356 – 1117. Cabaceiras, 4/10/2012. Marcos Vinicius 

A. Cavalcante
Presidente – CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO N.° 0014/2011 – DATADO 07.02.2011
TOMADA DE PREÇOS N.° 012/2010
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 

de uma Quadra Escolar Coberta, neste município.
LICITANTE: GRC – CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00012/2010.
DOS TERMOS DA RESCISÃO:
Com base na Cláusula Décima segunda do respectivo contrato, fica o referido instrumento 

rescindido unilateralmente pela Contratante, Tudo previstos no Artigo 65 e será rescindido, de 
pleno direito, conforme o disposto nos Artigos 77, 78 e 79 da Lei Federal 8.666/93, conforme 
parecer n.° 112/2012 – Procuradoria Jurídica do município.

Rio Tinto - PB, 24 de julho de 2012.

MAGNA CELI FERNANDES GERBASI
Prefeita
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Responsavel.: ADAILTON VIRGULINO DE LIMA
CPF/CNPJ....: 237800534-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            238,75
Cedente.....: CONSTRUTORA AGUA AZUL LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044227
Responsavel.: ANTONIO JOS  ROCHA DE FRAN A
CPF/CNPJ....: 068599844-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,00
Cedente.....: TRON CONTROLES ELETRICOS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048705
Responsavel.: ANTONIO PEREIRA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 012042266/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            243,66
Cedente.....: AG COMERCIO DE PRODUTOS EM 
GERAL LT
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051569
Responsavel.: FRANCISCA DAS CHAGAS ANDRADE 
DE OLI
CPF/CNPJ....: 219953464-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            970,68
Cedente.....: OCA REVESTIMENTOS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051411
Responsavel.: GENIVAL MATIAS OLIVEIRA FILHO
CPF/CNPJ....: 484179554-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         40.573,00
Cedente.....: IPI URBANISMO C I LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050190
Responsavel.: HENNERY ARAUJO SOARES
CPF/CNPJ....: 005008755/0001-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            352,00
Cedente.....: OXISOLDAS COMERCIO DE OXIGENIO 
LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050057
Responsavel.: JG CONSTRUCOES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 010991773/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            344,03
Cedente.....: AG COMERCIO DE PRODUTOS EM 
GERAL LT
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA

ITAPOÃ S/A PRODUTOS ELÉTRICOS = Capital Fechado CNPJ-MF 11.563.715/0001-79 EDITAL CON-
VOCAÇÃO: Ficam convidados os Senhores Acionistas a se reunirem em AGO no dia 11/10/2012 às 10:00 
horas na sede social à Rua P-11, Quadra 05 - Distrito Industrial - João Pessoa-PB, a fim de discutirem e 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) Matéria a que se refere o artigo 132, da lei 6.404/76 e aprovação 
das contas da administração  referente ao exercício 2009, 2010 e 2011; b) Outros assuntos de interesse da 
Sociedade. João Pessoa - PB, 02/10/2012. Paulo Roberto Oliveira Guedes - Presidente.

“ATA DE REUNIÃO DE SÓCIOS E ADMINISTRADORES DA SOCIEDADE EMPRESARIAL 
LIMITADA DENOMINADA PROJETO VISSION LTDA.”

CNPJ/MF Nº 09.583.528/0001-05
NIRE Nº 25.20047927-1
Aos 10 (dez) dias do mês de Setembro de 2012, às 10:00 (dez) horas, no endereço da sede 

empresa sito à Rua Projetada, 122, l12 quadra b-14, loteamento Village Jacumã, Bairro Jacumã, 
Conde/PB, CEP 58.322-000 o senhor o Sr. JOSE MANUEL ALONSO PEREIRA, espanhol, solteiro, 
empresário, nascido a 16/03/1956, natural de Pontevedra/Espanha, residente e domiciliado na Rua 
Projetada, 122, l12 quadra b-14, loteamento Village Jacumã, Bairro Jacumã, Conde/PB, CEP 58.322-
000, portador do passaporte n° BA501296, com visto permanente RNE nº V560384-7, com validade 
até 13/11/2013, inscrito no CPF/MF sob o nº 016.201.984-01, por força do inciso IV, artigo 1033, 
da Lei 10.406/2002, único sócio, detentor de 100% (cem por cento) do capital social de PROJETO 
VISSION LTDA., inscrita no CNPJ sob nº 09.583.528/0001-05, devidamente registrada na Junta 
Comercial do estado da Paraíba sob o NIRE 2.5.20047927-1 por despacho do dia 29/05/2008, 
resolve sobre a diminuição e nova composição do capital social, de modo que o capital social que 
hoje representa R$ 1.000.000,00 (um milhão de reais) fica reduzido para 96.000,00 (noventa e seis 
mil reais), totalmente integralizados em moeda corrente do país. Por fim, delibera que a diminuição 
do capital social, nos moldes citados se daria em conformidade com o que dispõe o artigo 1.084 do 
Código Civil brasileiro, Lei 10.406/2002. Nada mais havendo a deliberar, sendo assinada em todas 
as folhas por mim, único representante legal da empresa, Que será encaminhado para registro 
no órgão competente para que se cumpram seus efeitos legais. ATA LAVRADA CONFORME O 
ORIGINAL. João Pessoa, 10 de Setembro de 2012.

JOSE MANUEL ALONSO PEREIRA
Sócio Administrador

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049875
Responsavel.: MARIA DE LOURDES LEITE PAULO   ME
CPF/CNPJ....: 004983247/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051562
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLORINTI
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.077,33
Cedente.....: PLANET GIRLS COM ROUPAS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050184
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLORINTI
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.077,33
Cedente.....: PLANET GIRLS COM ROUPAS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050185
Responsavel.: NOVA CONST  LTDA
CPF/CNPJ....: 011155134/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            169,24
Cedente.....: PROJECTA MAT DE CONSTRU O LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049729
Responsavel.: RIVADAVIA SOLANO DE MACEDO
CPF/CNPJ....: 025370314-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            718,05
Cedente.....: PB ATACADO E COM. DE MATERIAL 
DE CO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048711
Responsavel.: STEPHANNO GUIDO ALVES PAIVA
CPF/CNPJ....: 013726546/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            234,05
Cedente.....: AG COMERCIO DE PRODUTOS EM 
GERAL LT
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051571
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-     
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta  data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos   PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  05/10/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA

 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL No 00021/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2012, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
TECIDOS E PANOS DE CAMA, MESA E BANHO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: L. VIRGINIO & CIA. LTDA. - R$ 97.910,00.

Baraúna - PB, 20 de Setembro de 2012

ALYSON JOSÉ DA SILVA AZEVEDO
Prefeito

 
  ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA
 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE TECIDOS E PANOS DE CAMA, MESA E BANHO.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Baraúna: 3.3.90.30.01 - Material de Consumo
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baraúna e:
CT Nº 00051/2012 - 26.09.12 - L. VIRGINIO & CIA. LTDA. - R$ 97.910,00
 

   ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA

 
AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 00022/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Getulio Vargas, S/N - Centro - Baraúna - PB, às 10:00 horas do dia 17 de Outubro de 2012, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GAS DE COZINHA GLP 
13KG. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 02/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36331180.

Baraúna - PB, 01 de Outubro de 2012

VALQUIRIA ARAÚJO DE MEDEIROS
Pregoeiro Oficial

CÂMARA DE DIRIGENTES LOJISTAS DE JOÃO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO 001/2012
EDITAL DE TOMADA DE PREÇO – Nº 001/2012
REFERENCIA: TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2012
OBJETO – A presente licitação tem como objeto a contratação de uma agência de publicidade 

para a criação, produção e veiculação da Campanha de Fomento ao Comercio da cidade de João 
Pessoa, intitulada “PROMOÇÃO NATAL SURPRESA EM TODA JOÃO PESSOA”, com valor máximo 
global da ordem de R$ 100.000,00 (cem mil reais), conforme Convenio nº 0005/2012, Registro CGE 
nº 12-80795-8, projeto intitulado “PROMOÇÃO NATAL SURPRESA EM TODA JOÃO PESSOA”.

REGIME DE EXECUÇÃO: Menor Preço – Empreitada por Preço Global.
CREDENCIAMENTO/CADASTRAMENTO – Dia 23 de outubro de 2012, às 10:00 horas no 

Auditório da CDL-João Pessoa.
ENTREGA DOS ENVELOPES – Abertura dos envelopes dia 25 de outubro de 2012, às 15:00 

horas no Auditório da CDL-João Pessoa.
FUNDAMENTO LEGAL – Lei 8.666/93 de 21.06.93 e suas alterações.
O Edital completo encontra-se a disposição dos interessados no horário das 8:00 às 12:00 horas 

e das 14:00 às 18:00 horas na sede da Câmara de Dirigentes Lojistas de João Pessoa, situada à 
Rua Treze de Maio nº 277, Centro, na cidade de João Pessoa-PB.

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

 Responsavel.: AUDIOSONIC NORDESTE EQUIP.
CPF/CNPJ: 010748095/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$10.366,21
Cedente: SIEMENS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 051331
Responsavel.: AUDIOSONIC NORDESTE EQUIP.
CPF/CNPJ: 010748095/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 25,00
Cedente: SIEMENS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 051300
Responsavel.: ADAILTON VIRGULINO DE LIMA
CPF/CNPJ: 237800534-20
Titulo: DUP VEN MER IND  R$238,75
Cedente: CONSTRUTORA AGUA AZUL LTDA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050209
Responsavel.: COMERCIAL QUATRO ESTRELAS 
IMPORTACA
CPF/CNPJ: 003909558/0002-63
Titulo: DUP VEN MER IND  R$520,00
Cedente: SGRIMA IND E COMERCIO DE CONFEC-
COES
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050760
Responsavel.: CONST  G M V LTDA
CPF/CNPJ: 011479321/0001-37
Titulo: DUP VEN MER IND  R$130,00
Cedente: B.M.A. LOCACOES LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050452
Responsavel.: CONST  G M V LTDA
CPF/CNPJ: 011479321/0001-37
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 30,00
Cedente: B.M.A. LOCACOES LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050402
Responsavel.: CONSTRUTORA MANAR LTDA
CPF/CNPJ: 003601068/0001-14
Titulo: DUP VEN MER IND  R$480,00
Cedente: O BORRACHAO BR LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050732
Responsavel.: CHIARA CABRAL DOS SANTOS
CPF/CNPJ: 072596404-99
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.297,00
Cedente: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 051031
Responsavel.: CONSTRUTORA JP LTDA
CPF/CNPJ: 010451571/0001-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$341,91
Cedente: DUBAI AUTOMOVEIS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050626
Responsavel.: CONSTRUTORA TERRA BRASIL LTDA
CPF/CNPJ: 009076228/0001-30
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 58,37
Cedente: O BORRACHAO BR LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 048279
Responsavel.: CIPRIANO AMANCIO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 079986942-20
Titulo: DUP PRES SER IN  R$560,00
Cedente: SERVNAUTICA JACARE LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050322
Responsavel.: ELINEIDE DE LIMA OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 014711917/0001-09
Titulo: DUP VEN MER IND  R$926,25
Cedente: DONNA - FC INDUSTRIA E COMERCIO DE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050948
Responsavel.: ELINEIDE DE LIMA OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 014711917/0001-09
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.000,00
Cedente: DONNA - FC INDUSTRIA E COMERCIO DE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050961
Responsavel.: ELINEIDE DE LIMA OLIVEIRA-ME
CPF/CNPJ: 014711917/0001-09
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.368,44
Cedente: CALCADOS DINASTY LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 051041
Responsavel.: GERALDO FERNANDES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 009071655/0001-25
Titulo: DUP VEN MER IND  R$362,54
Cedente: BLUKIT INDUSTRIA DE PLASTICOS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050648
Responsavel.: HYTALO PAIVA DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ: 015311949/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$7.017,34
Cedente: LIRA PARTICIPACOES E FOMENTO LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 051224
Responsavel.: JOAO BOSCO TEIXEIRA
CPF/CNPJ: 058821844-87
Titulo: DUP PRES SER IN  R$560,00
Cedente: SERVNAUTICA JACARE LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050323
Responsavel.: JOAO PAULO BELO DE ALMEIDA-ME
CPF/CNPJ: 012116701/0001-70
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.426,61
Cedente: R M - ATACADISTA E DISTRIBUIDORA DE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 051051
Responsavel.: JOAO FELIPE SANTOS DA SILVA
CPF/CNPJ: 008746845/0001-32
Titulo: DUP VEN MER IND  R$399,60
Cedente: CARPACK COMERCIO DE EMBALAGENS 
LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050675
Responsavel.: JOSINALDO GOMES RODRIGUES

CPF/CNPJ: 014447545/0001-55
Titulo: DUP VEN MER IND  R$318,29
Cedente: COMFIL COMERCIAL FIGUEIREDO LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050604
Responsavel.: JOSE VERAS DE ALMEIDA JUNIOR
CPF/CNPJ: 234200654-34
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.308,00
Cedente: R M COM DE ART DE MAD LTDA ME
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050302
Responsavel.: JUAN DOUGLAS DE ALBUQUERQUE 
FARIAS
CPF/CNPJ: 015473807/0001-19
Titulo: DUP VEN MER IND  R$408,74
Cedente: FERRO COMERCIO DE FERRAGENS LTDA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050366
Responsavel.: JAMIL EBENEZER PEREIRA DE 
CASTRO
CPF/CNPJ: 013407624-98
Titulo: DUP VEN MER IND  R$500,00
Cedente: G M ENGENHARIA LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050742
Responsavel.: LUZINETE JOSE DA SILVA
CPF/CNPJ: 087857224-48
Titulo: DUP VEN MER IND  R$120,00
Cedente: GILSON JOAQUIM DA SILVA ME
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050440
Responsavel.: MARIA DAS NEVES FLOR DE OLIVEIRA-
-ME
CPF/CNPJ: 004891547/0001-85
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.350,05
Cedente: INDUSTRIA DE CALCADOS FREITAS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 051133
Responsavel.: MERCADINHO NOVAIS
CPF/CNPJ: 008204107/0001-63
Titulo: DUP VEN MER IND  R$251,24
Cedente: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050537
Responsavel.: NEWTON ALVES DE ARAUJO FILHO
CPF/CNPJ: 007852891/0002-34
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.000,00
Cedente: TELASUL S/A
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 048424
Responsavel.: PROJETO 21 COM MAT CONSTR & 
ACESS G
CPF/CNPJ: 011583794/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$416,32
Cedente: TRAMONTINA NORDESTE S/A
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050685
Responsavel.: RUBENICE COSTA E SILVA
CPF/CNPJ: 013641304/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$237,70
Cedente: SAO BRAZ S/A INDUSTRIA E COMERCIO D
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 048676
Responsavel.: RSN INCORP. E ENGEH. LTDA
CPF/CNPJ: 008172556/0001-77
Titulo: DUP VEN MER IND  R$200,00
Cedente: TC MATERIAL DE CONSTRUCAO LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050492
Responsavel.: S P  CONST  LTDA
CPF/CNPJ: 007834969/0001-07
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 32,00
Cedente: B.M.A. LOCACOES LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050405
Responsavel.: SIMONE TOSCANO BARBOSA
CPF/CNPJ: 007938446/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$916,37
Cedente: PRENER COMERCIO DE MATERIAIS ELETRI
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050946
Responsavel.: SONIA VALERIO DA SILVA
CPF/CNPJ: 009476264/0001-90
Titulo: DUP VEN MER IND  R$665,27
Cedente: R M - ATACADISTA E DISTRIBUIDORA DE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050838
Responsavel.: SONIA VALERIO DA SILVA
CPF/CNPJ: 009476264/0001-90
Titulo: DUP VEN MER IND  R$665,26
Cedente: R M - ATACADISTA E DISTRIBUIDORA DE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050837
Responsavel.: SILVIA DA CRUZ RAMALHO
CPF/CNPJ: 012822423/0001-76
Titulo: DUP VEN MER IND  R$398,55
Cedente: EXICON CONSULTORIA EM CREDITO E COB
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 050673
Responsavel.: SACOLAO DO PRODUTOR
CPF/CNPJ: 012668248/0001-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$116,99
Cedente: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2012 - 050432
Responsavel.: SUPERMERCADO QUEIROZ
CPF/CNPJ....: 008954653/0001-11
Titulo: DUP VEN MER IND  R$179,78
Cedente: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo: 2012 - 050476
Responsavel: S M DE BARROS
CPF/CNPJ: 011820935/0001-30
Titulo: DUP VEN MER IND  R$117,30
Cedente: BIO FLORAIS COM FLORAIS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2012 - 050279
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  05/10/2012
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

     GOVERNOSECRETARIA DE INFRAESTRUTURA         
     DA PARAÍBACOMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA 
 
 

 

 

AVISO DE REPETIÇÃO DE RDC 

PROCESSO CAGEPA Nº 0024287/12- CONCORRÊNCIA CEL/PAC Nº 03/2012-Registro CGE nº 12-
015333-7/2012- A COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO (AG nº 2189/2012), comunica aos 
interessados que o certame doRDC CEL/PAC nº 01/2012, será REPETIDO em sessão pública 
a ser realizada às15:00 horas do dia24 de outubro de 2012, tendo em vista que o primeiro 
certame foi declarado DESERTO. O Edital e seus anexos poderão ser obtidos no seguinte 
endereço: Av. D. Pedro I, 178 – Centro – João Pessoa/PB – CEP 58013-020. FONES: (0**83) 
3214-3472/3413/3415. FAX: **83)3214-3474. E-MAIL: celpac_2012@hotmail.com.João 
Pessoa, 03 de outubro de 2012. 

 

 

 
 

AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª ABERTURA 
CONVITE Nº 002/12

Registro CGE Nº. 12-01015-9
Objeto: Contratação do serviço de elaboração de projeto básico de arquitetura (anteprojeto), 

elaboração dos projetos complementares e elaboração do Projeto Executivo de Arquitetura, para a 
construção do escritório e de um galpão anexo, relativos à futura Unidade da Companhia Paraibana 
de Gás – PBGÁS em Campina Grande/PB, em conformidade com o Anexo 2 – Termo de Referência.

Valor Orçado (ou Máximo): R$ 79.937,50
Retirada do Edital: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interessados, 

de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 
14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio Pessoa, 
n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

Data de Recebimento e Abertura dos Envelopes: Dia 18/10/2012, às 14h30min na sede da 
PBGÁS, no endereço acima. 

ISABELA ASSIS GUEDES
Presidente CPL

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N311/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 29/10/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de bandeiras, destinado a Junta Comercial do Estado da Paraiba - JUCEP, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01694-7
João pessoa, 04 de outubro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N333/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 24/10/2012 às 14:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de material de salvamento e proteção, destinado ao Corpo 
de Bombeiro Militar do Estado da Paraíba - CMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01710-9
João pessoa, 04 de outubro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 12-01688-1
Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE N. 039/2011 e 023/2012, torna público que no dia 23 de outubro de 2012, às 09:00 
horas, na sala de licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº. 066/2012. Objeto: 
Aquisição de bomba centrífuga, conjuntos motor bomba, rotores, destinado às cidades de Piancó, 
Itaporanga, João Pessoa, Campina Grande, Santa Rita no Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou 
obter informações na Sede da CAGEPA, rua Feliciano Cirne, 220, no bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Fone/fax: 3218-1208 – e-mail: pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser 
retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

 João Pessoa, 03 de outubro de 2012.
Lucio Flavio Souto Batista

Pregoeiro

COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS - PBGÁS
AVISO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 008/2012
Registro CGE Nº. 12-01708-6
RATIFICO o procedimento de Dispensa de Licitação nº 008/2012, referente à locação de 01 (um) 

imóvel situado na Av. Pres. Epitácio Pessoa, 4756, Cabo Branco – João Pessoa/PB, para Sede da 
Companhia Paraibana de Gás – PBGÁS, de propriedade do LOCADOR, pelo valor mensal de  R$ 
18.500,00 (dezoito mil e quinhentos reais), perfazendo o valor total de R$ 555.000,00 (quinhentos 
e cinquenta e cinco mil reais), com fundamento no Inciso X, Art. 24 da Lei 8.666/93. João Pessoa, 
04 de outubro de 2012.

DAVID DOS SANTOS MOUTA 
Diretor Presidente em exercício

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

CAPITAL AUTORIZADO - LIMITE DE AUTORIZAÇÃO R$ 20.000.000,00
CAPITAL SOCIAL SUBSCRITO E INTEGRALIZADO R$ 16.908.795,25
Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
ATA DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA
1. DATA, HORA e LOCAL: No dia 14 de setembro de 2012, às 10:00 horas, na sede da Com-

panhia, situada na Rua Y-2, nº 341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, 
Estado da Paraíba. 2. PRESENÇA DE ACIONISTAS: Acionistas representando a totalidade do 
capital social com direito a voto. 3. COMPOSIÇÃO DA MESA: Foram escolhidos para a direção 
dos trabalhos, entre os acionistas presentes, o Sr. Francisco José Cavalcanti Gonçalves e o Sr. 
Luciano Chaves Gonçalves, como Presidente e Secretário, respectivamente. 4. DEMONSTRAÇÕES 
CONTÁBEIS E RELATÓRIO DA ADMINISTRAÇÃO: Os documentos de que trata o art. 133 da Lei 
nº 6.404/76, relativos ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2011, foram publicadas no 
Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 13 de setembro de 2012 e no Jornal A União no dia 13 
de setembro de 2012. 5. CONVOCAÇÃO: A convocação para a presente assembléia de acionistas 
foi publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 04 de setembro de 2012 e no Jornal A 
União no dia 04 de setembro de 2012. 6. ORDEM DO DIA: (a) Tomar as

contas dos Administradores, discutir e votar o Relatório da Administração, as Demonstrações 
Contábeis e a destinação do resultado, referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro 
de 2011; (b) Eleição dos membros do Conselho de Administração; (c) Fixação da remuneração 
dos membros do Conselho de Administração e da Diretoria; e (d) Outros assuntos de interesse da 
sociedade. 7. DELIBERAÇÕES - A mesa submeteu as matérias constantes da Ordem Dia, transcrita 
acima, à apreciação e votação dos presentes, tendo sido solicitado pelo plenário que a ata fosse 
lavrada de forma sumária dos fatos ocorridos. (a) – Em discussão as contas: Relatório da Diretoria, 
Balanço Patrimonial e demais Demonstrações Financeiras, referente ao exercício encerrado em 31 
de dezembro de 2011, onde se constatou à aprovação integral dos documentos, abstendo-se de 
votar os legalmente impedidos. (b) – Para o Conselho de Administração foi aprovado à permanência 
dos atuais membros, em seus respectivos cargos, como Presidente do Conselho o Sr. Francisco 
José Cavalcanti Gonçalves, como Conselheiros os Srs. José Carlos Cavalcanti Gonçalves e Joel 
Cavalcanti Gonçalves, e o Sr. Luciano Chaves Gonçalves como Secretário/Conselheiro, os quais se 
encontrando presentes, nos termos estatutários, pelo que, também, assinam a presente Ata como 
termo de posse, para que assim permaneçam no pleno exercício de seus cargos. (c) – Com vista 
esclareceu o Sr. Presidente que por ocasião das Demonstrações Financeiras encerradas em 31 
de dezembro de 2011 apresentarem resultado negativo, deixava de deliberar sobre a distribuição 
de dividendos aos acionistas em virtude do prejuízo apresentado, conforme consta nas Demons-
trações Financeiras ora aprovadas. 8. ENCERRAMENTO - Esgotados os assuntos da Ordem do 
Dia, nada mais tendo a tratar, a sessão foi suspensa pelo tempo necessário a lavratura desta ata 
que redigida, foi lida, aprovada, por unanimidade, e a seguir assinada pela Mesa e pelos acionistas 
presentes, dela tirando-se cópias autênticas para as devidas formalizações e para que produza 
os efeitos legais. Representantes da Mesa: Francisco José Cavalcanti Gonçalves – Presidente da 
Assembléia e Luciano Chaves Gonçalves – Secretário da Assembléia. Acionistas Presentes: Fran-
cisco José Cavalcanti Gonçalves, José Carlos Cavalcanti Gonçalves, Joel Cavalcanti Gonçalves, 
Luciano Chaves Gonçalves e SENGE – Sociedade de Empreendimentos e Edificações Ltda. JUNTA 
COMERCIAL DO ESTADO DA PARAÍBA – CERTIFICO O REGISTRO EM: 01/10/2012 SOB N° 
20120895935 – PROTOCOLO 12/089593-5. Empresa: 25 3 0000877 6 MONTE ALEGRE TEXTIL 
S/A MATESA TEXTIL. MARIA DE FATIMA V. VENANCIO – SECRETÁRIA GERAL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO N.° 0014/2011 – DATADO 07.02.2011
TOMADA DE PREÇOS N.° 012/2010
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção de 

uma Quadra Escolar Coberta, neste município.
LICITANTE: GRC – CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00012/2010.
DOS TERMOS DA RESCISÃO:
Com base na Cláusula Décima segunda do respectivo contrato, fica o referido instrumento res-

cindido unilateralmente pela Contratante, Tudo previstos no Artigo 65 e será rescindido, de pleno 
direito, conforme o disposto nos Artigos 77, 78 e 79 da Lei Federal 8.666/93, conforme parecer n.° 
112/2012 – Procuradoria Jurídica do município.

Rio Tinto - PB, 24 de julho de 2012.
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita
456.649.354-72

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o Processo Administrativo 
nº 030/2012 e Tomada de Preços  nº  010/2012. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Santana dos Garrotes
CONTRATADO: JADA – CONSTRUÇÕES E INOCRPORAÇÕES LTDA, CNPJ Nº 

10.292.460/0001-94  
OBJETO: Execução de obras e serviços de implantação de 04 (quatro) casas do tipo 1 (1 ou 

2 hab.), 33m² a 37m², 20 (vinte) casas do tipo 2 (3 ou 4 hab.), 37m² a 45m², 3 (três) casas do tipo 
3 (5 ou 6 hab.), 45m² a 50m² e 01 (uma) casa do tipo 4 (7 ou + hab.), 50m² a 55m², totalizando 
28 (vinte e oito) melhorias habitacionais, atendendo ao programa de melhoria habitacional para 
controle da doença de chagas, em diversas localidades na zona rural e urbana no município de 
Santana dos Garotes.

VALOR GLOBAL: R$ 771.974,01 (setecentos e setenta e um mil, novecentos e setenta e quatro 
reais e um centavo).

PRAZO: Da assinatura do contrato até 31.12.2012.
Santana dos Garrotes - PB, 04 de Outubro de 2012.

JOSÉ ALENCAR LIMA   -   Prefeito

A BIOSEV S.A – Unidade Giasa, inscrita no CNPJ 15.527.906/0009-93, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação, 
referente ao processo 2012-006387/TEC/LI-1636, para a instalação de posto de abastecimento 
próprio com 03 tanques aéreos – AC: 1500m², situado na Fazenda Ibura S/N – Zona Rural – Pedras 
de Fogo/PB CEP: 58328-000.

A CPFL Energias Renováveis S.A., CNPJ 08.439.659/0001-50, torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental, para 
instalação da Torre Anemométrica Maturéia, Zona Rural do Município de Maturéia-PB.
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